
Денежные 
потоки 
становятся 
порожистыми
Правила переводов  
без открытия счета  
могут ужесточить

В России могут ужесточиться 
правила движения денег через 
системы денежных переводов 
без открытия счета. Росфин
мониторинг предлагает в случае 
упрощенной идентификации ог
раничить их уровнем 60 тыс. руб. 
Однако участники  рынка счита
ют такой вариант слишком жест
ким, называя комфортным для 
клиентов и безопасным для сис
темы предел на порядок выше — 
600 тыс. руб. Не менее про
блемными для граждан могут 
оказаться ограничения банков 
в заполнении платежек за клиен
тов, создающие помехи серви
сам автоплатежей.

Как стало известно „Ъ“, Росфин‑
мониторинг подготовил законопро‑
ект, вносящий изменения в антиот‑
мывочный закон (115‑ФЗ), а также 
в закон о национальной платежной 
системе. В документе, в частности, 
предлагается ввести максимальную 
планку в размере 60 тыс. руб. для пе‑
реводов физлиц без открытия счета 
при упрощенной идентификации 
клиента. Есть в проекте закона и по‑
слабления, в том числе при переводе 
до 100 тыс. руб. физлицам можно бу‑
дет не указывать прописку.

В Банке России „Ъ“ сообщили, что 
получили проект закона от Росфин‑
мониторинга и «инициатива прора‑
батывается». Однако у участников 
рынка документ уже вызвал много 
вопросов. Так, вице‑президент Ас‑
социации банков России Алексей 
Войлуков не понимает, «откуда и за‑
чем появился такой закон». «Он при‑
шел без пояснительной записки… 
и предварительно порождает массу 
вопросов и неудобств»,— подчерк‑
нул господин Войлуков.

В комментариях, которые уже 
подготовила к документу Ассоциа‑
ция участников рынка электронных 
денег и денежных переводов (АЭД), 
введение лимита на операции без от‑
крытия счета признается необходи‑
мым. «Тем не менее, на наш взгляд, 
введение столь низкого порога для 
перевода денежных средств без от‑
крытия банковского счета не впол‑
не оправдано»,— говорится в доку‑
менте АЭД.
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Все дроны в гости к нам
Мимо чего не прошел Владимир Путин на выставке вооружений
15 августа в подмосковном пар
ке «Патриот» президент России 
Владимир Путин открыл воен
нотехнический форум «Ар
мия2022» и армейские между
народные игры. Верховный 
главнокомандующий на месте 
намерен был изучить перспек
тивные военные разработки, 
а специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников — мно
гие другие, среди которых про
дукция УФСИН по Челябинской 
области, то есть бюст непосред
ственно Владимира Путина, 
оказалась не самой большой 
достопримечательностью.

Форум «Армия‑2022» располо‑
жился на огромной территории, 
по количеству стендов совершенно 
затмив, например, как мне кажет‑
ся, Петербургский международный 
экономический форум (ПМЭФ). 
По уровню организации — тоже.

И работу эту следует признать 
титанической. Достаточно сказать, 
что въезды в парк, где проходило 
мероприятие, находятся на рассто‑
янии 6–8 км друг от друга. И в этот 
день они не пустовали, как и ги‑
гантская, сколько хватало глаз, 
парковка.

Одним своим краем она ближе 
всего прилегала к первому по счету 
павильону, и за нее шла основная 
борьба. Сюда как пылесосом втяги‑
вало огромное количество машин, 
которым некуда было деваться, 
прежде всего друг от друга, но по‑
нимали они это, конечно, только 
оказавшись нос к носу на крошеч‑
ных пятачках плавящегося асфаль‑
та: военные, главные редакторы, 
послы, военные, опять военные... 
Каждой машине была предназна‑
чена своя парковка, все было зара‑
нее расписано, но все тут были ум‑
нее других и попадаться в ловушку 
собственных пропусков, парку‑
ясь там, где полно мест, дураков 
не было. Сражались не на табель‑
ном оружии и не на нервах даже, 
а на водителях. Их было не жал‑
ко бросить в эту человеческую 
и автомясорубку.

Владимир Путин должен был по‑
явиться на центральной площади 
в 15 часов, и все понимали, что так 
не будет, просто потому что потому. 
Так и вышло: он появился раньше.

До этого торжественно вышли 
представители 32 участвующих 
в форуме стран. Под националь‑
ными флагами шли представители 
стран СНГ, Палестины (ну не Изра‑
иля же), Сирии («Отличаются осо‑
бой слаженностью!» — коммен‑
тировал диктор на весь полигон), 
Мьянмы («Пусть наши пожелания 

окрыляют их, готовых бросить вы‑
зов судьбе!»), Королевства Эсва‑
тини («Желаем спортивного везе‑
ния!» — рокотал диктор, и было 
понятно: ведь больше рассчиты‑
вать им было не на что), Мали, Бо‑
ливии, Никарагуа...

Что ж, случайных людей и стран 
тут, надо признать, не было. Толь‑
ко свои.

— Сегодня в ходе специальной 
военной операции,— отметил Вер‑
ховный главнокомандующий,— 
наши воины вместе с бойцами 
Донбасса с честью выполняют свой 
долг, сражаются за Россию, за мир‑
ную жизнь в Донецкой и Луган‑
ской народных республиках, чет‑
ко выполняют все поставленные 
задачи — шаг за шагом освобожда‑
ют землю Донбасса.

Он голосом подчеркнул это «шаг 
за шагом», давая понять, что никто 
не торопится, но идет и идет,— чтоб 

это было понятно тем, кто понима‑
ет, а кто не понимает, тот поймет.

— В этом году в рамках форума 
порядка 1,5 тыс. отечественных ор‑
ганизаций ОПК представят более 
28 тыс. современных образцов про‑
дукции военного и двойного назна‑
чения,— продолжил господин Пу‑
тин.— Возможности применения 
российского оружия и техники бу‑
дут показаны здесь, в Подмосковье, 
на площадках Кубинки и Алабино, 
а также на полигонах всех воин‑
ских округов и Северного флота!

Я подумал о том, что расходо‑
вать показательный боезапас мож‑
но было бы поэкономнее, хоть 
и не сразу по назначению...

Закончив свою речь, Верхов‑
ный главнокомандующий не спе‑
шил уходить. Заиграла музыка, за‑
звучали слова:

Мы защитники Родины нашей,
Патриоты великой страны!
И неважно, солдат или маршал,
Все пред боем своей клятве 

верны!

Владимир Путин стоял, опер‑
шись рукой о трибуну, и, похоже, со‑
бирался прослушать песню до кон‑
ца. Песня ему нравилась. В ней 
были слова про патриотов, клятву, 
а главное — про великую страну.

В конце концов к нему подошел 
министр обороны РФ Сергей Шой‑
гу и увел его со сцены. Уходил Вла‑
димир Путин нехотя.

Но его ждало еще изучение пер‑
спективных разработок. И к этому 
готовились. И выкатили что было 
и не было. Но господин Путин отче‑
го‑то не стал все это рассматривать. 
Все удивились.

А могли бы и дать песню 
дослушать.

А я решил рассмотреть содержи‑
мое четырех громадных павильо‑
нов. И я хотел не пропустить иран‑
ский стенд, но что‑то он мне никак 
не попадался. И тогда я спросил 
проходившую мимо Россияну Мар‑
ковскую, пресс‑секретаря минист‑
ра обороны, не видела ли она тут 
чего‑то такого.

— Нет,— беспечно пожала она 
плечами,— но вот что я вам посове‑
тую. Идите за этими людьми и при‑
дете куда хотите.

— Но почему за ними, а не за 
вами?..— едва успевал спросить 
я, невольно уже потянувшись 
за группой людей в форме и не успе‑
вая получить ответ от Россияны.

Впрочем, вскоре стало понят‑
но, почему лучше было в данном 
случае идти за ними: в этом чело‑
веческом водовороте, по сравне‑
нию с которым центральный ко‑
ридор ПМЭФа в день пленарного 
заседания казался безлюдным про‑
ходным двором, только эти люди 
могли привести меня по назначе‑
нию, прямо в сердце иранского 
стенда. Это ведь были иранские 
военные.

Хотя по количеству всего такого 
ярко‑зеленого в одежде их можно 
было спутать с какими‑нибудь во‑
инствующими экологами.
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Жара на разогреве
Цены на газ в Европе побили рекорд

Цены на газ в Европе превысили 
$2,5 тыс. за 1 тыс. кубометров и дости
гли абсолютного рекорда, превзойдя 
значения начала марта. Этому способст
вовали жаркая погода и засуха, затруд
няющие доставку угля по рекам, что по
вышает спрос на газ для производства 
электроэнергии. Кроме того, снизили
сь поставки газа из Норвегии изза пла
нового ремонта на добывающих акти
вах. Тот факт, что всплеск цен пришелся 
на август, когда спрос на газ обычно 
ниже, чем в любой другой месяц года, 
демонстрирует потенциальные пробле
мы, с которыми Европе придется столк
нуться в ходе отопительного сезона.

Цена сентябрьского фьючерса на индекс 
TTF в ходе торгов 15 августа превышала 
€229,8 за 1 MВт•ч ($2,5 тыс. за 1 тыс. кубоме‑
тров), увеличившись за день на 11,5%, следу‑
ет из данных биржи ICE. Это самый высокий 
уровень в истории европейского газового 
рынка, который превысил значение 7 мар‑
та, когда на закрытии торгов цена достигла 
€227 за 1 MВт•ч.

Поводом для роста цен стало снижение 
поставок газа из Норвегии на 13 млн кубоме‑
тров в сутки, до 307 млн кубометров из‑за пла‑
новой остановки на крупнейшем в стране ме‑
сторождении Troll, связанной с техническим 
обслуживанием. Поставки из России остают‑
ся стабильными и идут на рекордных мини‑
мумах — через Украину поставляется 41 млн 

кубометров в сутки, и еще 33 млн кубометров 
идет через «Северный поток», который сей‑
час работает на 20% мощности. При этом по‑
ставки по «Турецкому потоку» в направлении 
Европы (в Грецию, Сербию, Венгрию) идут 
на уровне в 87% пропускной способности 
трубы — около 41 млн кубометров в сутки. 
Таким образом, совокупно «Газпром» постав‑
ляет в страны Европы около 115 млн кубоме‑
тров в сутки, то есть втрое меньше, чем Нор‑
вегия, и примерно в 3,5 раза меньше, чем сам 
«Газпром» поставлял в августе 2021 года.

Хотя август обычно является месяцем 
года с самым низким потреблением газа 
(в основном из‑за сезона отпусков, в том чи‑
сле на промышленных предприятиях), сей‑
час ситуация осложняется жаркой погодой 
и засухой в Европе. Высокие температуры 
повышают спрос на электроэнергию для 
кондиционирования, при этом засуха за‑
трудняет доставку угля по внутренним вод‑
ным путям в Европе и ограничивает рабо‑
ту АЭС, которые используют воду из рек для 
охлаждения. Так, по данным Bloomberg, 15 
августа уровень воды в Рейне возле города 
Кауб, недалеко от Франкфурта, упал до 30 см, 
что стало самой низкой отметкой с 1990 
года. В результате, несмотря на крайне высо‑
кие цены на газ, приходится включать газо‑
вые электростанции, чтобы балансировать 
энергосистему.
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Будни адаптации
Импорт стабилизируется,  
но неизвестно, чего не хватит

Данные зеркальной статистики импор
та РФ показывают летнее замедление 
темпов спада поставок оборудования 
в страну. При замедлении инвести
ций в экономике это может объяснять
ся активностью малых и средних ком
паний, в том числе стимулируемых 
государством. Все это, впрочем, не га
рантирует нарастания к зиме проблем 
в промышленности, связанных с исчер
панием запасов импортных компонен
тов, которые не удастся заменить па
раллельным импортом или у других 
поставщиков.

Зеркальная внешнеторговая статистика 
(охватывает более 80% внешней торговли 
до февраля 2022 года, см. график) позволи‑
ла аналитикам Telegram‑канала «Твердые 
цифры» фиксировать замедление годовых 
темпов роста экспорта до 29% в июне с 33% 
в мае (лидеры — Индия — 568% и Турция — 
119%). Спад импорта замедлился до 30% 
в годовом выражении в июне против 47% 
в апреле 2022 года — на фоне роста поста‑
вок в июне по сравнению с маем со сторо‑
ны 87% торговых партнеров. Второй месяц 
замедляется и падение темпов поставок 
машин и оборудования — до 57% год к году 
в июне. Лидерами роста поставок товаров 
в Россию стали Белоруссия и Турция (46% 
и 47% соответственно), импорт из США со‑

кратился в июне на 89%, а из Франции — 
на 73%. «Наша оценка импорта слабее офи‑
циальных данных за второй квартал 2022 
года, что говорит о перенаправлении тор‑
говых потоков через страны, где стати‑
стика недоступна. Минпромторг оцени‑
вает параллельный импорт в 2022 году 
в $16 млрд — примерно 5% от импорта 
в 2021 году»,— уточняют авторы.

Активизация ввоза с учетом замедления 
инвестиций крупных компаний может объ‑
ясняться ростом активности малого и сред‑
него бизнеса. МСП — сектор экономики, 
который быстрее крупных компаний адап‑
тируется к изменениям, поэтому рост его 
инвестиций вполне может сопровождать‑
ся спадом в инвестициях в целом. Индекс 
RSBI (рассчитывается ПСБ, «Опорой России» 
и Magram Market Research) свидетельству‑
ет об улучшении деловых настроений МСП 
в июле как раз за счет позитивной динами‑
ки инвестиций. О наращивании вложений 
сообщили 20% предпринимателей (плюс 
3 п. п.), еще 27% (плюс 5 п. п.) готовы инве‑
стировать в ближайшие три месяца. «Пред‑
приниматели стремятся занять ниши, кото‑
рые освободились после ухода отдельных 
иностранных компаний»,— поясняет ви‑
це‑президент ПСБ Кирилл Тихонов. 
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доллара за тонну составит ставка пошлины на экспорт российской нефти с 1 сентября 2022 
года, сообщил Минфин. Это на $1 меньше, чем в августе, что обусловлено снижением средней цены россий-
ской нефти на мировом рынке с $84,42 до $83,06 за баррель на фоне общего снижения спроса в ожидании 
экономического спада (цены на нефть Brent ушли ниже $100 за баррель). Впрочем, дисконт на поставки Urals 
к цене Brent продолжает снижаться: в августе он сократился до $20–25 за баррель ($30 — в июле, $32 — 
в июне), что отражает адаптацию рынка к переориентации российских поставок на Азию. За июль (см. „Ъ“ 
от 1 августа) среднесуточная добыча нефти и газового конденсата к июню выросла на 2%, до 1,46 млн тонн.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Китай теряет темп

Основные показатели китайской 
экономики в июле показали замед-
ление темпов роста после времен-
ного ускорения в июне. Промпро-
изводство выросло за год на 3,8% 
против 3,7% месяцем ранее, при 
этом месяц к месяцу показатель 
увеличился на 0,38%. В то же вре-
мя выпуск автомобилей «на новой 
энергии» и солнечных батарей вы-
рос на 112,7% и 33,9% соответ-
ственно, но производство полупро-
водников упало на 16,6%. Индекс 
менеджеров по закупкам (PMI) 
в июле также указал на замедле-
ние активности, снизившись до 49 
пунктов (значение выше 50 пун-
ктов указывает на ее рост, ниже — 
на сжатие), а индекс производ-
ства услуг в июле вырос год к году 
всего на 0,6% (минус 0,7 п. п. 
к июню). 

Розничные продажи в июле так-
же росли не так быстро: на 2,7% 
год к году против 3,1% в июне и на 
0,27% за месяц (суммарно с на-
чала года из-за весенних ковид-
ных ограничений розничные прода-
жи были на 0,2% ниже прошлогод-
них). Капвложения с начала года 
увеличились на 5,7% (в том числе 
в инфраструктуру на 7,4%, в произ-
водство — на 9,9%, в недвижимо-
сти же наблюдался спад на 6,4% — 
продажи коммерческой недвижи-
мости сократились на 28,8%). Это 
предполагает сокращение годо-
вых темпов роста с 5,8% в июне 
до 3,6% в июле. Экспорт в юа-
нях год к году вырос на 23,9%, 
импорт — на 7,4% (за семь меся-
цев год к году экспорт увеличился 
на 14,7%, а импорт — на 5,3%).

Безработица при этом продол-
жила сокращаться: в июле ее уро-
вень снизился еще на 0,1 п. п., 
до 5,4%. Инфляция же, напро-
тив, повысилась — на 0,2 п. п., 
до 2,7%, к июню — на 0,5%. Ба-
зовая инфляция (без учета цен 
на продовольствие и энергию), 
однако, выросла всего на 0,8% 
год к году и снизилась на 0,2 п. п. 
месяц к месяцу. Темпы роста цен 
производителей за месяц упали 
на 1,3%, в годовом выражении — 
до 4,2% (с 6,1% в июне). 

ЦБ Китая вчера уже объя-
вил о снижении годовой ставки 
с 2,85% до 2,75% и ставки недель-
ного репо с 2,1% до 2% — впер-
вые с января. Но замедление ак-
тивности связано не только с сек-
тором недвижимости, указыва-
ют в ING Bank, где ждут роста ВВП 
КНР в этом году всего на 4% (про-
тив 4,4% ранее). В Capital Econom-
ics также замечают, что восстанов-
ление экономики после снятия ко-
видных ограничений утратило свою 
силу, а новым фактором снижения 
активности может стать сокраще-
ние экспорта в ближайшие месяцы.

Татьяна Едовина

ИНДЕКСЫ КАПВЛОЖЕНИЙ В КИТАЕ
(100 = ДЕКАБРЬ 2019 ГОДА)

ИСТОЧНИК: CAPITAL ECONOMICS.
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В серии докладов Банка Рос-
сии вышла публикация на одну 
из наиболее интересующих ры-
нок тем — о «сюрпризах» денеж-
но-кредитной политики (ДКП). 
Выводы авторов: главную роль 
в том, что сигналы ЦБ редко точ-
но угадываются рынками, игра-
ет «информационное преиму-
щество» — в Банке России умеют 
делать более точные и сложные 
прогнозы и собирают и обраба-
тывают более подробную инфор-
мацию о состоянии экономики.

В статье «Роль коммуникации 
и информационных факторов 
в возникновении сюрпризов денеж-
но-кредитной политики Банка Рос-
сии» сотрудники ЦБ Алина Евстиг-
неева, Юлия Щадилова и Марк Си-
доровский анализируют эффектив-
ность коммуникаций регулятора 
с 2014 года, анализируя распростра-
ненные гипотезы о происхождении 
«сюрпризов» — решений, не угадан-
ных аналитиками рыночных струк-
тур. Вопреки распространенным убе-
ждениям о стремлении ЦБ «наказы-
вать» рынок, сами по себе такие ре-
шения не только не приносят ни Бан-
ку России, ни Минфину какой-либо 
прямой или косвенной выгоды, но 
для ЦБ, который в рамках инфляци-
онного таргетирования заинтересо-
ван в максимально предсказуемой 

коммуникации с рынками, снижают 
уровень доверия к нему и эффектив-
ность трансмиссии ДКП.

Прежде всего авторы, констати-
руя, что решения ЦБ в сравнении 
с решениями центробанков круп-
ных экономик существенно менее 
предсказуемы, анализируют отдель-
но «сюрпризы» для профессиональ-

ных аналитиков и для собствен-
но рынков (рыночные структуры 
не обязаны руководствоваться про-
гнозами своих аналитиков и неред-
ко не следуют им). Изучались четы-
ре известные в литературе гипоте-
зы о причинах «сюрпризов». Это вы-
сокая роль неопределенности и ин-
формационных шоков, генерация 

«сюрпризов» вербальными комму-
никациями членов совета Банка Рос-
сии, различия в подходах между ЦБ 
и аналитиками в расстановке акцен-
тов (мискоммуникация) и «информа-
ционное преимущество» Банка Рос-
сии, выражающееся в том, что он 
владеет недоступными рынкам дан-
ными и закладывает их в свои ком-
муникационные тексты, но они не 
поддаются расшифровке рынками 
и аналитиками.

Период после перехода Банка Рос-
сии к инфляционному таргетирова-
нию исследователям пришлось раз-
делить на два этапа — с 2015 года по 
середину 2020 года происходила «на-
стройка коммуникаций», с середи-
ны 2020 года они стабилизирова-
лись. В первом периоде «зашумлен-
ность» (первая гипотеза) имела значе-
ние (во втором — нет), а вербальные 
интервенции ЦБ часто работали «не-
правильно», то есть приводили к не-
верному для регулятора результату, 
но затем заработали правильно. В ста-
тье предполагается, что этому спо-
собствовала публикация траекто-
рии ключевой ставки (которая, впро-
чем, «прямо не привела к улучшению 
предсказуемости решений», хотя, воз-
можно, сделает это позже). Парадок-
сально, но неопределенность и шоки, 
«по всей видимости, не вносят стати-
стически значимого вклада в возник-

новение сюрпризов ДКП». «В наиболь-
шей степени предсказуемость реше-
ний Банка России связана с так назы-
ваемым фактором информационно-
го преимущества Центрального бан-
ка»,— утверждают по итогам провер-
ки гипотез экономисты ЦБ. Этот фак-
тор наиболее влиятелен при форми-
ровании «сюрпризов» ДКП.

Отметим, что это самый неудоб-
ный вывод для всех: уверенность 
рынков в РФ в наличии у ЦБ какой-то 
скрытой информации вряд ли раз-
умна, вторая же возможная состав-
ляющая этого эффекта — более со-
вершенные прогностические ин-
струменты регулятора — достаточно 
очевидна. При этом рекомендация 
ЦБ «поглупеть» не так парадоксаль-
на, как кажется: рынки используют 
(расходуя на это ресурсы) аналитиче-
ский инструментарий под свои зада-
чи, и «слишком умный для такой эко-
номики Центробанк», возможно, яв-
ляется проблемой. Альтернативное 
и более рациональное решение реко-
мендуют ЦБ авторы — еще в большей 
степени «открыть кухню» регулятора. 
Впрочем, вряд ли что-то заставит рын-
ки делать более точные (и более доро-
гие) прогнозы, если это не даст им 
конкурентных преимуществ и при-
были: в малоконкурентной среде это 
решение ограниченно эффективно.

Дмитрий Бутрин

Не стреляйте в шахматиста
Выяснено, как Банк России обыгрывает рынки: он лучше считает

Сигналы, посылаемые рынкам главой ЦБ Эльвирой Набиуллиной, 
возможно, слишком точны для того, чтобы их воспринимали  
правильно  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Премьер-министр Михаил Ми-
шустин вчера в ходе поездки 
на Дальний Восток посетил 
Якутск, где ознакомился с реги-
ональным портфелем инвест-
проектов в рамках работы Белого 
дома по улучшению инвестсреды. 
В правительстве готовится рас-
ширение поддержки АПК на Даль-
нем Востоке за счет увеличения 
компенсаций затрат на созда-
ние комплексов по производству 
сельхозпродукции, которые сей-
час составляют 20% от капвло-
жений, и ее распространение 
на иные проекты, помимо теплич-
ных комплексов,— Минвостокраз-
вития и Минсельхоз представят 
премьеру проработанные пред-
ложения. Также глава правитель-
ства ознакомился с цифровиза-
цией региона — как на государ-
ственном уровне, так и в рамках 
частных инициатив.

Рабочий визит премьер-мини-
стра Михаила Мишустина в Якутию 
был посвящен обсуждению общих 
для Дальневосточного федерально-

го округа (ДВФО) вопросов — поми-
мо лесных пожаров (см. стр. 5), это 
ситуация с продовольствием в ма-
крорегионе в целом. Так, посеще-
ние в Якутске тепличного комплек-
са, позволяющего круглый год вы-
ращивать овощи, зелень и ягоды 
в условиях вечной мерзлоты, стало 
поводом для обсуждения мер под-
держки дальневосточного АПК. Ми-
хаил Мишустин, заверив, что видит, 
как растут цены на сельхозпродук-
цию от центральной России к Даль-
нему Востоку, попросил «проинфор-
мировать» центр, если правитель-
ство «может чем-то помочь».

Предложений долго ждать не 
пришлось — глава Минвостокраз-
вития Алексей Чекунков сообщил, 
что его ведомство совместно с Мин-
сельхозом готовит «системное ре-
шение» и по мере готовности пред-
ставит его премьеру. В общих чертах 
министр суть инициативы обрисо-
вал: поскольку в ДВФО создание 
комплексов по производству сель-
хозпродукции обходится намного 
дороже из-за особенностей логисти-

ки и климата, предлагается расши-
рить механизм компенсации затрат 
их инвесторов.

С конца 2020 года такие ком-
пенсации предусмотрены для те-
пличных комплексов и составляют 
20% капвложений в проект. Как по-
яснил „Ъ“ господин Чекунков, це-
лесообразно «распространить эту 
меру поддержки также на комби-
кормовые производства, овощехра-
нилища, возможно, молочные фер-
мы, птицефабрики, животноводче-
ские комплексы» и повысить раз-
меры компенсаций сверх 20% ин-
вестиций. «С компенсацией затрат 
на строительство предприятия мо-
гут быть рентабельными, что по-
зволит увеличить самообеспечен-
ность внутри округа, сбалансиро-
вать цены»,— пояснил он.

Также премьер посетил парк вы-
соких технологий «ИТ-Парк Якутск» 
(в нем располагается штаб цифровой 
трансформации республики) — его 
резиденты представили проекты, 
начиная от развлекательных игр для 
смартфонов и заканчивая ИТ-иници-

ативами в сфере здравоохранения. 
И если первые вызвали у Михаила 
Мишустина вопросы, скорее, с точ-
ки зрения содержания, то последние 
уже заинтересовали с прикладной 
точки зрения — Минздрав изучит 
их в том числе в плане возможности 
масштабирования. Так, один из про-
ектов — обработка КТ-исследований 
головного мозга на предмет призна-
ков инсультов, а также КТ-снимков 
грудной клетки для выявления при-
знаков пневмонии на фоне ковида, 
второй — онлайн-диспансеризация.

Помимо частных инициатив пре-
мьеру представили и региональ-
ные результаты цифровизации го-
суслуг — напомним, федеральный 
центр рассчитывает перевести все 
госуслуги в электронный вид к кон-
цу 2023 года. В Якутии, как сообщил 
министр инноваций и цифрового 
развития республики Анатолий Се-
менов, оцифровано 188 услуг, самой 
же востребованной стало получение 
разрешений на добычу охотресур-
сов, которые распределяются посред-
ством жеребьевки. «Как Байанай — 

наш бог охоты — дал, так и распреде-
ляем»,— оставив серьезность, пояс-
нил господин Семенов. Однако пре-
мьера в списке оцифрованных услуг 
больше заинтересовало предоставле-
ние выплат пострадавшим в резуль-
тате чрезвычайных ситуаций — ви-
димо, в силу президентского пору-
чения по упрощению их порядка: 
«И насколько быстрее стало, чем до 
этого?» По словам Анатолия Семено-
ва, теперь выплаты предоставляются 
за две недели вместо полугода.

Как посетовал республиканский 
министр, для полной цифровизации 
Якутии необходимо решение про-
блем со связью — на этом фоне вла-
сти республики обратились к пре-
мьеру с просьбой о федеральном со-
финансировании половины затрат 
на подключение к высокоскорост-
ному интернету арктических райо-
нов (всего около 11,2 млрд руб.). Обе-
щать такую поддержку Михаил Ми-
шустин пока не стал, но заверил, что 
попросит Минцифры внимательно 
рассмотреть все предложения.

Евгения Крючкова, Якутск

Мерзлоту отогреют деньгами для овощей
Правительство обсудит расширение поддержки АПК на Дальнем Востоке

В последние месяцы правитель-
ство в расчете на ускоренное им-
портозамещение запустило сразу 
несколько программ стимулирова-
ния инвестактивности малого биз-
неса — речь идет как о льготном 
кредитовании сектора, так и по-
пытках Минпромторга свести за-
казчиков и поставщиков за счет 
формирования перечня необходи-
мой и производимой в РФ продук-
ции. В целом настроения в секторе 
МСП улучшаются — индекс RSBI вы-
рос за месяц с 50,5 до 51,1 пункта. 
Респонденты чаще сообщали о вос-
становлении продаж (хотя они все 
еще ниже февральских) и о пла-
нах расширения штата. В отрас-
левом разрезе ситуация неравно-
мерна: при росте индекса в секто-
ре услуг зафиксировано ухудшение 
в производстве — по мере исчерпа-
ния запасов предприятия все бо-

лее чувствительны к срывам поста-
вок. «Можно ожидать сложный про-
цесс перестройки бизнеса и потреб-
ность скорее в оборотном кредито-
вании, чем в инвестициях»,— пред-
упреждает Кирилл Тихонов. 

Отметим, что сами по себе агре-
гированные данные о запасах в те-
кущей ситуации почти бесполезны: 
эта статистика не отличает запасов 
сырья и промежуточных товаров 

(которые могли бы сигнализиро-
вать о будущем спаде) от запасов го-
товой продукции на складах. Кро-
ме того, инертность в производстве 
увеличивает запасы промежуточ-
ных товаров при сбоях поставок ча-
сти компонентов — это может сгла-
живать реальные проблемы, кото-
рые проявятся позже.

Зеркальные данные о внеш-
ней торговле в июне позволяют 

фиксировать не только продолже-
ние разворота в динамике импор-
та и экспорта, но и нормализацию 
внешнеторгового баланса РФ. По-
следнее, уже по данным за июль, 
подтвердил ЦБ, пересмотрев сверх-
высокие оценки платежного и тор-
гового балансов (см. „Ъ“ от 10 авгу-
ста) в докладе о ДКП (см. „Ъ“ от 12 
августа). Уточнение ЦБ, как и ожи-
далось, объясняет не только си-
туацию с внешнеторговым про-
фицитом (баланс торговли това-
рами и услугами в июле составил 
$25 млрд — ниже среднего уров-
ня первого полугодия 2022 года 
в $27,8 млрд и $33,9 млрд, по пред-
варительной оценке), но и ослабле-
ние рубля в июле.

Косвенные же данные свиде-
тельствуют о том, что в июле и тен-
денция восстановления импор-
та могла давать сбои. По данным 
Минфина, налоговые поступления 
в федеральный бюджет от импор-

та в июле снизились на 43,7% про-
тив падения на 45,3% в годовом вы-
ражении месяцем ранее, подсчи-
тали аналитики Telegram-канала 
MMI: «Это косвенный сигнал, что 
проблемы с импортом не решают-
ся. Это очень плохая новость, сви-
детельствующая о нарастании ри-
сков для экономики. После вве-
дения санкций и обвала импор-
та в марте многие компании гово-
рили об обеспеченности запасами 
комплектующих в среднем на срок 
шесть—девять месяцев. Именно 
наличие запасов смягчило обвал 
в обрабатывающей промышлен-
ности, которая просела от февраль-
ских максимумов примерно на 11–
12%». Возможная волна спада в об-
работке, связанная с промежуточ-
ным импортом, ожидается анали-
тиками к концу года.

Алексей Шаповалов,  
Диана Галиева,  
Дмитрий Бутрин
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Конечно, тут всех интересовали 
беспилотники. Но, судя по всему, это 
были не те беспилотники. Те, кото-
рые, как предполагается, иранцы 
могут поставлять России, называют-
ся Shahed-191 и Shahed-129, а таких 
тут не было. Был тут один, явно в не-
натуральную величину, но все-таки 
ударного типа, назывался Karar-3, 
и еще один, разведывательный.

Возле беспилотников никого не 
было, поэтому я подошел к молодо-
му человеку, который стоял возле 
двух больших бомб. Но еще важнее 
было то, что молодой иранец, как вы-
яснилось, знал русский язык.

— Эти бомбы для беспилотни-
ков? — прямо спросил я его.

— Конечно! — с неподдельной ра-
достью ответил он.

Радовался он, наверное, тому, как 
правильно я все понимаю.

— Правильно я понимаю, что бес-
пилотников, которые Тегеран хочет 
поставлять Москве, тут нет? — разве-
дывал я.

Этот вопрос молодой человек 
предпочел перевести какому-то немо-
лодому, подошедшему к нам. Тот дол-
го думал и, казалось, искал кого-то 
еще более немолодого, чтобы пере-
проверить свой ответ, но потом риск-
нул и сам разведать в свою очередь:

— А вы откуда?
Я пояснил, и тогда он решился 

пойти дальше: 
— А вы думаете, Иран хочет по-

ставлять Москве беспилотники?
Я сказал ему, что он молодец, 

и тоже пошел дальше: было еще на 
что посмотреть.

Я понимал, что тут развешано 
и расставлено огромное количест-
во полноценной боевой техники. 
Новая самоходная артиллерийская 
установка; аппарат, способный раз-
брасывать известные лепестки-ми-
ны на огромные расстояния; новые 
прицелы, зенитные ракетные ком-
плексы... Все тут было.

Но почему-то я почти сразу на-
ткнулся на чудо импортозамещения 
(как было анонсировано) — сталь-
ные унитазы производства НТЦ 
«Курс».

— Послушайте,— привлек мое 
внимание главный конструктор 
«Курса» Александр Лавров,— вы 
только послушайте! Восхитительная 
туалетная система! Может быть уста-
новлена на поезде, самолете, кора-
бле! Требует малого диаметра трубо-
провода! Мы ведь привыкли к трубе 
100 мм, а тут — всего 50!

— А этого хватит? — с сомнением 
спросил я.

— Проходимость, поверьте, не 
страдает! — воскликнул он.— Иначе 
наши системы уже не стояли бы на 
десятках тысяч составов!

Я с тревогой подумал о том, что, 
может, это она как раз и страдает 
(если установлена на десятках ты-
сяч). Я уж не говорю о пассажирах.

— Не сомневайтесь! — заверил 
меня Александр Лавров.— Наши 
объекты стоят на многих федераль-
ных трассах! На Красной площади!

Не замечал, вскользь подумал я.
— А кого вы можете сейчас потес-

нить? Заместить?

— Всех! — воскликнул он.— Jets, 
Норвегия... Zodiac, США...

— На Boeing стоят? — понял я.
— И на Airbus! — с торжеством 

подтвердил он.
Ну вот это же другое дело.
— Рынок,— говорил он,— откры-

вается безумный, просто безумный! 
Настолько, что даже страшно под-
умать!

Хотелось посоветовать ему не 
 думать.

— Собираемся оборудовать на-
шей системой полярный автобус! — 
неслось мне вслед, когда я уже отхо-
дил.— Срок обитаемости в автобу-
се — трое суток! И наша система бу-
дет работать не меньше! Ведь обитае-
мость предполагает положительную 
температуру!

И что никто по своей нужде из по-
лярного автобуса не выйдет.

Неожиданно я увидел стенд «Во-
енторга», продававшего всякие раз-
новидности мороженого «Чистая ли-
ния», и это была уже очевидная аль-
тернатива «Коровке из Кореновки» 
на МАКСе. Тут никто не хотел ни на 
кого походить. Но и отличаться тоже.

На стенде КНР изделия начина-
лись, как мне показалось (может, 
просто со страху), с ракетного фрега-
та водоизмещением 4 тыс. тонн (сла-
ва богу, на телеэкране).

А беспилотники, подвешенные 
на нитях к потолку, летели на меня, 
такое впечатление, со всех сторон 
пчелиным роем.

Тут, на стенде КНР, царил отче-
го-то странный оптимизм. Китайцы 
все время громко смеялись, даже хо-
хотали — так им было хорошо.

На соседнем стенде курсанты 
Оренбургского кадетского учили-
ща демонстрировали свою продук-

цию — шахматы, сделанные своими 
руками. На меня наибольшее впечат-
ление произвели поделки из патро-
нов — очень доходчиво.

Историю одной доски, раскра-
шенной разными цветными кар-
тинками, курсанты мне рассказали 
с особенным удовольствием. Кафе-
дра физики, химии и биологии по-
дарила им эту доску. И вот к ним при-
ехал мастер одновременной игры 
и спросил мальчика, почему он за 
доской один (против мастера игра-
ли по двое). Мальчик не растерялся 
и сказал: 

— Потому что никто не хочет иг-
рать за США!

Дело в том, что на его стороне до-
ски кафедра физики, химии и биоло-
гии нарисовала Капитолий и Белый 
дом, и очень похоже. Так мальчик 
прославил свою доску и себя тоже. 
Да, ему не в чем было себя упрекнуть.

Но вот я наконец добрался и до 
основных экспонатов. Стенд УФСИН 
по Московской области предлагал 
военным свою продукцию. Заклю-
ченные шьют форму. От и до.

— От кроя до сдачи продукции,— 
пояснили мне на стенде.— Но надо 
получить профобразование. Курсы 
швеи — два с половиной месяца, 
а полный курс рассчитан на десять 
месяцев. Спешить-то ведь им некуда. 
Но главное, человек выходит полно-
стью подготовленным.

— Выходит? — усомнился я.
— Не в том, конечно, смысле,— 

успокоили меня двое в невоенной 
форме.— В том смысле остается.

Мужчины рекомендовали мне 
перейти к следующему стенду. Это 
был стенд УФСИН по Челябинской 
области.

И тут разбегались глаза. Здесь за-
ключенные делали бюсты вождей. 
Ленин, Сталин, Берия... Путин...

Зэки отливали бюст Верховного 
главнокомандующего. И я это видел 
своими глазами. Руководство коло-

нии торговало этими бюстами. Да, 
жизнь всегда величественней, чем 
все, что можно придумать про нее.

— Ну а что,— пожал плечами 
Александр Мухортов, представляв-
ший продукцию,— сначала изготав-
ливается модель в 3D на компьюте-
ре, потом она вырезается из дерева, 
делается слепок, в который залива-
ется металл... Ничего такого!..

— Но вот Сталин, весь черный, 
стоит 12 тыс. руб., а Путин, позоло-
ченный,— тоже 12 тыс. Почему оди-
наково? — допытывался я.

— Да,— признал Александр Му-
хортов,— странно. Оба из сплава «чу-
гун-алюминий», но Путин еще и по-
золоченный. Будем разбираться.

— А вот Чапаев! — нашел я.— 
25 тыс.!

— Ну вы сравнили! — покачал го-
ловой Александр Мухортов.

— А что такого? — переспросил я.
— Это ж бронза! — втолковал он 

мне.
Я обвел взглядом собравших-

ся на стенде. Они мне показались 
грустными. Не то чтобы мрачными, 
а именно грустными. Даже у Чапая 
грустинка в глазах виднелась. Я под-
умал, что и делали их не очень весе-
лые люди, может потому они таки-
ми и вышли. Поделился своими сом-
нениями.

— А вот Суворов есть! — предло-
жил мне Александр Мухортов.— 
Вроде повеселее других... Правда, 
может быть, не очень похож...

— Да, скорее на Чехова смахи-
вает...— признал я.— Причем на мо-
лодого...

— Не знаю...— вздохнул Алек-
сандр Мухортов.— Я сам с колонии, 
не все тенденции чувствую... Может, 
вы и правы.

А я уж и не хотел быть правым. 
Я просто хотел в Москву.

В Москву! В Москву!
Андрей Колесников,  
парк «Патриот»

Все дроны в гости к нам

Третий кассационный суд общей юрисдикции в Петербурге встал на 
сторону экс-кандидата в главы сельского поселения из Ненецкого 
округа, которого в его споре с избиркомом ранее поддержала проку-
ратура. Суд напомнил избиркомам, что они не имеют права игнори-
ровать заявление кандидата о выдвижении, даже если тот не предо-
ставил всех необходимых документов. Эксперт говорит, что подоб-
ные нарушения характерны скорее для выборов нижнего уровня 
и связаны с низким уровнем квалификации муниципальных избирко-
мов, но иногда они становятся инструментом «грязных технологий».

Третий кассационный суд оставил в силе представление прокурора, вы-
несенное год назад в адрес председателя избиркома муниципалитета Пусто-
зерский сельсовет Ненецкого автономного округа Алены Выучейской. Об 
этом сообщила пресс-служба суда 15 августа. Текст решения еще не опубли-
кован, но из карточки дела следует, что избирком отказался рассматривать 
заявление о самовыдвижении кандидата на выборах главы муниципалите-
та: комиссия не зарегистрировала его надлежащим образом, не известила 
самовыдвиженца о недостатках в представленных документах и не приня-
ла решение о регистрации в качестве кандидата или отказе в ней, говорится 
в материалах дела. Прокуроры провели проверку и внесли представление 
председателю комиссии об устранении нарушений закона.

Глава избиркома не согласилась с прокурором и оспорила его представ-
ление в суде. Она ссылалась на то, что кандидат не предъявил паспорт и дру-
гие необходимые документы вместе с заявлением о самовыдвижении. Ему 
сообщили, что подтверждение о принятии заявления о выдвижении и доку-
ментов он получит после устранения недостатков. «Поскольку гражданином 
документы, необходимые для выдвижения и регистрации, не были пред-
ставлены, избирательная комиссия не имела правовых оснований для рас-
смотрения вопроса о его регистрации кандидатом либо об отказе в этом»,— 
приводит пресс-служба доводы истца.

Однако суд первой инстанции подтвердил законность представления 
надзорного ведомства и отказал избиркому в удовлетворении иска. Апел-
ляция оставила это решение без изменения, а спустя год его подтвердила 
и кассационная инстанция. При этом суд разъяснил, что по закону избира-
тельная комиссия считается уведомленной о выдвижении кандидата сразу 
после поступления в избирком письменного заявления о согласии балло-
тироваться, с этого момента кандидат получает статус выдвинутого и прио-
бретает соответствующие права и обязанности.

«Правовое регулирование не предусматривает для избирательной ко-
миссии возможности оставить без рассмотрения заявление кандидата о его 
выдвижении, если к нему не приложены все необходимые документы, по-
скольку само по себе выдвижение (самовыдвижение) носит уведомитель-
ный характер, что возлагает на избирательную комиссию обязанность в лю-
бом случае рассмотреть представленные кандидатом заявление и докумен-
ты (при их наличии) и принять по ним соответствующее решение»,— разъ-
яснила кассация. Суд также напомнил, что избирательная комиссия обяза-
на извещать кандидата о недостатках в представленных документах не позд-
нее чем за три дня до заседания, на котором должен рассматриваться вопрос 
о регистрации.

Отказ рассматривать заявление кандидата — ситуация, которая типич-
на скорее для муниципальных выборов, и объясняется она чаще всего низ-
ким уровнем квалификации комиссий, говорит электоральный юрист Ро-
ман Смирнов. В ходе более значительных выборов, по его словам, такие си-
туации если и возникают, то разрешаются уже на уровне вышестоящей ко-
миссии, «даже прокурора звать не нужно». На самом деле избирком не впра-
ве отказать кандидату в приеме у него заявления, пусть оно «хоть на туалет-
ной бумаге написано», но впоследствии комиссия вправе вынести реше-
ние об отказе в регистрации, предварительно уведомив кандидата о недо-
четах в поданных документах, разъясняет эксперт. То, что этого не произош-
ло, скорее всего, следствие формальной логики, которой руководствовался 
кто-то из членов комиссии, предполагает господин Смирнов. В любом слу-
чае прокуратура комиссию оперативно поправила — в Ненецком округе 
надзорное ведомство вообще действует очень активно в отношении защи-
ты прав избирателей, отмечает юрист.

Массовые проблемы с подачей кандидатами документов на регистрацию 
фиксировались, в частности, на муниципальных выборах в Санкт-Петербур-
ге в 2019 году: комиссии скрывали факт назначения выборов, искусствен-
но создавали очереди, не позволявшие кандидатам вовремя сдать докумен-
ты, или просто закрывали перед ними двери. Впрочем, как считает Роман 
Смирнов, Северная столица давно превратилась в самостоятельный «элек-
торальный султанат», а в целом для российских выборов проблема не явля-
ется столь типичной. Хотя отдельные электоральные технологии могли «про-
сочиться» в соседние регионы, тем более что ненецкий окружной избирком 
недавно возглавил выходец из Санкт-Петербурга, резюмирует эксперт.

Анастасия Корня

В избирком разрешили 
приходить налегке
Суд напомнил комиссиям  
о презумпции невиновности кандидатов

Верховный суд Северной Осетии отказал 
местному отделению Партии дела в иске 
к Центризбиркому республики с требовани-
ем зарегистрировать список ее кандидатов 
на выборах в региональный парламент. Ра-
нее комиссия сняла список из-за того, что 
часть подписей якобы была собрана с нару-
шением, в здании почтового отделения во 
Владикавказе, то есть в месте выдачи пенсий 
(ст. 5.47 КоАП). В партии уверяют, что осу-
ществляли сбор в отдельном офисе и с пен-
сионерами не пересекались.

Согласно решению ЦИК Северной Осетии, для 
регистрации списка кандидатов партии необхо-
димо было собрать в его поддержку 2,6 тыс. под-
писей избирателей. До половины автографов мо-
гли быть электронными. Семь партий от этой обя-
занности были освобождены — это «парламент-
ская пятерка», а также «Родина» и «Коммунисты 
России», получившие льготу по итогам предыду-
щих региональных и муниципальных выборов.

Партия дела в конце июля представила в ЦИК 
республики 2,8 тыс. подписей, в том числе мак-
симально допустимое число электронных. При 
проверке рабочей группой недействительными 
были признаны 64 автографа (2,3%), что является 
допустимым для регистрации уровнем брака. Од-
нако 3 августа лидер республиканского отделения 
и первый номер списка Партии дела Артур Хадза-
рагов был признан виновным в административ-
ном правонарушении по ст. 5.47 КоАП — за орга-
низацию сбора подписей избирателей «в местах 
выдачи пенсий, пособий и иных социальных вы-
плат». Ему назначили штраф в размере 2 тыс. руб.

Согласно материалам протокола, 18–20 июня 
сотрудники МВД по Северной Осетии проводили 
проверку с выездом на место, по результатам кото-
рой было установлено, что в офисе отделения Пар-
тии дела, расположенном в здании почтового от-
деления №40 Владикавказа (улица Максима Горь-

кого, 14), «осуществлялся сбор подписей избира-
телей в поддержку выдвижения списка кандида-
тов». В других местах в те дни партийцы подписей 
не собирали, в связи с чем все 319 собранных тог-
да автографов (13,5% от общего числа) ЦИК при-
знал недействительными. Поскольку после этого 
процент брака превысил допустимые 5%, 4 августа 
ЦИК отказал в регистрации списка Партии дела.

Сами партийцы с таким решением не соглас-
ны. «Это трехэтажное здание, отдельное изолиро-
ванное помещение, офис с кондиционером, там 
стоят столы. Мы создали условия, чтобы люди 
пришли и расписались. А потом нам говорят, что 
мы собирали подписи на почте и якобы кто-то 
как-то мог подумать, что это за пенсию нужно рас-
писаться»,— объяснил „Ъ“ юрист партии Антон 
Долгов. По его словам, комиссия не имела права 
поднимать уровень брака в подписных листах без 
повторной проверки рабочей группой и прини-
мать решение об отказе в регистрации на основа-
нии судебного решения, еще не вступившего в за-
конную силу. Сейчас, правда, этот аргумент уже 
отпал: оспорить решение в апелляции партия не 
сумела. Тем не менее она собирается продолжать 
борьбу вплоть до Верховного суда РФ, резюмиро-
вал господин Долгов.

Напомним, помимо Северной Осетии 11 сен-
тября пройдут выборы региональных депутатов 
в Удмуртии, Краснодарском крае, Пензенской, 
Саратовской и Сахалинской областях. Северная 
Осетия является единственным субъектом, где не 
будет списка кандидатов от парламентских «но-
вичков» — партии «Новые люди»: из-за претензий 
к документам республиканский ЦИК исключил 
из него 17 из 85 человек, после чего число выд-
виженцев стало меньше требуемого законом ми-
нимума (70 кандидатов). Верховный суд Северной 
Осетии встал на сторону избиркома. В пресс-служ-
бе партии заверили „Ъ“, что продолжают бороть-
ся за кандидатов и дойдут до Верховного суда РФ.

Интересно, что, несмотря на парламентскую 
льготу, не удалось заверить списки в двух республи-
ках и «Коммунистам России»: у ЦИК Северной Осе-
тии возникли претензии к порядку выдвижения 
кандидатов, а в Удмуртии партии отказали из-за 
20% брака в подписных листах. Как сообщил „Ъ“ ру-
ководитель удмуртского отделения «Коммунистов 
России» Юрий Мишкин, они не оспаривали реше-
ние ЦИКа, так как в этом «нет смысла».

Всего же собирать подписи на выборах в реги-
ональные парламенты пытались шесть партий 
в пяти регионах, но только в трех случаях этот 
процесс завершился успешно: у «Коммунистов 
России» и «Родины» в Саратовской области (по 
9,5 тыс. подписей) и Партии пенсионеров на Са-
халине (1,9 тыс.). «Яблоку» в Саратовской области 
заручиться поддержкой нужного числа избирате-
лей не удалось, а на Сахалине его список не был 
заверен, даже несмотря на парламентскую льготу, 
из-за претензий к порядку выдвижения: «яблоч-
ники» не позвали на конференцию представите-
ля Минюста. «Хотя он к избирательным действи-
ям не имеет вообще никакого отношения. Если 
бы это было не „Яблоко“, конечно, никто не обра-
тил бы (на это нарушение.— „Ъ“) внимание»,— за-
явил „Ъ“ председатель партии Николай Рыбаков. 
Оспаривать это решение «яблочники» не будут, до-
бавил он.

Электоральный юрист Антон Рудаков назы-
вает достаточно редкой практику отказа в реги-
страции в связи со сбором подписей в запрещен-
ных для этого местах. При этом у Партии дела есть 
шансы восстановить список, так как речь идет 
об обособленном помещении, уверен эксперт. 
«У них действительно существовал договор арен-
ды, помещение почты находилось рядом, и у нее 
был свой договор. Так совпало, что это одно зда-
ние»,— отметил он.

Андрей Прах;  
Михаил Красильников, Ижевск

Подпись лично на почту ношу
Партию дела сняли с выборов в Северной Осетии  
за сбор автографов в неположенных местах

Бюст Верховного 
главнокомандующего 
отлит при жизни. В том 
числе и жизни осужденного 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, сотрудники СКР 
выявили хищение средств, выручен-
ных от продажи 75 автомобилей Ford 
Mondeo, в Минздраве. В рамках рассле-
дования махинаций были задержаны, 
а потом и арестованы двое сотрудников 
ФГУП «Ремонтно-строительное управ-
ление» (РСУ, находится под внешним 
управлением) Минздрава РФ, в распо-
ряжении которого были иномарки, а так-
же автодилер, занимавшийся их реа-
лизацией. Ранее под следствие попал 
бывший руководитель РСУ, полностью 
признавший свою вину и активно со-
трудничающий со следствием.

Басманный райсуд по ходатайству ГСУ 
СКР отправил в СИЗО заместителя руководи-
теля ФГУП РСУ Владимира Черного, сотруд-
ника того же предприятия Никиту Соколо-
ва и частного автодилера Андрея Антюхова. 
По версии следствия, с 2018 по 2020 год они 
похитили не менее 6,3 млн руб. при прода-
же 75 автомобилей Ford Mondeo, которые 
использовались для обслуживания чинов-
ников Минздрава, затем были списаны и вы-
ставлены через РСУ на продажу. Выручка, из 
которой, предположительно, было совер-
шено хищение, должна была направляться 
в министерство. 

Первым к уголовной ответственности 
следователи привлекли сотрудника ФГУПа 
Соколова, которого обвинили в присвоении 
как минимум 2,3 млн руб. от продажи 13 спи-
санных машин. А уже в ходе расследования 
его дела выяснилось, что к махинациям име-
ли отношение еще двое фигурантов.

Всем им инкриминировали мошенниче-
ство в особо крупном размере, совершенное 
группой лиц по предварительному сгово-
ру (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Как было установле-
но ГСУ СКР, в 2018–2020 годах Минздрав пе-
риодически переводил на баланс ФГУПа 
списанные иномарки для их дальнейшей 
реализации. Однако заместитель руководи-
теля ФГУПа Черный якобы решил нажиться 
на этих операциях и не возвращать мини-
стерству вырученные средства, организо-
вав для этого преступную группу, в которую 
помимо господ Соколова и Антюхова во-
шли некие неустановленные лица. Вме-
сте злоумышленники продавали машины, 
а средства делили между собой. 

Выступая в Басманном райсуде, предста-
витель ГСУ СКР мотивировал необходимость 
арестов обвиняемых прежде всего тяже-
стью инкриминированного им преступле-
ния (ч. 4 ст. 159 УК РФ — до десяти лет за-
ключения). При этом, как водится, заявлял, 
что, находясь на свободе, фигуранты могут 

скрыться, оказать давление на свидетелей 
и уничтожить доказательства. 

Адвокаты обвиняемых в ответ отмечали, 
что следствие не представило никаких убе-
дительных доказательств этого. Защитник 
автодилера Антюхова Сергей Грошев вооб-
ще заявил, что причастность его клиента 
к аферам во ФГУПе материалами дела не 
установлена. «Мой подзащитный лишь про-
давал машины, которые ему передавали на 
реализацию, получая за это процент от сум-
мы вырученного»,— сообщил защитник. 
Тем не менее, по его словам, Андрею Антю-
хову была вменена в вину якобы мошенни-
ческая продажа двух списанных иномарок 
на 410 тыс. руб., за которые он получил по-
рядка 30 тыс. «Несмотря на то что Антюхов 
общался лишь с Никитой Соколовым, пе-
редававшим ему машины, автодилера об-
винили в мошенничестве, совершенном 
группой лиц. А он понятия не имел о пре-
ступных намерениях Соколова, а тем более 
Черного!» — подчеркнул защитник.

Судьи, рассматривавшие ходатайства 
ГСУ СКР, их удовлетворили, отправив об-
виняемых в СИЗО на два месяца — до 9 ок-
тября 2022 года. Адвокаты обжаловали эти 
решения.

Следует отметить, что расследование хи-
щений в системе Минздрава началось по-
сле того, как его глава Михаил Мурашко 
обратился с соответствующим заявлением 
к председателю СКР Александру Бастрыки-
ну. Первым фигурантом уголовного дела, 
возбужденного по факту растраты (ст. 160 
УК), стал бывший директор ФГУП РСУ Ми-
хаил Москалев. По версии следствия, в 2017 
году чиновник фиктивно трудоустроил на 
должность бухгалтера предприятия свою 
дочь, получив за нее более 1 млн руб., а за-
тем еще более 700 тыс. руб., «предназначав-
шихся в качестве заработной платы двум 
работникам предприятия». Расследование 
в его отношении было закончено еще в кон-
це прошлого года, но дело до суда пока так 
и не дошло. По одной из версий, это было 
связано с тем, что экс-чиновник, признав-
ший свою вину, заключил досудебное согла-
шение о сотрудничестве с Генпрокуратурой. 
Возможно, в рамках этой сделки следствию 
и стало известно о новых фигурантах. Адво-
кат господина Москалева от комментариев 
воздержался, сославшись на то, что не имеет 
на это разрешения своего клиента. Он лишь 
отметил, что господин Москалев «жив и здо-
ров и сейчас находится на свободе». В Мин-
здраве от комментариев воздержались. 

Алексей Соковнин,  
Николай Сергеев

В Минздраве растратили 
семь десятков иномарок
По версии следствия,  
продавая списанные машины,  
чиновники оставляли часть выручки себе

Как стало известно „Ъ“, аре-
стованные на днях админи-
страторы Telegram-каналов 
Ольга Архарова и Инна Чу-
рилова, а также журналист 
Александра Баязитова, об-
виняемые СКР в вымогатель-
стве 1,2 млн руб. у топ-ме-
неджера ПСБ Александра 
Ушакова, обжаловали из-
бранную меру пресечения. 
По мнению защиты, обвиня-
емые действительно хотели 
получить доход за счет публи-
кации общественно значи-
мой с их точки зрения инфор-
мации о судимости господина 
Ушакова, которая помогла бы 
раскрутке их каналов и при-
влечению рекламы. Помешал 
же этому сам банкир, заявив-
ший о своем желании переку-
пить компромат.

Как следует из показаний об-
виняемых в вымогательстве в осо-
бо крупном размере (ч. 3 ст. 163 
УК РФ) женщин, Telegram-каналы 
финансово-экономической на-
правленности были для них в по-
следние годы главным источни-
ком доходов. У каждой из них 
был свой канал: «Адские бабки» 
у Александры Баязитовой, «Фи-
нансовый караульный» у Ольги 
Архаровой и «Небрехня» у Инны 
Чуриловой, который она потом 
продала. При этом оставшиеся 
два канала они вели совместно. 
Опытный журналист Баязитова 
находила информацию и выпол-
няла функции корреспондента 
и главного редактора. Менедже-
ры Архарова и Чурилова, в свою 
очередь, подыскивали клиентов, 
готовых оплатить заложенную 
в публикации скрытую рекламу 
или антирекламу — так называ-
емые нативные интеграции. По-
лученные доходы дамы делили, 
ориентируясь на степень участия 
каждой из них в теме.

С 2019 года, как поясняли об-
виняемые, «пошел массовый за-
каз на негатив». Дамы, как и их 
коллеги, стали разыскивать в ин-
формационном поле компромат 
на бизнесменов и банкиров, а их 
клиенты стали оплачивать им 
уже не скрытую рекламу, а так на-
зываемые блоки, гарантирующие 
неупоминание каналом той или 
иной персоны либо компании.

Зимой 2022 года главред «Ад-
ских бабок» и «Финансового кара-
ульного» Баязитова, как поясни-
ли ее коллеги, заинтересовалась 
биографией старшего вице-пре-
зидента ПСБ Александра Ушако-
ва. В октябре 2006 года, будучи 
главой краснодарского Строй-
банка, как следует из базы дан-
ных региональных судов, он 
был приговорен Ленинским 
райсудом Краснодара к четы-
рем с половиной годам и штра-
фу в 550 тыс. руб. за незакон-
ную банковскую деятельность 

и подделку документов (ст. 172, 
173 и 327 УК РФ). В мае 2009 года 
Прикубанский райсуд Красно-
дара каким-то образом погасил 
судимость господина Ушакова, 
однако в интернете остались со-
общения СМИ о его уголовном 
преследовании.

Сохранившиеся в поискови-
ках ссылки мешали господину 
Ушакову, в связи с этим он обра-
тился в Дорогомиловский райсуд 
Москвы с иском к российскому 
подразделению Google, потребо-
вав убрать из поисковика нега-
тивные ссылки о нем, однако за-
явление было отклонено. 

По данным обвиняемых, 
в мае 2022 года, когда тема о суди-
мости банкира прозвучала в «Ад-
ских бабках» уже трижды, госпо-
дин Ушаков через чат-бот канала 
связался с его администратором 
Чуриловой, а затем к обсужде-
нию подключилась помощни-
ца банкира по имени Марина. 
С ней телеграмщицы Чурило-
ва и Баязитова договорились 
о снятии с канала двух уже на-
писанных заметок за 70 тыс. руб. 
и установке месячного блока на 
фамилию господина Ушакова 
еще за 350 тыс. руб. Третий ком-
прометирующий его пост адми-
нистратор Чурилова сняла сра-
зу и бесплатно в качестве бонуса 
к «дальнейшему взаимовыгод-
ному сотрудничеству». 22 июня, 
как следует из показаний, госпо-
жа Чурилова получила на свою 
банковскую карту 420 тыс. руб., 
которые разделила пополам с ав-
тором заметок Баязитовой.

18 июля, как утверждают обви-
няемые, они напомнили Марине 
о скором окончании срока бло-
кировки. Госпожа Чурилова при 
этом пояснила, что готова пролон-

гировать договор на тех же усло-
виях — 350 тыс. руб. в месяц — 
и даже снизить цену до 300 тыс. 
руб. в случае покупки квартально-
го «абонемента». Но в этот же день, 
как следует из материалов уголов-
ного дела, банкир обратился с за-
явлением в УВД Юго-Восточного 
округа Москвы. «Прошу привлечь 
к предусмотренной законом от-
ветственности неизвестных мне 
лиц, вымогающих у меня денеж-
ные средства за нераспростра-
нение информации, порочащей 
мои честь и достоинство»,— ука-
зал банкир.

Таким образом, все дальней-
шие переговоры через чат-бот 
«Адских бабок» проходили уже 
под контролем оперативников. 
От последующих контактов с Ин-
ной Чуриловой Марина отказа-
лась. По версии защиты, обозна-
ченной ею суммы в 900 тыс. руб. 
не хватало для обвинения теле-
грамщиц по третьей, особо тяж-
кой части статьи УК о вымогатель-
стве, поэтому заказчица решила 
обратиться к другому админист-
ратору «Адских бабок» Архаровой. 
С учетом коммерческого интере-
са еще одного участника контрак-
та запрошенная дамами квар-
тальная оплата блока возросла до 
1 млн 200 тыс. руб., что и было за-
фиксировано полицейскими.

С последними условиями 
сделки в итоге согласились все 
ее потенциальные участни-
ки, кроме Александры Баязито-
вой — она настаивала на том, 
что Александра Ушакова надо 
«и дальше мочить». Интересно, 
что именно из-за непримири-
мой госпожи Баязитовой уголов-
ное дело о вымогательстве было 
передано из полиции в окруж-
ной отдел СКР. Журналист, как 

выяснилось, является членом из-
бирательной комиссии Юго-Вос-
точного округа Москвы, поэтому 
разбираться с ее делом по закону 
может только СКР.

Адвокат Ольги Архаровой Еле-
на Федулова полагает, что в дан-
ном случае следствие ошибоч-
но сочло тяжким преступлением 
обычные гражданско-правовые 
отношения между физическими 
лицами. «Обвиняемые не угрожа-
ли заявителю распространением 
компрометирующих его либо его 
близких сведений и не требова-
ли у него деньги,— полагает адво-
кат.— Они нашли общественно 
значимую информацию, убеди-
лись в законности ее распростра-
нения и начали использовать ее 
для привлечения подписчиков, 
раскрутки своих каналов и извле-
чения в конечном счете доходов 
от рекламы. Заявитель, по сути, 
сам предложил им отказаться от 
намеченного плана, пообещав 
компенсировать недополучен-
ную прибыль».

По мнению защитника, на 
допросах все трое обвиняемых 
дали следствию последователь-
ные и подробные показания, 
подтверждающие их непричаст-
ность к вымогательству, а заяв-
ления Инны Чуриловой и Ольги 
Архаровой о признании вины, 
прозвучавшие на процессе в Кузь-
минском райсуде, адвокат Феду-
лова назвала следствием их пра-
вовой безграмотности. Защита, 
как пояснила „Ъ“ Елена Федуло-
ва, уже обжаловала избранные 
доверительницам меры пресече-
ния, а в ближайшей перспективе 
будут оспариваться и предъявлен-
ные им обвинения. В ПСБ опера-
тивно на запрос „Ъ“ не ответили.

Сергей Машкин

Ничего личного, просто блоки
Почему трех дам обвинили в одном вымогательстве

Как стало известно „Ъ“, Тверской рай-
суд Москвы на завершающем этапе рас-
следования изменил бывшему директо-
ру Института технологического развития 
ракетно-космической промышленно-
сти Московского государственного тех-
нологического университета «Станкин» 
Григорию Зусеву меру пресечения с до-
машнего ареста на более мягкую — за-
прет определенных действий. Произош-
ло это после того, как господин Зусев, 
не признающий свою вину в хищении 
100 млн руб., дал следствию разверну-
тые показания об обстоятельствах вы-
полнения работ в рамках Федеральной 
космической программы.

С ходатайством об изменении 44-летне-
му Григорию Зусеву меры пресечения на бо-
лее мягкую в Тверской суд обратился сле-
дователь 12-го отдела (по расследованию 
экономических преступлений) ГСУ ГУ МВД 
России по Москве, в производстве которого 
находится уголовное дело. По словам пред-
ставителя полицейского главка, поводом 
для такого ходатайства является тот факт, 
что предварительное следствие по делу на-
ходится на завершающем этапе, а все дока-
зательства вины фигуранта уже собраны. Та-
ким образом, считают в ГСУ, господин Зусев 
не сможет повлиять на ход расследования, 
с чем согласился и представитель прокура-
туры. Защита экс-директора института, как 
и он сам, возражать не стали, но при этом 
просили суд не запрещать господину Зусе-
ву общаться по телефону и пользоваться ин-
тернетом по бытовым и рабочим вопросам.

Выслушав стороны, суд признал, что 
обстоятельства ранее избранного домаш-
него ареста господина Зусева в настоящее 
время изменились, обвиняемый не про-
тиводействует следствию и своим поведе-
нием доказал, что не намерен скрываться 
и уничтожать собранные доказательства, 
а напротив, заинтересован в объективном 
расследовании.

Основанием для возбуждения уголовно-
го дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество 
в особо крупном размере) 2 июня 2021 года, 
фигурантом которого впоследствии стал 
Григорий Зусев, послужили материалы про-
верки ФСБ РФ, в ходе которой оперативни-
ки заподозрили экс-директора в завышении 
стоимости работ. Программа предусматри-
вала проведение опытно-конструкторских 
работ «Прогресс-2025» — «АФУ-С», направ-
ленных на совершенствование характери-
стик ракетно-космической техники с целью 

увеличения сроков эксплуатации космиче-
ских аппаратов.

Изначально расследование велось по фак-
ту хищения бюджетных денег, и фигурантов 
в нем не было. Однако 25 августа 2021 года 
оперативниками был задержан Григорий Зу-
сев, которого для проведения следственных 
действий доставили в столичное ГСУ ГУ МВД. 
При этом суд счел неубедительными доводы 
следствия о необходимости заключить го-
сподина Зусева под стражу, удовлетворив 
просьбу адвоката о его домашнем аресте.

По версии следствия, господин Зусев с со-
общниками ввели в заблуждение руководст-
во НПО «Техномаш» (головное научно-иссле-
довательское предприятие «Роскосмоса» по 
технологическому обеспечению создания 
ракетно-космической техники), сообщив 
ему о необходимости выполнения части ра-
бот по госконтракту сотрудниками инсти-
тута «Станкина», при этом, по версии след-
ствия, завысив их стоимость. В итоге был 
заключен контракт на 135 млн руб. По это-
му договору НПО с декабря 2017 года по де-
кабрь 2019 года перечислило на расчетные 
счета «Станкина» оговоренную в контракте 
сумму, из которой, по данным правоохрани-
телей, более 1 млн руб. было переведено на 
подконтрольную злоумышленниками фир-
му «ТСД-сервис».

Кроме того, как было установлено ком-
плексной технико-экономической экспер-
тизой, проведенной в сентябре 2020 года, 
реальная стоимость выполненных по кон-
тракту работ составляла не более 30 млн руб. 
Таким образом, по подсчетам следствия, «Ро-
скосмосу» был причинен ущерб на сумму 
105 млн руб.

Адвокат Алексей Подковкин смягчение 
меры пресечения своему подзащитному 
объяснил не только данными им разверну-
тыми показаниями, но и истечением пре-
дельного срока пребывания под домашним 
арестом. «А вот завершающая стадия рассле-
дования еще под вопросом»,— засомневался 
защитник. По его словам, с ноября прошло-
го года следствие проводит экспертизу, кото-
рую до сих пор не могут завершить. Причем 
ее проведение почему-то было поручено АО 
«Организация „Агат“» (головной экономиче-
ский научно-исследовательский институт 
ракетно-космической промышленности), 
подчиненному «Роскосмосу», то есть зависи-
мому от потерпевшей по делу стороны. Адво-
кат Подковкин полагает, что экспертиза не 
станет допустимым доказательством.

Юрий Сенаторов

Ученого выпустили из дома
Следствие считает, что обвиняемый  
в хищениях у «Роскосмоса» больше не опасен

Как стало известно „Ъ“, СКР  предъявил 
обвинение в окончательной  редакции 
бывшему следователю  московского 
главка комитета Левону Агаджаняну. 
Ему инкриминируются фальсификация 
доказательств, злоупотребление долж-
ностными полномочиями и привлечение 
к уголовной ответственности заведомо 
невиновных лиц. Все эти преступления, 
по версии СКР, обвиняемый совершил 
при расследовании обстоятельств пе-
рестрелки в башне ОКО в «Москва-Сити» 
в 2017 году, в результате которой погиб 
один человек и были ранены еще пять. 
Корыстного мотива в действиях фигу-
ранта СКР не нашел.

Процедура предъявления в окончатель-
ной редакции, по данным „Ъ“, несколько 
раз переносилась, состоялась в итоге 15 ав-
густа в СИЗО «Матросская Тишина», где уже 
полтора года содержится Левон Агаджанян, 
и завершилась лишь поздно вечером. Содер-
жание обвинения за время расследования, 
по данным источников „Ъ“, не изменилось: 
господину Агаджаняну вменяются в вину 
злоупотребление должностными полномо-
чиями (ст. 285 УК РФ), фальсификация до-
казательств (ст. 303 УК РФ) и привлечение 
к уголовной ответственности заведомо не-
виновных лиц (ст. 299 УК РФ).

Уголовное дело в отношении некогда од-
ного из лучших сотрудников московского 
управления СКР было возбуждено 17 дека-
бря 2020 года, а затем господин Агаджанян 
был задержан оперативниками ФСБ. К этому 
времени он, уже уволившись со скандалом 
из СКР, работал адвокатом. Господину Агад-
жаняну было предъявлено обвинение, а Бас-
манный суд его арестовал. 

Напомним, претензии СКР к бывше-
му коллеге связаны с расследованием дела 

о перестрелке в «Москва-Сити», которое он 
принял к производству 20 ноября 2017 года. 
Конфликт в башне ОКО произошел за три 
дня до этого. Как не раз рассказывал „Ъ“, 
охранники совладельца башни Гавриила 
Юшваева повздорили с чоповцами, следив-
шими за порядком на торжестве по случаю 
юбилея авторитетного бизнесмена Дмит-
рия Павлова, который отмечали на четвер-
том этаже. Ссора, которую пытались пога-
сить дежурившие поблизости сотрудники 
Росгвардии, перешла в перестрелку, нача-
тую телохранителями бизнесмена Юшвае-
ва (трое из них уже осуждены).

Уголовное дело было возбуждено по ст. 30 
и ч. 2 ст. 105 УК РФ (покушение на убийст-
во двух и более лиц), ч. 1 ст. 222 УК РФ (не-
законный оборот оружия) и ч. 2 ст. 213 УК 
РФ (хулиганство, совершенное группой лиц 
по предварительному сговору). Однако по-
зже Левон Агаджанян, желая, по версии СКР, 
оказать услугу Гавриилу Юшваеву, неожи-
данно изменил точку зрения на произошед-
шие события и попытался преуменьшить 
роль в перестрелке ее настоящих зачинщи-
ков. Для этого Левон Агаджанян, говорит-
ся в материалах дела, решил фальсифици-
ровать доказательства. Так, по результатам 
допроса Гавриила Юшваева господин Агад-
жанян «установил», что глава охраны биз-
несмена Магомед Исмаилов не отдавал при-
каза стрелять, а лишь был одним из гостей 
вечеринки, хотя свидетели говорили проти-
воположное. А спустя еще пару недель сле-
дователь предложил одному из очевидцев 
поменять свои показания, исключив из них 
упоминание о том, что в перестрелке прини-
мали участие охранники господина Юшва-
ева, а Магомед Исмаилов после окончания 
стрельбы на четвертом этаже здания убирал 
за пояс «предмет, похожий» на оружие. Когда 

же свидетель отказался это сделать и вызвал-
ся подтвердить свои слова на очной ставке, 
следователь Агаджанян написал липовый 
рапорт о том, что очевидец событий от оч-
ной ставки якобы уклонился.

Чоповцу, который рассказал на допро-
се, что Исмаилов забрал табельный ПМ, 
принадлежащий раненому росгвардейцу, 
следователь пригрозил, что привлечет его 
к уголовной ответственности, если тот будет 
настаивать на своих словах. Помимо этого, 
считает следствие, Левон Агаджанян уничто-
жал и подтасовывал вещественные доказа-
тельства, в том числе пули, извлеченные из 
тел потерпевших, а также гильзы, собранные 
на месте перестрелки. Кстати, в СКР заподоз-
рили бывшего коллегу в фальсификации по-
сле того, как один из чоповцев рассказал, что 
стрелял на четвертом этаже здания, а в ма-
териалах Левона Агаджаняна говорилось, 
что гильзы от пистолета охранника нашли 
на первом. В результате всех этих манипу-
ляций весной 2018 года следователь Агад-
жанян обвинил в развязывании стрельбы 
в «Москва-Сити» сотрудников Росгвардии 
и чоповцев, включив в их число фигурантов 
и погибшего охранника Платона Койду. Те-
лохранители господина Юшваева были при-
знаны потерпевшими. Однако после этого 
в дело вмешалась Генпрокуратура, а матери-
алы расследования забрал центральный ап-
парат СКР. Дело в отношении спецназовцев 
и охранников было закрыто в связи с отсутст-
вием в их действиях состава преступления, 
а телохранители бизнесмена Юшваева в ито-
ге получили внушительные сроки. 

Вину экс-следователь не признает, говоря, 
что речь может идти лишь о непреднамерен-
ных ошибках при расследовании. Получить 
комментарии у его адвокатов не удалось.

Владислав Трифонов

Бывшего следователя  
готовят для прокуратуры
Завершено дело по обвинению экс-сотрудника СКР  
в фальсификации доказательств

Александра Баязитова и ее подруги обжаловали свои аресты   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Рослесхоз должен оце-
нить, насколько эффек-
тивно губернаторы в этом 
году боролись с лесны-
ми пожарами,— такое по-
ручение вчера дал пре-
мьер Михаил Мишустин. 
Кроме того, правитель-
ство утвердило методи-
ку определения целевых 
показателей по сокраще-
нию площади природных 
возгораний в каждом ре-
гионе. Работа губерна-
торов будет оцениваться 
в том числе по этому пока-
зателю.

Премьер-министр Миха-
ил Мишустин поручил оце-
нить работу глав регионов 
по борьбе с лесными по-
жарами — об этом он зая-
вил в Якутии на совещании 
по прохождению пожаро-
опасного сезона. Господин 
Мишустин напомнил губер-
наторам о поручении пре-
зидента РФ сократить объе-
мы выгораний на 50% к 2030 
году. Напомним, после это-
го поручения Минприроды 
разработало показатели еже-
годного сокращения площа-
ди лесных пожаров для всех 
регионов страны. По планам 
чиновников, 12 самых «гори-
мых» регионов (в частности, 
Якутия, Бурятия, Чукотка, 
Красноярский и Хабаров-
ский края, а также Иркутская 
и Амурская области) должны 
уменьшить площади, прой-
денные огнем, до полови-
ны уже через пять лет, а все 
остальные — к 2030 году. Вче-
ра эту методику утвердило 
правительство.

«Это должно стать для всех 
вас ориентиром,— обра-
тился премьер к губерна-
торам.— Борьба с лесными 
пожарами — прежде всего 
обязанность региональных 
властей. Федеральный центр 
предоставляет российским 
субъектам финансовые ре-
сурсы и необходимую техни-

ку. У вас есть сейчас все, что 
требуется для эффективной 
организации такой работы».

Одновременно с этим 
Михаил Мишустин сооб-
щил про выделение допол-
нительных 1,5 млрд руб. 
Их планируется направить, 
в частности, на увеличение 
числа спецмероприятий 
по локализации и ликви-
дации возгораний, а также 
на снижение рисков их воз-
никновения — соответст-

вующее распоряжение уже 
подписано. В целом за по-
следний год, по словам пре-
мьера, финансирование 
борьбы с пожарами из феде-
рального центра выросло бо-
лее чем вдвое: с 6 млрд руб. 
в 2021 году до 14,2 млрд руб. 
в текущем. В результате, до-
бавил он, в 30 регионах лик-
видировали возгорания 
в первые сутки, а в 13 субъ-
ектах не допустили их появ-
ления.

Глава МЧС РФ Александр 
Куренков обратил внима-
ние, что выявленные пожа-
ры, в том числе на землях 
особо охраняемых природ-
ных территорий, не всегда 
локализуются в первые дни 
их обнаружения. Помим 
этого он напомнил, что ра-
нее регионам снизили усло-
вия для признания лесного 
пожара чрезвычайной ситу-
ацией. «Но сейчас есть опа-
сение, что это сделано лишь 

для упрощения привлече-
ния федеральной группи-
ровки. Вместо того чтобы 
региональным командам 
эффективно тушить пожа-
ры силами, которые предус-
мотрены сводными плана-
ми»,— возмутился он.

Претензии на фоне уве-
личения финансирования 
были и у главы Минпри-
роды Александра Козлова. 
Он обратил внимание, что 
в начале года отдельные ре-
гионы, например Якутия 
и Красноярский край, по-
лучив больше федеральных 
денег, решили срезать ре-
гиональное софинансиро-
вание: «Считаем такое не-
допустимым. В будущем 
году подобного повторять 
не нужно».

По данным Минприро-
ды, в этом году число лес-
ных пожаров сопоставимо 
с прошлым годом, но пло-
щадь, пройденная огнем, 
в 2,7 раза меньше. Сейчас это 
3,1 млн га, а к тому же вре-
мени в прошлом году выго-
рело уже почти 8,4 млн га. 
На Дальнем Востоке, кото-
рый в последние годы «лиди-
рует», площадь также умень-
шилась в 3,5 раза — с 7,5 млн 
до 2,1 млн га.

По словам господина Коз-
лова, треть всех лесных по-
жаров в стране произошла 
из-за перехода огня на леса 
с полей и лугов. «Такие пожа-
ры называются ландшафт-
ные, и тушить их с 1 января 
по закону — полномочия гу-
бернаторов,— указал он.— 
Статистику переходов ве-
дем только мы. В регионах 
их не фиксируют, они прохо-
дят как термоточки». Он от-
метил, что в июне догово-
рился с губернаторами, что 
те начнут вести подобный 
учет. 

Анна Васильева;  
Евгения Крючкова, 
Якутск

Работа не гореть
Губернаторов оценят по борьбе с лесными пожарами

Правительство Ульяновской области намерено отказаться от прове-
дения традиционной акции «Роди патриота в День России», иниции-
рованной в 2005 году работавшим тогда губернатором Сергеем Мо-
розовым. День старта акции, 12 сентября, в регионе был объявлен 
праздником, Днем семейного общения, который журналисты про-
звали «днем зачатия». Ульяновцам, родившим ребенка через девять 
месяцев, 12 июня, вручали автомобиль UAZ Patriot. Сегодня, как по-
ясняют в региональном правительстве, акция демонстрирует свою не-
эффективность и «вызывает закономерное недовольство со стороны 
населения». 

На интернет-портале губернатора и правительства Ульяновской области 
размещен проект постановления регионального правительства, которое при-
знает утратившим силу постановление от 9 августа 2016 года №380-П «О не-
которых вопросах проведения областной акции „Роди патриота в День Рос-
сии“». В пояснительной записке отмечается, что «проведенный мониторинг 
показал неэффективность акции „Роди патриота в День России“».

Акция «Роди патриота в День России» была инициирована губернатором 
региона Сергеем Морозовым, который 12 сентября 2005 года «объявил осен-
ний призыв» родить патриота к Дню России, пообещав родителям, чей ребе-
нок родится 12 июня, автомобиль UAZ Patriot. Спустя девять месяцев автомо-
биль был вручен родителям-победителям. Кроме того, еще одной семейной 
паре, в которой родившийся 12 июня ребенок был третьим, вручили серти-
фикат на 200 тыс. руб. на покупку квартиры. В правительстве региона отмеча-
ли, что «акция удалась». Правда, была небольшая неувязка. Призыв губернато-
ра прозвучал 12 сентября, а газеты с ним вышли только 15 сентября, поэтому 
12 июня в Ульяновске родилось ненамного больше обычного детей — 19 
(в день в Ульяновске рождалось в среднем 12 детей), зато 14 и 15 июня роди-
лось по 34 ребенка.

Акция привлекла внимание прессы. Представители СМИ приезжали в Уль-
яновск, чтобы сообщить об акции и ее итогах, встретиться с губернатором. 
Одна из зарубежных журналистов тогда сказала губернатору: «Вы гениаль-
ный пиарщик!» Господин Морозов этого не отрицал, отмечая, что «теперь 
об Ульяновской области знают во многих странах мира, и это поможет в ин-
вестиционной деятельности». С того времени акция стала ежегодной. В 2007 
году Сергей Морозов, призвав ульяновцев «улучшить демографическую ситу-
ацию в регионе», объявил день старта акции 12 сентября Днем семейного об-
щения, который тут же местными журналистами стал называться «днем зача-
тия». Губернатор попросил руководителей предприятий и организаций в этот 
день дать сотрудникам выходной или отпустить с работы пораньше. Чинов-
ников тоже отпускали пораньше домой «с условием, что они проведут день 
в кругу семьи», а затем представят доказательства в виде рисунков или сочи-
нения детей на тему «Как я провел день семьи». 

В 2009 году «день семьи» был объявлен официальным региональным 
праздником, затем по инициативе губернатора «день зачатия» был объяв-
лен и «днем трезвости»: запрет на продажу 12 сентября алкоголя крепостью 
выше 15% был внесен в региональный закон о регулировании вопросов про-
дажи алкогольной продукции. А в 2011 году по распоряжению правительства 
№12/195-пр акция обросла целым рядом сопутствующих мероприятий, про-
водимых в течение года, среди них — агитпоезд «За здоровый образ жизни», 
обследования беременных женщин, всероссийские форумы отцов, фестива-
ли здорового образа жизни.

В пояснительной записке к проекту постановления облправительства от-
мечается, что за период с 2006 года «число родившихся 12 июня детей снизи-
лось со 170 человек (зафиксированный максимум.— „Ъ“) до 30 человек» (при-
мерно столько же в день в среднем рождалось по региону на старте акции). 
«Указанная акция не влияет на увеличение рождаемости и вызывает зако-
номерное недовольство со стороны населения»,— отмечается в документе. 

Как пояснила „Ъ“ министр семейной, демографической политики и соц-
благополучия Анна Тверскова, «в первое время многие старались подгадать 
под День России, искусственно задерживали или ускоряли роды, но потом 
ажиотаж спал». И если в первые годы наблюдалось некоторое увеличение ро-
ждаемости, то «сейчас она продолжает падать». По данным Ульяновскстата, 
в регионе в 2007 году родилось 12 360 детей, а в 2021 году — 10 014 детей. Есте-
ственная убыль населения за 2021 год составила 13 754 человека. 

«Кроме того, было очень много обращений от семей, у которых и по пять, 
и по шесть детей и которые заслуживают не меньшего внимания, хотя и не по-
падают по дате рождения ребенка, и которые считают условия акции не очень 
справедливыми,— заметила министр.— Предварительно мы работали с де-
мографами по вопросам демографической ситуации, и все они сходятся 
в одном: первое, что необходимо для ее улучшения,— это информацион-
ная и разъяснительная работа, на втором месте — репродуктивное здоровье, 
на третьем — социально-экономическое благополучие». Министр, заметила, 
что средства, прежде шедшие на акцию «Роди патриота», теперь будут направ-
лены на системные меры для всех семей, в том числе на популяризацию мно-
годетной семьи, на развитие специального мобильного предложения, с по-
мощью которого любая семья сможет получить всю информацию по пакетам 
мер поддержки, рассчитать пособия, на которые они могут претендовать. Го-
спожа Тверскова заверила, что отмена акции «Роди патриота» не повлечет от-
мену регионального праздника — Дня семейного общения и запрета на про-
дажу алкоголя в этот день. 

Экс-губернатор региона, депутат Госдумы Сергей Морозов от коммен-
тариев отказался. «Теперь вы уж как-то сами с этим там разбирайтесь»,— 
заметил он. 

Член экспертного совета регионального фонда профессиональных иссле-
дований РАПИР Максим Светуньков рассказал „Ъ“, что последнее исследо-
вание фонда, проведенное этой весной, показало: молодые семьи в вопро-
се рождения детей на первое место ставят материальное благополучие и свое 
социально-экономическое положение. «Молодежь для своих детей желает 
обеспечить качество образования и будущей жизни. И они считают, что если 
на это нет средств, то и не стоит заводить детей ради детей»,— сказал эксперт. 

Сергей Титов, Ульяновск

Патриотами  
больше не рождаются
В Ульяновской области планируют 
отказаться от «дня зачатия»

Премьер Михаил Мишустин и глава МЧС Александр Куренков напомнили 
 губернаторам правила пожарной безопасности 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

В Москве завершается один 
из самых резонансных за по-
следние годы процессов о вра-
чебных ошибках — дело и. о. 
главврача роддома №4 Кали-
нинграда Елены Белой и нео-
натолога Элины Сушкевич, ко-
торых обвиняют в убийстве 
младенца. Во вторник суд, ве-
роятно, перейдет к прениям сто-
рон. Адвокат Элины Сушкевич 
Камиль Бабасов, комментируя 
для „Ъ“ ход процесса, пожало-
вался на «обвинительный уклон 
суда»: судья не принял ни одно 
ходатайство защиты, в том чи-
сле о выступлении перед при-
сяжными неонатологов и ток-
сиколога. В декабре 2020 года 
коллегия присяжных заседате-
лей уже признала врачей неви-
новными. Сторона обвинения, 
хотя и не представила в ходе по-
вторного разбирательства но-
вых доказательств, рассчитыва-
ет на сей раз на обвинительный 
приговор. В этом случае врачам 
может грозить от 8 до 20 лет ли-
шения свободы. 

И. о. главврача роддома №4 Кали-
нинграда Елена Белая и неонатолог 
Элина Сушкевич обвиняются в том, 
что в ноябре 2018 года убили мла-
денца. По версии следствия, так как 
ребенок родился недоношенным 
с тяжелыми патологиями, госпожа 
Белая, опасаясь ухудшения показа-
телей статистики роддома, отдала 
указание госпоже Сушкевич ввести 
ему смертельную дозу сульфата маг-
ния. После чего «в историю родов 
были внесены заведомо ложные 
сведения о том, что имел место факт 
гибели плода». Сторона защиты на-
стаивала, что за несколько месяцев 
следствие так и не предъявило дока-
зательств истинности этой версии. 
Защитой было установлено, что 
мать ребенка принимала в ходе бе-
ременности препарат, содержащий 
магний. 10 декабря 2020 года кол-
легия присяжных заседателей при-
знала врачей невиновными. Однако 
представители потерпевшей сторо-
ны и Генпрокуратура подали апел-
ляционное представление, указав, 
что на присяжных оказывали давле-
ние общественность и СМИ.

В мае 2021 года Первый апелля-
ционный суд общей юрисдикции 
в Москве отменил оправдатель-
ный приговор Калининградского 
областного суда. Позже Верховный 
суд РФ по ходатайству замгенпроку-

рора Игоря Ткачева перенес повтор-
ное рассмотрение уголовного дела 
из Калининграда в Московский об-
ластной суд. 5 ноября на первом 
же заседании в Московском област-
ном суде Элину Сушкевич и Елену 
Белую взяли под стражу, объяснив 
решение в том числе тем, что у них 
нет регистрации в Московском ре-
гионе. С тех пор они находятся 
в СИЗО №6 в Печатниках.

16 августа пройдет семнадцатое 
заседание по делу. Как сообщила 
„Ъ“ адвокат потерпевших Лариса Гу-
сева, сторона обвинения уже пред-
ставила все доказательства и готова 
к прениям. Однако защита ходатай-
ствует о допросе последнего свиде-
теля — медсестры роддома №4, де-
журившей в ночь на 6 ноября 2018 
года, Алены Сухарь (Кияненко). 
Во время двух предыдущих засе-
даний госпожа Сухарь не явилась 
на допрос. Адвокат Элины Сушке-
вич Камиль Бабасов не исключает, 
что медсестра не явится и на этот 
раз, и тогда суд закончит следствие 
и перейдет к прениям. 

Господин Бабасов заявил „Ъ“, 
что суд идет, «мягко говоря, с обви-
нительным уклоном». По его сло-
вам, судья отклонил все ходатайства 
стороны защиты, включая прось-
бу заслушать присяжными специа-
листов — неонатологов и токсико-
лога, признав их необоснованными. 
«Суд заявил, что всем все понят-
но. Но у нас осталась масса вопро-
сов к экспертам, в первую очередь 
по расчетам (концентрации сульфа-
та магния в крови младенца.— „Ъ“). 
Мы полагаем, что экспертные за-
ключения в материалах дела недо-
стоверны»,— посетовал адвокат. 

По словам господина Бабасо-
ва, обвинение в «московском» про-
цессе не представило новых дока-
зательств, за исключением письма 
замминистра здравоохранения Ка-
лининградской области Елены Се-
меновой. В нем госпожа Семенова 
«делает свои суждения» о том, что 
ухудшение показателей младен-
ческой смертности могло повли-
ять в дальнейшем на перспективы 
назначения Елены Белой на долж-
ность главного врача.

Адвокат семьи пострадавших Ла-
риса Гусева, в свою очередь, ходом 
процесса довольна и ожидает об-
винительного вердикта со стороны 
присяжных. «Я считаю, что дейст-
вия Белой и Сушкевич квалифици-
рованы правильно, а рассуждать 

о том, был ли ребенок в агональном 
состоянии, недопустимо,— сказа-
ла госпожа Гусева „Ъ“.— Такого по-
нятия нет в законодательстве. Есть 
только понятия „живорожденный“ 
и „мертворожденный“. Он был жи-
ворожденный, и врачи в любом 
случае должны были его спасать». 
Она сослалась на слова руководи-
теля группы судмедэкспертов: еще 
в начале процесса в Калининграде 
он сообщил суду, что ребенок «был 
жив и умирать ближайшие несколь-
ко часов, а может быть, суток, а мо-
жет, вообще не собирался». 

Отметим, процесс Елены Бе-
лой и Элины Сушкевич стал од-
ним из самых громких и резонанс-
ных дел о врачебных ошибках. 
За медиков, в первую очередь за го-
спожу Сушкевич, вступились Рос-
сийское общество неонатологов, 
Национальная медицинская пала-
та во главе с Леонидом Рошалем, 
ряд главных внештатных специа-
листов Минздрава РФ. Инициатив-
ные врачи запустили акцию #ЯЭли-
наСушкевич в соцсетях, а петиция 
в защиту неонатолога набрала бо-
лее 270 тыс. подписей. Коллеги го-
спожи Сушкевич резко негативно 
отреагировали на отмену оправда-
тельного приговора и возвращение 
дела в суд, назвав процесс «показа-
тельным». «Мы, как сообщество, 
поддерживаем Элину и абсолютно 
уверены в ее невиновности, так как 
разобрали каждую букву материа-
лов дела, которые были в доступе. 
И мы считаем, что приговор может 
быть только оправдательным»,— 
сказала „Ъ“ юрист Российского об-
щества неонатологов, старший 
преподаватель РУДН Диана Муста-
фина-Бредихина.

Вместе с тем не все в профес-
сиональном сообществе уверены 
в невиновности Элины Сушкевич 
и Елены Белой. Главный редактор 
портала о взаимоотношениях ме-
диков с пациентами, СМИ и пра-
воохранительными органами «Ме-
дицинская Россия» Игорь Артюхов 
провел собственный анализ выво-
дов судмедэкспертов, доводов за-
щиты и обвинения и обнаружил 
«ряд противоречий». Он отметил 
аудиозапись фрагмента разгово-
ра Елены Белой с подчиненными, 
утром 6 ноября 2018 года сделан-
ную заведующей родильным отде-
лением роддома №4 Татьяной Со-
коловой. На записи госпожа Белая 
отчитывает врачей за оказание ре-

анимационной помощи ребенку 
в тяжелом состоянии: «…Вы под-
ставляете всех, включая главного 
внештатного акушера-гинеколога. 
Поэтому садимся и переписываем 
историю и делаем антенатала (ан-
тенатальная гибель — смерть пло-
да во время беременности.— „Ъ“)». 
«Именно после обнародования этой 
записи защита внезапно начала пу-
блично обвинять в халатности де-
журную смену. Неясно только, куда 
теперь адвокатам девать все заявле-
ния о необследованности рожени-
цы и ничтожных шансах младенца 
выжить»,— сказал „Ъ“ господин Ар-
тюхов. По его словам, большое ко-
личество врачей, в том числе неона-
тологов, «поняли, что на самом деле 
произошло с ребенком». 

Отметим, Элину Сушкевич и Еле-
ну Белую обвиняют по ч. 2 ст. 105 УК 
РФ «Убийство малолетнего или ино-
го лица, заведомо для виновного 
находящегося в беспомощном со-
стоянии». В случае обвинительно-
го приговора им может грозить от 8 
до 20 лет лишения свободы.

Наталья Костарнова

Дело врачей начинается с конца
Элина Сушкевич и Елена Белая готовятся выслушать приговор
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мировая политика
Израиль  
пристрелялся к Тартусу
Его ВВС атаковали район  
рядом с базой ВМФ РФ

Второй раз за полтора месяца Из-
раиль атаковал территорию Сирии 
недалеко от базы ВМФ РФ в Тарту-
се. Целью, как утверждают арабские 
СМИ, стала партия ракет, предназ-
начавшаяся ливанскому шиитскому 
движению «Хезболла», тесно связан-
ному с Ираном. Не прошло и 12 ча-
сов, как беспилотники, предположи-
тельно, запущенные проиранскими 
силами, нанесли удар по району на 
юге Сирии, где расположена амери-
канская база Эт-Танф.

В воскресенье около 20:50 по местно-
му времени (совпадает с московским) 
Израиль нанес удары по позициям си-
рийской армии в горном районе Эль-Ка-
ламун на сирийско-ливанской границе, 
а также наземным объектам недалеко от 
портового города Тартуса (в 250 км к се-
веру от Дамаска). Для атак использова-
лось в том числе воздушное пространст-
во Ливана, в связи с чем Бейрут намерен 
подать жалобу в СБ ООН. Согласно сооб-
щению сирийского государственного 
агентства SANA, в результате израиль-
ского налета были убиты трое военно-
служащих Сирии и еще трое получили 
ранения.

Близкий к оппозиции Центр по мо-
ниторингу за соблюдением прав челове-
ка в Сирии подтверждает официальные 
данные о потерях. По его информации, 
израильские удары были нацелены на 
«военные объекты сирийского режи-
ма», где в том числе находились прои-
ранские силы. Речь идет о базе ПВО и ра-
даре в деревне Абу-Афса, расположенной 
в 5 км к югу от Тартуса и примерно в 8 км 
от базы ВМФ РФ. Источники саудовско-
го телеканала «Аль-Арабия» утверждают, 
что целью Израиля стала партия ракет, 
которая готовилась к передаче ливан-
скому шиитскому движению «Хезбол-
ла». Сообщается также о гибели иран-
ского и сирийского офицеров, которые 
наблюдали за процессом. В Израиле пос-
тоянно заявляют, что ракеты «Хезболле» 
поставляет Иран, а Сирия служит пере-
валочным пунктом.

Вслед за новостью об израильских 
ударах в понедельник стало известно, 
что в 6:50 несколько беспилотников по-
пытались атаковать позиции близкой 
к США сирийской группировки «Мага-
вир ас-Саура», которая базируется в райо-
не американской базы Эт-Танф на юге Си-
рии, недалеко от границы с Иорданией. 
Беспилотники были сбиты расположен-
ной на базе ПВО. Израильские эксперты 
считают, что атака, предположительно, 
осуществленная проиранскими сила-
ми, могла быть местью за действия Из-
раиля в Сирии. Тем более что именно 
Израиль активно выступает за сохране-
ние американской базы, откуда удобно 
блокировать трафик иранского оружия. 
Неоднократные попытки Москвы угово-
рить израильтян подействовать на аме-
риканцев, с тем чтобы те покинули этот 
район, не увенчались успехом. А в свете 
опасений Израиля и Иордании, что из-за 
спецоперации на Украине российское 
присутствие на сирийской территории 
снизится, а иранское, напротив, возра-

стет, роль Эт-Танфа в глазах южных сосе-
дей Сирии только возросла. Впрочем, из-
раильтяне никогда не полагались только 
на помощь США.

Воскресные удары стали четвертой 
атакой Израиля по территории Сирии 
с начала июля и восемнадцатой — с на-
чала года. Предыдущие удары были на-
несены 12 августа, а также 2 и 22 июля. 
Налет 2 июля стал первым за четыре 
года в провинции Тартус, недалеко от 
российской базы. Тогда, согласно офи-
циальным данным, ранения получили 
два мирных жителя. Арабские СМИ ут-
верждали, что целью израильтян стали 
расположенные на заброшенной пти-
цеферме склады с оружием, принадле-
жащие «Хезболле». Примечательно, что 
удар был нанесен за несколько часов до 
прилета в Дамаск главы МИД Ирана Хо-
сейна Амир-Абдоллахиана.

В российском Центре по примире-
нию враждующих сторон в Сирии от-
реагировали на июльскую атаку весь-
ма скупо, ограничившись констатацией 
факта и не упомянув о работе сирий-
ских ПВО, как это делалось в послед-
нее время. В то же время в МИД РФ на-
звали продолжающиеся удары Израиля 
по Сирии «категорически неприемле-
мыми». «Решительно осуждаем подоб-
ные безответственные действия, нару-
шающие суверенитет Сирии и базовые 
нормы международного права, и требу-
ем их безусловного прекращения»,— го-
ворилось в комментарии официального 
представителя МИД РФ Марии Захаро-
вой. Ранее израильские удары по Си-
рии получили осуждение в совместном 
заявлении президентов России, Турции 
и Ирана, принятом в ходе трехсторонне-
го саммита в Тегеране 19 июля. Но все 
это в целом не выходило за рамки тради-
ционной реакции Москвы на действия 
 Израиля в Сирии.

Между тем ситуация складывает-
ся непростая. Так, в декабре прошлого 
года Израиль как минимум дважды на-
носил удары в районе Латакии, неда-
леко от базы Хмеймим, где базируют-
ся ВКС РФ. В частности, 28 декабря 2021 
года сирийцы не стали задействовать 
ПВО, так как в момент израильского уда-
ра в зоне поражения зенитных комплек-
сов находился самолет российской воен-
но-транспортной авиации, заходивший 
на посадку на аэродром Хмеймим. На-
помним, что в сентябре 2018 года во вре-
мя попытки отразить аналогичную из-
раильскую атаку сирийские ПВО сбили 
российский самолет-разведчик Ил-20М. 
Погибли 15 россиян. С тех пор на протя-
жении нескольких лет израильтяне ста-
рались не входить в российскую зону от-
ветственности, но в итоге нарушили это 
негласное правило. При этом в Израи-
ле не перестают указывать российским 
партнерам, что «Хезболла» и другие про-
иранские силы просто прикрываются 
российскими базами в Сирии, надеясь, 
что израильтяне не будут наносить уда-
ры в непосредственной близости от во-
енных объектов РФ. В Москве публично 
эту ситуацию не комментируют.

Марианна Беленькая

Хромать — не строить
Джо Байден вряд ли будет переизбираться на второй срок

Джо Байден рискует стать «хромой уткой» 
уже в середине первого президентского 
срока. Как сообщила в интервью The New 
York Times член Палаты представителей 
от демократов Кэролин Мэлони, американ-
ский лидер не собирается выдвигать свою 
кандидатуру на выборах в 2024 году. Ра-
нее в американских СМИ появилась инфор-
мация о сильном беспокойстве жены хо-
зяина Овального кабинета Джилл о здоро-
вье мужа из-за чрезмерной нагрузки. Так-
же в прессе, традиционно симпатизирую-
щей демократам, периодически появляют-
ся призывы к главе Белого дома объявить 
об отказе баллотироваться и дать возмож-
ность другим кандидатам начать кампанию 
уже сейчас. У этого, впрочем, есть один 
большой минус: Конгресс зачастую пере-
стает конструктивно взаимодействовать 
с главой государства, который вскоре пере-
станет руководить страной. Тем более что 
в ноябре велика вероятность перехода за-
конодательного органа США под контроль 
Республиканской партии.

Джо Байден, наконец поборовший COVID-19, 
в конце прошлой недели уехал с семьей в отпуск. 
Как сообщил телеканал NBC, президент вместе 
с родными с 11 августа находится на острове Ки-
ауа в Южной Каролине. И пока американский 
лидер, на семь дней покинув Вашингтон, насла-
ждается купанием, гольфом и велосипедными 
прогулками, в Демократической партии загово-
рили, что в 2024 году глава Белого дома собирает-
ся покинуть Вашингтон окончательно.

Учитывая возраст — 20 ноября 2024 года Джо 
Байдену исполнится 82 года,— состояние здоро-
вья и явные проблемы с популярностью даже 
среди демократического электората, слухи о на-
мерении действующего президента не выдви-
гать свою кандидатуру на следующих выборах 
ходили давно. Однако всякий раз пресс-служба 
Белого дома исправно их пресекала, уверяя, что 
американский лидер полон решимости идти 
на второй срок.

Но 13 августа в The New York Times вышло ин-
тервью конгрессвумен от демократов Кэролин 
Мэлони, где ее спросили: «Должен ли Байден 
снова участвовать в гонке?» «Не под запись. Он 
не собирается баллотироваться снова»,— отве-
тила политик. «Нет, под запись»,— настояла жур-
налистка Джоти Тоттам. «Под запись? Нет, он не 
должен снова баллотироваться»,— сказала член 
нижней палаты Конгресса.

Откровение госпожи Мэлони стало первым 
публичным признанием кого-то из официаль-
ных представителей Демократической партии. 
Конечно, ее высказывание можно интерпрети-
ровать и как частное мнение, поскольку политик 
не пояснила, откуда у нее такая информация. Од-
нако ремарка «не под запись» и подтверждение 
слов после проявления настойчивости со сто-
роны журналистки сигнализируют, скорее, об 
обратном — в партии, как бы открыто ни под-
держивали президента, явно обеспокоены пер-
спективами надвигающегося 2024 года.

Не в пользу главы Белого дома говорят 
и недавние сообщения в CNN, где со ссылкой 
на источники рассказывалось о сильном бес-
покойстве Джилл Байден о здоровье своего су-
пруга. По информации телеканала, первая леди 
переживает, как на муже скажутся последствия 
COVID-19, а также «через что он проходит», начи-
ная с вероятно провальных для демократов про-
межуточных выборов в Конгресс и заканчивая 
 конфликтом на Украине.

Между тем в СМИ периодически появляют-
ся материалы, в которых авторы либо объясня-
ют, почему Джо Байдену не стоит идти на вто-
рой срок, либо и вовсе призывают его публично 

отказаться от таких планов. Так, в конце июля 
в The Washington Post вышла колонка бывше-
го издателя New York Newsday и экс-начальника 
штаба мэра Нью-Йорка Джона Линдси Стивена 
Изенберга, озаглавленная: «Уходи, Джо, уходи! 
Байден мог бы спасти промежуточные выборы, 
пообещав ограничиться одним сроком». По мне-
нию автора, публичный отказ от выдвижения 
в 2024-м позволит лишить грядущие 8 ноября 
выборы в Конгресс неофициального статуса «ре-
ферендума по деятельности администрации». 
Таким образом, голосуя за Демократическую 
партию, избиратели будут исходить из обеща-
ний и перспективы решения реальных проблем 
страны, а не держать в уме низкие рейтинги дей-
ствующего президента.

Ранее колумнистка USA Today Джилл Лоуренс 
также призывала главу Белого дома не баллоти-
роваться на второй срок, заявив, что предостав-
ление возможности «более молодым демокра-
там выдвинуться в 2024 году было бы ценным 
подарком для его партии».

Впрочем, как пояснил в статье для The Conver-
sation профессор политологии в Государствен-
ном университете Техаса Майкл Фабер, в случае 
публичного отказа от попытки переизбрания 
Джо Байден не избежит превращения в «хро-
мую утку». Он напомнил, что последний раз дей-
ствующий президент объявлял о намерении 
не идти на второй срок в 1968 году. Это сделал 
Линдон Джонсон, который и так к тому момен-
ту растерял общественную и партийную под-
держку из-за войны во Вьетнаме. Всего амери-
канская история знает лишь три примера, когда 
глава государства на первом сроке отказывался 
от борьбы за переизбрание. Такое решение Джо 
Байдена и вправду развяжет руки потенциаль-
ным кандидатам от демократов, не желающим 
выставляться в 2024-м против президента от 

своей партии. И они смогут начать избиратель-
ную кампанию заранее. Однако на этом плюсы, 
 пожалуй, и заканчиваются.

Майкл Фабер напомнил, что последний год 
второго срока президента Барака Обамы — кста-
ти, по-прежнему популярного среди демокра-
тов — запомнился тем, что Конгресс, контроли-
руемый республиканцами, не имел никакой 
мотивации сотрудничать с уходящим президен-
том и блокировал буквально все его инициативы.

Впрочем, Джо Байден в любом случае после 
промежуточных выборов 8 ноября рискует ока-
заться в подобной ситуации — пока все прогно-
зы сулят Демократической партии поражение 
в Палате представителей и, возможно, переход 
под контроль республиканцев Сената. Предста-
вители «Великой Старой Партии» уже предвку-
шают победу и грозят президенту запуском про-
цедуры импичмента. Памятуя о двух попытках 
своих оппонентов через импичмент убрать из 
Белого дома Дональда Трампа, вряд ли стоит 
сомневаться, что среди республиканцев найдут-
ся желающие отыграться на Джо Байдене.

В этом случае добровольное наделение себя 
статусом «хромой утки» лишь усугубит положе-
ние президента. У республиканцев не будет ни-
каких причин сотрудничать с администрацией, 
зато появится масса поводов максимально тор-
педировать курс действующего лидера Амери-
ки, расчищая кому-то из однопартийцев доро-
гу к Белому дому. Другое дело, что, как шепчутся 
в демократических кругах, возраст, низкие рей-
тинги, а также общее состояние попадающего 
в нелепые ситуации президента и так делают из 
него «хромую утку». Но как выбраться из этой ло-
вушки, не расписавшись в ошибочности сделан-
ной в 2020 году ставки на Джо Байдена, боссы Де-
мократической партии пока, видимо, не знают.

Алексей Забродин
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Пока Джо Байден проводит отпуск на велосипеде, в его партии все громче  
раздаются голоса за то, чтобы президент США не выдвигался на второй срок  

Если друг оказался Ким
Москва и Пхеньян строят новые отношения

Президент России Владимир Путин и лидер КНДР 
Ким Чен Ын обменялись посланиями по случаю 
Дня освобождения Кореи, отмечаемого 15 августа 
в память о капитуляции Японии во Второй мировой 
войне. Резкое сближение Москвы и Пхеньяна про-
изошло после начала российской операции на Ук-
раине. КНДР признала ДНР и ЛНР и ведет перего-
воры об установлении внешнеэкономических свя-
зей с Донбассом. Как заявил „Ъ“ участвующий в пе-
реговорах посол ЛНР в России Родион Мирошник, 
введенные против КНДР санкции ООН не станут 
преградой для сотрудничества. В Донбассе ждут 
северокорейских строителей, отмечая их высокую 
квалификацию. КНДР также может стать рынком 
для производимой в Донбассе продукции машино-
строения и станкостроения.

Поздравительная телеграмма Владимира Путина 
в Пхеньян по случаю 77-й годовщины освобождения Ко-
реи от японского господства напомнила о борьбе против 
общего врага, опыт которой актуализируется в нынеш-
них геополитических реалиях. «В наших странах чтут 
память воинов Красной Армии и корейских патриотов, 
которые плечом к плечу сражались за освобождение Ко-
реи»,— напомнил российский президент. Эту цитату при-
вело в понедельник северокорейское агентство ЦТАК.

В своем послании Владимир Путин сделал акцент на 
том, что «славные традиции дружбы и сотрудничества, за-
ложенные в те суровые годы, и сегодня служат надежной 
основой для развития добрососедских отношений» меж-
ду двумя странами. «Это в полной мере отвечает интере-
сам наших народов, идет в русле упрочения безопасности 
и стабильности на Корейском полуострове и в регионе 
Северо-Восточной Азии в целом»,— подчеркнул россий-
ский президент, призвав к «дальнейшему наращиванию 
всего комплекса конструктивных двусторонних связей».

В теплом ответном послании лидер КНДР Ким Чен Ын 
подхватил тему общей победы, напомнив, что «воины до-
блестной Красной Армии в борьбе за освобождение Ко-
реи не жалели своей крови и жизни, показали пример 
благородного интернационализма». «Сегодня стратеги-
ческое и тактическое сотрудничество, поддержка и соли-
дарность между двумя странами поднимаются на новый 
уровень»,— убежден Ким Чен Ын.

Обмен посланиями между лидерами России и Север-
ной Кореи впервые после начала спецоперации на Укра-
ине зафиксировал обоюдную готовность к резкому сбли-
жению, обусловленному сразу несколькими факторами.

Война санкций и все более настойчивые призывы 
американских конгрессменов внести Россию в список 
стран-спонсоров терроризма — вместе с КНДР, Ираном, 
Сирией и Кубой — вынуждают Москву и Пхеньян объе-
диняться перед лицом нового врага. Им становится не 
императорская Япония прошлого века, а включающая 
Японию западная коалиция во главе с США, пытающа-
яся превратить Россию в еще одно государство-изгоя — 
по примеру КНДР.

В свою очередь, Северная Корея испытывает расту-
щее международное давление в связи с возможностью 
возобновления ею ядерных испытаний, прерванных 
в 2017 году.

В канун 77-летия освобождения Кореи, которое также 
отмечалось в Сеуле, и предшествовавшей этому 77-й годов-
щины бомбардировки Хиросимы и Нагасаки вопрос о том, 
как предотвратить размораживание ядерных программ 
КНДР, стал одной из наиболее острых проблем, которую 
не обошел и посетивший на днях Токио и Сеул генсек 
ООН Антониу Гутерриш. Он призвал к «полной, поддаю-
щейся проверке и необратимой денуклеаризации КНДР», 
подчеркнув ее важность «для достижения регионального 
мира и стабильности».

Однако предложение генсека ООН вызвало гневную ре-
акцию в Пхеньяне. Как заявил замглавы МИД КНДР Ким 
Сон Ген, создание Северной Кореей ядерного оружия «яв-
ляется ее неизбежным выбором» для защиты безопасности 
и обеспечения независимого развития в условиях враждеб-
ной политики США. По словам северокорейского дипло-
мата, денуклеаризация, «которую рекламируют США и их 
вассальные силы, посягает на суверенитет КНДР, посколь-
ку требует одностороннего разоружения». «Мы советуем ге-
неральному секретарю Гутерришу быть осторожным в та-
ких опасных словах и действиях, которыми он подливает 
масло в огонь, вместо того чтобы делать что-то полезное для 
урегулирования в условиях крайне острой ситуации на Ко-
рейском полуострове»,— предупредил Ким Сон Ген.

Между тем одним из двух (наряду с Китаем) наиболее 
активных и влиятельных игроков, выступающих против 

давления на Пхеньян, стала Россия. «Вероятность прове-
дения северокорейцами ядерного испытания, конечно, 
существует. КНДР проводит работы на полигоне Пхунге-
ри, однако делать прогнозы о его вероятности и тем более 
сроках мы не готовы», — заявил замдиректора департа-
мента по вопросам нераспространения и контроля над во-
оружениями МИД РФ Игорь Вишневецкий. Выразив убе-
жденность в том, что санкционное давление на Северную 
Корею, призванное добиться от нее односторонних усту-
пок, себя исчерпало, российский дипломат призвал ис-
кать первопричины кризиса безопасности в регионе не 
в Пхеньяне, а в Вашингтоне. «Создается впечатление, что 
Вашингтон делает все, чтобы убедить Пхеньян в необходи-
мости обладания ядерным оружием для защиты своего су-
веренитета. Считаем, что необходимо создать условия для 
возобновления переговоров по ядерной проблеме Корей-
ского полуострова, однако, похоже, это не входит в планы 
США»,— констатировал Игорь Вишневецкий.

Со своей стороны, Северная Корея оказалась одним из 
немногих государств, безоговорочно вставшим на сторону 
Москвы после начала спецоперации на Украине, в связи 
с чем Киев разорвал дипотношения с Пхеньяном.

Поддержка Северной Кореи, которая в отличие от 
острожного и соблюдающего равноудаленность Китая от-
крыто обозначила пророссийскую позицию в украинском 
конфликте и 13 июля стала пятой по счету страной, при-
знавшей республики Донбасса, привела к резкой активиза-
ции взаимодействия Москвы и Пхеньяна. «Когда решался 
вопрос о признании республик Донбасса со стороны Ко-
рейской Народно-Демократической Республики, россий-
ское посольство в Пхеньяне от этой темы отстранено не 
было»,— сообщил на прошлой неделе агентству ТАСС посол 
РФ в КНДР Александр Мацегора, подтвердив готовность рос-
сийской стороны при необходимости подключиться к на-
лаживанию сотрудничества Северной Кореи с ДНР и ЛНР.

В условиях переживаемого с середины июля медово-
го месяца в отношениях России и КНДР в социальных ме-
диа даже появились сообщения о том, что Пхеньян якобы 
собирался направить до 100 тыс. своих добровольцев для 
участия в военной операции на Украине. Впрочем, заме-
ститель директора департамента информации и печати 
МИД РФ Иван Нечаев назвал их фейками, «подхваченны-
ми некоторыми представителями блогосферы и околоэкс-

пертных кругов». «Подобные переговоры не ведутся, и от-
правка северокорейских добровольцев в ДНР и ЛНР не 
планируется»,— отметил господин Нечаев.

В то же время, как сообщил председатель ЛДПР Леонид 
Слуцкий, представители КНДР и Никарагуа вместе «с осо-
бо представительной командой объективных междуна-
родных экспертов» на прошлой неделе посетили СИЗО 
в Еленовке в Донбассе, где содержались пленные бойцы 
«Азова» (признан в РФ террористической организацией 
и запрещен).

Если вопрос об отправке северокорейских военнослу-
жащих в Донбасс даже не рассматривается, то командиро-
вание в регион для его восстановления северокорейских 
строителей уже стоит на повестке дня. Подтверждением 
этого стала состоявшаяся на прошлой неделе в Москве 
встреча посла ЛНР в России Родиона Мирошника с главой 
дипмиссии КНДР Син Хон Чхолем, в ходе которой обсу-
ждались вопросы приезда в республику северокорейских 
строительных бригад, а также сотрудничества в торго-
во-экономической сфере и туризме.

«Трудовая миграция — одно из традиционных направ-
лений внешнеэкономической деятельности Северной 
Кореи. Страна обладает огромными трудовыми ресур-
сами — высококлассными рабочими и инженерами, ис-
пользование которых в других странах оказалось невоз-
можным из-за санкций ООН. Однако эти санкции не могут 
стать преградой для ДНР и ЛНР, не входящих в ООН»,— 
 пояснил „Ъ“ посол Мирошник.

«Северокорейских строителей отличают высокие про-
фессионализм, ответственность, трудовая дисциплина. 
Начиная день с прослушивания утренней политинфор-
мации, они затем работают с большой эффективностью, 
не создавая никаких проблем. Также необходимо отме-
тить высочайшую квалификацию северокорейских свар-
щиц»,— продолжает Родион Мирошник.

«В настоящее время готовится к подписанию меморан-
дум о внешнеэкономическом взаимодействии — я лично 
участвую в переговорах, и мы внимательно изучаем очень 
большой потенциал Северной Кореи»,— заявил „Ъ“ госпо-
дин Мирошник, также назвав КНДР перспективным рын-
ком для производимой в Донбассе продукции машино-
строения и станкостроения.

Сергей Строкань
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Nikkei 225 28871,78 (+324,80)
РТС 1112,93 (–3,39)
FTSE 100 7509,15 (+8,26)

DAX 30 13816,61 (+20,76)
DJIA* 33905,27 (+144,22)
NASDAQ Composite* 13100,57 (+53,38)

*На 20:55. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.08.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.08.22
Австралийский доллар 43,4717
Английский фунт 74,3739
Белорусский рубль 23,7124
Датская крона 84,8502

Доллар США 61,3747
Евро 62,5056
Индийская рупия** 77,1247
Казахский тенге** 12,8936

Канадский доллар 48,0128
Китайский юань* 90,4515
Норвежская крона* 63,3637
СДР 81,2939

Сингапурский доллар 44,7207
Новая турецкая лира* 34,1867
Украинская гривна* 16,6783
Шведская крона* 59,8941

Швейцарский франк 64,8918
Японская иена** 46,1464
*За 10. **За 100. 

Демпфер подтекает
Минфин изучит схемы вывода на экспорт топлива для внутреннего рынка 

По данным „Ъ“, Минфин мо-
жет заняться пресечением 
схем экспорта из России бен-
зина и дизтоплива, предназ-
наченных для внутреннего 
рынка. Речь идет об объемах, 
за которые бюджет выплачи-
вает нефтяникам субсидии по 
демпферу. На фоне существен-
ной разницы между экспорт-
ными и внутренними ценами 
и гигантских выплат по дем-
пферу трейдеры стали практи-
ковать схемы экспорта такого 
 топлива.

Минфин может принять меры 
о запрете экспорта бензина и дизто
плива, за поставки которого бюд
жет уже доплатил НПЗ субсидии по 
демп феру, сообщили „Ъ“ в мини
стерстве. «Эта ситуация возможна, 
когда выплата по демпферу превы
шает сумму акциза по дизельному 
топливу или бензину. Мы изучим 
вопрос, оценим экономику поста
вок на экспорт при приобретении 
топлива на внутреннем рынке с ак
цизом в июне—июле и определим
ся с необходимостью принятия мер. 
Пока о таких случаях нам неизвест
но»,— сказали „Ъ“ в Минфине.

По словам собеседников „Ъ“ на 
рынке, в последние месяцы трейде
ры стали активно заниматься покуп
кой топлива на внутреннем рынке 
для его продажи на экспорт. В обыч
ной ситуации это невыгодно, по
скольку трейдерам приходилось бы 
покупать топливо по внутренней 
цене, в которой заложены акциз (при 
экспорте не уплачивается) и НДС 
(при экспорте его компенсируют).

Однако после начала военных 
действий на Украине российские 

компании столкнулись с пробле
мами при экспорте нефти и неф
тепродуктов. В стране возник зна
чительный профицит бензина, 
и, несмотря на высокие цены на 
нефть, стоимость топлива на бирже 
СПбМТСБ стала значительно сни
жаться. По данным Reuters, сред
няя оптовая цена бензина в РФ в по
следние месяцы даже с учетом НДС 
была примерно на $500 за тонну 
ниже мировых котировок, тогда 
как в январе—феврале разрыв со
ставлял $100–200 за тонну.

Также на экономику экспорта се
рьезно влияет демпфер —выплаты, 
которые компенсируют НПЗ боль

шую часть разницы между ценой 
внутреннего рынка и экспортной 
альтернативой. Сейчас российская 
нефтекомпания, чтобы продать то
пливо на экспорт, должна пред
ложить покупателю скидку к экс
портной котировке, но демпфер 
получает исходя из этой котировки 
без скидки. В результате нефтяни
кам выгодно поставить топливо на 
внутренний рынок, но желательно, 
чтобы дополнительные объемы не 
обрушивали цены. По словам со
беседников „Ъ“, это обуславлива
ет интерес к экспорту трейдеров, 
связанных с крупными производи
телями топлива. В первом полуго

дии выплаты нефтекомпаниям по 
демп феру составили 1,4 трлн руб.

Демпфер выплачивается неф
тяникам за то, что они продают то
пливо в РФ, а не поставляют его на 
экспорт. Схема с перепродажей за
щищенного демпфером топлива 
не соответствует смыслу механиз
ма, но прямо не запрещена. Reuters 
описывало такую операцию с бен
зином еще в начале года. По словам 
собеседников „Ъ“ в отрасли, по диз
топливу она также возможна.

В ФАС сообщили „Ъ“, что напра
вили в правительство предложения 
по сдерживанию стоимости бензи
на и дизтоплива. В том числе пред

лагается принять меры, «направлен
ные на прекращение вывоза топлив 
при наличии спроса» внутри РФ.

Так, ФАС предлагает «прорабо
тать механизм, при котором экс
порт будет осуществляться без уче
та  демпферной составляющей». Для 
сдерживания роста цен на зимнее 
дизтопливо ФАС предлагает изме
нить расчет демпфера, считая его 
поразному в летний и зимний пери
оды. Также служба считает нужным 
в демпфере на дизтопливо сокра
тить с 20% до 10% коридор, в котором 
оптовая цена может отклоняться 
от индикативной, зафиксирован
ной в Налоговом кодексе (при боль
шем отклонении демпфер обнуля
ется). Одновременно в ФАС хотят 
увеличить нормативы по продаже 
топлива на бирже и рекомендовать 
нефтяникам восстановить объемы 
продаж до уровня начала июля — 
40 тыс. тонн бензина и 51 тыс. тонн 
диз топлива в день. В Минэнерго не 
дали комментариев.

Масштабы схемы с экспортом то
плива, предназначенного для вну
треннего рынка, определить слож
но. По оценке Reuters, в июне объем 
бензина, вывезенного независимы
ми компаниями с нефтебаз РФ, пре
высил 104 тыс. тонн, или 28% от все
го экспорта этого топлива, с марта 
по июнь — 280 тыс. тонн (общие вы
платы по демпферу на этот объем 
составили 10,5 млрд руб.). С 1 сентя
бря демпфер по бензину будет серь
езно сокращен, что должно приве
сти к росту оптовых цен на бензин 
и, как ожидается, сократит при
влекательность схемы с экспортом 
 топлива с внутреннего рынка.

Дмитрий Козлов
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Минпромторг, выступающий за биз
нес, и Минфин, выступающий за на
логи с него, объявили о компромис
се. Спорный акциз на жидкую сталь 
хотя и не отменят, как надеялись ме
таллурги, но скорректируют через 
рост планки цены обнуления. Сейчас 
эта отсечка находится на уровне $300 
за тонну сляба FOB Черное море. Для 
расчета акциза, как следует из дан
ных ФАС, используется цена в $448, 
что является самым низким значени
ем за весь 2022 год.

В Минпромторге рассчитывают 
согласовать новые параметры акци
за к осенней сессии Госдумы, чтобы 
налоговая нагрузка для металлургов 
снизилась уже с четвертого кварта
ла. Таким образом, у правительства 
и бизнеса есть немного времени, что
бы договориться о новой планке об
нуления. По данным источников „Ъ“, 

стороны начали разговор с 30 тыс. 
руб. за тонну, что по текущему курсу 
составляет $486. Однако, как говорят 
мои собеседники, для металлургов 
предложенный уровень не выглядит 
оптимальным и позволяющим вос
становить конкурентоспособность, 
поэтому переговоры продолжатся.

Можно предполагать, что дискус
сия по планке акциза будет далеко 
не единственным спором металлур
гов и правительства. Действующая 
сейчас в отрасли налоговая система 
была придумана на фоне высоких 
цен постпандемийного восстановле
ния экономики, что само по себе вы
глядит довольно слабым основанием 
для такого рода реформ в цикличных 
отраслях. Но санкции, потеря экс
портных рынков и доходов уже пол
ностью оторвали систему от жизни.

Чтобы приблизить ее к реально
сти, Минпромторг предлагает в стра
тегии развития металлургии, кро
ме отмены акциза, распространить 
льготный НДПИ для новых проек
тов на всю железную руду и вернуть
ся порядку расчета НДПИ на коксу
ющийся уголь, который действовал 
до 2022 года.

Однако тяжело поверить, что все 
эти идеи будут реализованы с учетом 
несговорчивости Минфина. Даже по 
акцизу министерство пошло на ком
промисс, лишь добившись высокого 
уровня выполнения плана по посту
плениям в бюджет. В июне „Ъ“ пи
сал, что металлурги уже перечисли
ли государству больше половины от 
запланированных Минфином на год 
доходов — 31 млрд руб. Осенью, ког
да Госдума внесет необходимые по
правки в Налоговый кодекс, этот по
казатель будет близок к 100%.

Так что корректировка акциза — 
это меньшее, чем может помочь пра
вительство металлургам. По оценкам 
БКС, эффект от снижения налоговой 
нагрузки не будет существенным, 
учитывая 3% доли акциза и 6% НДПИ 
в EBITDA. Главные проблемы отра
сли — потеря экспортных рынков 
и санкции, в том числе самые жест
кие. Эти вопросы одними усилиями 
правительства не решить, и спасение 
утопающих, если внешнеполитиче
ская напряженность не разрядится, 
видимо, останется делом рук самих 
утопающих.

Самая главная  
проблема металлур-
гов — это потеря  
экспортных рынков  
и санкции,  
и их одними усилиями 
правительства  
не решить

Хакеры раскрыли секрет фирмы
В России растет число утечек коммерческих данных

На фоне общего взлета утечек инфор-
мации, который только за первое по-
лугодие превысил 45%, специалисты 
по кибербезопасности наблюдают уве-
личение объема потерь данных, состав-
ляющих коммерческую тайну и ноу-хау. 
Такие утечки за январь—июнь удвои-
лись, и на них теперь приходится 13% 
всей информации, незаконно попадаю-
щей в открытый доступ. Опережающая 
динамика, по мнению экспертов, свя-
зана со стремлением хакеров на фоне 
военных действий на Украине нанести 
ущерб российскому бизнесу. Во избежа-
ние усиления тенденции последнему 
придется увеличить расходы на инфор-
мационную безопасность до конца года 
хотя бы на 15%.

„Ъ“ ознакомился с отчетом InfoWatch, по
священным утечкам данных в первом по
лугодии. В целом, согласно документу, их 
число год к году выросло почти в два раза 
в мире и в полтора раза — в России. По дан
ным InfoWatch, в РФ «утекли» 305 баз, что на 
45,9% больше, чем за тот же период прошло
го года. При этом объем похищенной инфор

мации увеличился более чем в 16 раз, соста
вив 187,6 млн записей.

Отдельно в InfoWatch отмечают заметный 
рост утечек коммерческой информации: доля 
украденных баз, содержащих данные, состав
ляющие коммерческую тайну или ноухау, 
увеличилась с 5,4% до 13,7%.

Доля утечек коммерческих сведений, в том 
числе коммерческих тайн, в первом полуго
дии возросла, подтверждает руководитель 
отдела развития бизнеса центра продуктов 
Dozor «РТКСолар» Алексей Кубарев: «Тенден
ция возникла на фоне специальной военной 
операции, в ходе которой впервые в истории 
наблюдается осознанное формирование ки
бервоенных подразделений на Украине».

Только в феврале и начале марта про
фильные компании отразили в 4,5 раза боль
ше атак, чем за аналогичный период 2021 
года (см. „Ъ“ от 31 мая). При этом материаль
ный ущерб российских компаний от про
никновения в их ITинфраструктуру тоже 
резко вырос. Так, весной затраты на ликви
дацию последствий утечек информации уве
личились на 20% и превысили 100 млн руб. 
(см. „Ъ“ от 15 июля).

К коммерческой тайне относится инфор
мация, которая «несет реальную или потенци
альную коммерческую ценность», объясняет 
главный юрисконсульт практики интеллек
туальной собственности юридической ком
пании «ЭБР» Кирилл Ляхманов: «Например, 
это сведения о контрактах, бизнеспроцес
сах, коммерческих условиях, результаты ис
следований. Ноухау — это любой секрет про
изводства или экономики компании, то есть 
частный случай информации, относимой 
к коммерческой тайне».

Такие данные сейчас востребованы изза 
«напряженной геополитической ситуации 
и потребности оказать влияние на экономиче
ское состояние страны», а также для получения 
преимуществ перед конкурентами, отмечает 
руководитель направления аналитики и спец
проектов ГК InfoWatch Андрей Арсентьев: 
«Кража коммерческой тайны и раньше была 
элементом конкурентной борьбы, но сейчас 
такая стратегия становится более распростра
нена». Цель хакерских группировок — нанесе
ние максимального экономического ущерба, 
в том числе путем похищения коммерческих 
тайн, соглашается Алексей Кубарев.

Если компании не проведут тщательную 
ревизию средств защиты от вторжений и не 
укрепят защиту от внутренних нарушителей, 
подчеркивает господин Арсентьев, по итогам 
второго полугодия можно ожидать продолже
ния увеличения доли утечек коммерческой 
тайны в общем объеме.

Растущие киберугрозы для бизнеса приве
дут к еще большему увеличению затрат компа
ний на решения в области информационной 
безопасности, считает заместитель гендирек
тора датацентра и облачного провайдера Oxy
gen Кирилл Орлов. Крупные компании, по его 
словам, уже планируют развитие с учетом рас
ходов на это направление: «Для ощутимого ре
зультата рост инвестиций должен составить 
в среднем до 12–15% от общего ITбюджета». На 
этом фоне аналитики ожидают роста рынка 
кибербезопасности в РФ: по подсчетам «Цент
ра стратегических разработок», он может уве
личиться в 2,5 раза, до 469 млрд руб. к 2026 году 
(см. „Ъ“ от 2 августа). Главным драйвером станет 
геополитическая ситуация, уверены эксперты: 
при «нейтрализации» фактора рынок за тот же 
период увеличится только до 370 млрд руб.

Татьяна Исакова

Ветеринарам прописывают местное
Минсельхоз стимулирует закупку российских препаратов

Усиливающий рост цен импор-
тируемых из-за рубежа вете-
ринарных препаратов грозит 
падением производства в РФ 
мяса, что вынуждает Минсель-
хоз искать варианты решения 
проблемы. По информации 
„Ъ“, министерство планирует 
выделять агробизнесу льгот-
ные кредиты на закупку про-
дукции ветеринарной фарма-
цевтики при условии, что она 
будет на 50% российской. От-
раслевые ассоциации утверж-
дают, что мера может привес-
ти только к новому скачку цен 
на лекарства и вакцины.

Минсельхоз прорабатывает во
прос об изменении условий вы
дачи агробизнесу краткосрочных 
льготных кредитов на покупку ве
теринарных препаратов, говорит
ся в имеющемся у „Ъ“ письме ди
ректора департамента ветеринарии 
министерства Марии Новиковой. 
Она уведомляет отраслевые ассо

циации животноводов и птицево
дов, что один из вариантов — выде
ление займов только при условии, 
что не менее 50% лекарственных 
средств будут российского проис
хождения. Госпожа Новикова пи
шет, что это потребовалось изза 
сложившейся геополитической си
туации, в результате которой растут 
цены на импортное фармацевтиче
ское сырье, готовые препараты и за
траты на логистику. В Минсельхозе 
видят риск удорожания продукции 
животноводства и даже снижения 
темпов роста производства. На во
просы „Ъ“ в министерстве опера
тивно ответить не смогли.

По данным RNC Pharma, в 2021 
году объем розничного рынка ве
теринарных препаратов в РФ вы
рос на 6,36%, до 21,8 млрд руб., из 
них только 22,5% приходится на 
российские средства. В Минсель
хозе считают, что аналоги наибо
лее востребованных импортных 
препаратов производят локаль

ные компании, которые готовы 
обеспечить внутренний рынок.

Однако агробизнес не поддер
живает инициативу: об этом го
ворится в совместном письме На
ционального союза свиноводов, 
Национальной мясной ассоциации 
(НМА) и Национального союза пти
цеводов, с которым ознакомился 
„Ъ“. Авторы поясняют, что «риски 
снижения результативности при
менения препаратов… значитель
но превышают стоимость ветери
нарных лекарственных средств». 
По словам руководителя НМА Сер
гея Юшина, на ветеринарные 
препараты приходится около 3% 
в себестоимости производства ско
та и птицы, «так что вряд ли врачи 
на фермах будут руководствоваться 
логикой льготного кредитования 
с его сложной отчетностью в ущерб 
качеству профилактики и лечения 
животных». Собеседник „Ъ“ в од
ном из агрохолдингов не понима
ет, как будет определяться доля рос

сийских препаратов в закупках: 
в денежном, количественном или 
какомто ином выражении. Он до
бавляет, что зачастую самые эффек
тивные — именно импортные ори
гинальные препараты.

Исполнительный директор Ас
социации ветеринарных фармацев
тических производителей Семен 
Жаворонков говорит, что преиму
щество западных препаратов в том, 
что они используются во многих 
странах: это позволяет лучше оцени
вать побочные эффекты средств. Он 
уточняет, что продукция ветеринар
ной фармацевтики не попала под 
западные санкции в отношении РФ. 
«Основная проблема, с которой стал
киваются сельхозпроизводители,— 
логистическая доступность»,— по
ясняет господин Жавороков.

По мнению Сергея Юшина, ини
циатива Минсельхоза может спро
воцировать искусственное и нео
боснованное повышение цен на 
отечественные препараты, посколь

ку животноводы и птицеводы будут 
вынуждены приобретать их для вы
полнения условий господдержки. 
Поэтому эксперт сомневается, что 
льготные кредиты на предложен
ных условиях могут дать толчок но
вым инвестициям и наращиванию 
объемов производства.

Гендиректор агрохолдинга 
«Степь» Андрей Недужко говорит, 
что 60% ветпрепаратов, применяе
мых на фермах компании, уже и так 
российского производства, на им
порт приходятся в основном вакци
ны, у которых нет отечественных 
аналогов. Однако полностью заме
стить иностранные препараты нет 
возможности, а подобные цели мо
гут привести лишь к перекосам, 
считает Семен Жаворонков. Он счи
тает, что решить проблему с насы
щением внутреннего рынка вете
ринарными препаратам возможно 
за счет упрощения процедур регист
рации таких средств.

Алексей Полухин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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за торговый день
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Число специалистов, сдающих  
квалификационный аудиторский 
экзамен, снижается. Для участни-
ков рынка он обходится в сотни 
тысяч рублей на человека и зача-
стую впустую, поскольку успешно 
сдают экзамен считанные процен-
ты. Эксперты отмечают, что про-
блему необходимо срочно решать, 
иначе рынку грозит острый дефи-
цит аудиторов.

В первом полугодии число сдающих 
квалификационный аудиторский экза-
мен снизилось год к году почти на 20%, 
немногим превысив 800 человек. При 
этом число успешно сдавших экзамен 
и получивших аттестат осталось при-
мерно на таком же низком уровне, что 
и в прошлом,—14 человек, следует из 
данных единой аттестационной комис-
сии (ЕАК). В Минфине отметили, что 
квалификационный экзамен «сдают 
с положительным результатом претен-
денты, которые обладают необходимы-
ми знаниями и навыками для вступле-
ния в профессию». Без экзамена можно 
быть лишь помощником аудитора. 

Заместитель гендиректора аудитор-
ской компании «Пачоли» Анна Кунегина 
обращает внимание, что, только успеш-
но сдав единый квалификационный эк-
замен, человек приобретает право за-
ниматься аудиторской деятельностью, 
в том числе участвовать в аудиторских 
процедурах и подписывать аудиторское 
заключение.

Партнер коллегии адвокатов Pen & Pa-
per Сергей Учитель уточняет, что, соглас-
но закону, чтобы стать аудитором, нуж-
но соответствовать трем требованиям: 
сдать специальный экзамен и получить 
квалификационный аттестат, а также по-
лучить высшее экономическое образова-
ние в государственном вузе и не менее 
трех лет проработать помощником ауди-
тора или бухгалтером.

По мнению участников рынка, число 
сдающих экзамен не растет в связи с тру-
доемкостью и сложностью экзамена. 
При этом, как правило, компания опла-
чивает участие в дорогостоящем экзаме-
не своему сотруднику.

Гендиректор «Русаудита» Евгений Са-
мойлов поясняет, что участие сотрудни-
ка в экзамене может обойтись компании 
в 300–400 тыс. руб. на претендента, по-
скольку только одна попытка стоит око-
ло 180 тыс. руб., к этому добавляются 
повторная сдача экзамена, так как нем-
ногие могут с первого раза добиться по-
ложительного результата, оплата подго-
товительных курсов и т. д. 

По оценкам участников рынка, в бли-
жайший год количество претендентов на 
получение аттестата аудитора, работаю-
щих в малых и средних компаниях, долж-

но увеличиться — проблема с низким 
числом сдающих экзамен требует неза-
медлительного решения. Партнер практи-
ки аудиторских услуг группы компаний 
Б1 (бывшая Ernst & Young) Игорь Буян счи-
тает, что задачей ЕАК должна быть не толь-
ко оценка компетенций кандидатов, но 
и помощь в подготовке к этому экзаме-
ну, что предполагает большую открытость 
ЕАК по публикации решений и доступно-
сти баз данных, которые кандидаты могли 
бы использовать при подготовке.

По мнению управляющего партнера 
«Докар-Консалтинг» Владислава Кара-
стелина, необходимо также вернуться 
и к вопросу о возврате к специализации 
аудиторов по направлениям их деятель-
ности, и проведению в связи с этим эк-
заменов и выдаче квалификационных 
аттестатов по основным направлениям 
аудита. В СРО признают проблему кадро-
вого голода на фоне ухода части специа-
листов на пенсию и слабого притока но-
вых кадров (см. „Ъ“ от 25 ноября). 

Аудиторы предупреждают, что если 
число сдающих квалификационный 
экзамен не начнет увеличиваться, ау-
диторскому рынку грозят сокращение 
и снижение качества услуг. Гендиректор 
«Универс-аудит» Дмитрий Лимаренко от-
мечает, при таком низком числе успеш-
ных сдач квалификационного экзамена 
число аудиторов будет сокращаться, что 
начнет негативно сказываться на качест-
ве оказываемых аудиторских услуг, по-
скольку уходящие кадры заменить будет 
некем. Через пять—десять лет часть ком-
паний может уйти с рынка, полагает го-
сподин Самойлов, так как «профессия 
стареет, а большинство молодых сотруд-
ников концентрируются именно в круп-
нейших компаниях».

Юлия Пославская

Аудиторы  
не идут на экзамены
Число сдающих на квалификацию 
сокращается

Микрофинансовые организации (МФО) 
стали ориентироваться на более состоя-
тельных клиентов и все активнее стре-
мятся работать с банковской аудитори-
ей. Банки же на фоне ужесточения регу-
лирования микрофинансового рынка 
и скоринга в сегменте стали лояльнее от-
носиться к бывшим и действующим кли-
ентам МФО. Однако в условиях экономи-
ческой нестабильности и высоких ри-
сков пересечение банковской и микро-
финансовой аудитории остается незна-
чительным.

Крупные микрофинансовые организации от-
читались об итогах работы в январе—июне. Из 
опубликованных результатов 26 компаний сле-
дует, что чистые процентные доходы игроков 
выросли на 10%, до 15,9 млн руб., чистая при-
быль — на 30% (несмотря на снижение на 18% 
в первом квартале), до 5,7 млн руб. Часть ком-
паний также показали рост затрат на персонал 
и рекламу — на 40%, до почти 5 млн руб., при-
чем у крупнейших игроков этот показатель вы-
рос в два-три раза.

Такая ситуация может свидетельствовать 
в том числе об ужесточении конкуренции за 
клиентов на рынке (см. „Ъ“ от 5 июля). Также 
у МФО растет число клиентов с относительно 
высоким достатком, привлечение и удержание 
которых требует больших вложений со сторо-
ны компаний. Например, по данным исследо-
вания МФК «Займер», среди людей, которые 
зарабатывают более 50 тыс. руб., уже больше 
клиентов МФО, чем граждан без микрофинан-
сового опыта (27,7%, против 22,6%).

МФО предпочитают работать с более обес-
печенной категорией клиентов, стремясь 
снизить свои риски в кризисной ситуации, 
в результате растет прямая конкуренция 

участников рынка за заемщиков с банками. 
По данным совместного исследования Money-
man и Национального бюро кредитных исто-
рий (НБКИ, входит в топ-3 по данным о кре-
дитных историях), с которым ознакомился 
„Ъ“, наличие в кредитной истории микрозай-
ма перестало быть для банков стоп-фактором 
при принятии решения о выдаче кредита.

Более 80% всех заемщиков, в чьей кредитной 
истории в 2019–2022 годах первая запись о полу-
чении кредита (займа) была сформирована МФО, 
запрашивали кредит в банке после погашения 

микрозайма, говорится в исследовании Money-
man и НБКИ. При этом более половины клиентов 
получили одобрение от банков (50,4%). Чаще все-
го такие заемщики хотели открыть кредитные 
карты — 69,3%, на втором месте — потребитель-
ские кредиты (68,9%). На автокредиты и ипотеку 
приходится 3,2% и 3,1% соответственно.

Еще недавно ситуация была несколько 
иной: в МФО шли те граждане, которым отка-
зывали банки. «При первичном обращении 
заемщики в силу недостаточной финансо-
вой грамотности могли и не осознавать раз-
ницы между банком и МФО,— отмечает ин-
вестиционный стратег „Алор Брокер“ Павел 
Веревкин.— Банки, традиционно работающие 
с более качественными клиентами, чаще отка-

зывают клиентам в первичном кредите, и те 
дут в более благосклонную МФО».

«Ситуация меняется, поскольку государ-
ство достаточно жестко зарегулировало сфе-
ру работы МФО»,— поясняет партнер колле-
гии адвокатов Pen & Paper Екатерина Токарева. 
«Кредитные организации ориентируются на 
показатель персонального кредитного рей-
тинга (ПКР), который формируется на основа-
нии как банковских продуктов, так и микро-
займов,— добавляет директор по маркетингу 
НБКИ Алексей Волков.— Ключевое значение 
имеет добросовестное их обслуживание».

«Сейчас даже финансовые консультанты ре-
комендуют потребителям с нулевой кредитной 
историей начать свои взаимоотношения с дол-
говым рынком именно с обслуживания микро-
займа, затем перейти на кредитные карты или 
POS-кредиты и после успешного, добросовестного 
и своевременного погашения этих обязательств 
обращаться уже за более крупными потребитель-
скими кредитами и обеспеченными заимствова-
ниями в виде ипотеки или автокредита»,— уточ-
няет руководитель проекта Народного фронта «За 
права заемщиков» Евгения Лазарева. Это позволя-
ет банкам лучше оценить платежную дисципли-
ну нового потенциального клиента, поясняет она.

Пересечение аудитории банковских заем-
щиков и клиентов МФО все еще не слишком 
велико. По данным гендиректора финансо-
вой экосистемы «Юником24» Дмитрия Афри-
канова, пересечение клиентов (тех, кто зани-
мал и в МФО, и в банке) составляет лишь около 
15%. Однако, отмечает эксперт, на фоне ужесто-
чения микрофинансистами скоринга еще в пе-
риод пандемии такие переходы клиентов пе-
рестали представлять значительную угрозу для 
качества портфелей банков.

Полина Трифонова

МФО показали  
качество клиентов
Микрофинансовые заемщики выходят на банковский уровень 

Надо переходить  
постепенно,  

пусть не одновременно,  
но постепенно,  

к полному контролю  
за аудиторскими 
организациями  
со стороны ЦБ
— Игорь Шувалов, 

первый вице-премьер РФ,  
28 ноября 2016 года

Ц И Т А Т А

1244
МФО состояли  
в реестре ЦБ по состоянию  
на 15 августа 2022 года

Как пояснил „Ъ“ глава АЭД Виктор Достов, 
оптимальным решением было бы установле-
ние максимального размера перевода без от-
крытия счета после упрощенной идентифи-
кации в размере 600 тыс. руб. По его словам, 
Росфинмониторингу была представлена ста-
тистика, по которой требование полной иден-
тификации при совершении операций на сум-
му свыше 600 тыс. руб. затронет относительно 
небольшое число клиентов и не приведет к су-
щественному повышению издержек участни-
ков рынка. «Это также позволит сохранить 
финансовую доступность для граждан без не-
обходимости проходить идентификацию с яв-
кой в офис банка»,— говорит Виктор Достов. 
Он отмечает, что все операции по переводу де-
нежных средств между физлицами на сумму до 
600 тыс. руб. по-прежнему будут персонифици-
рованными. У оператора по переводу денеж-

ных средств будут необходимые сведения, по-
лученные в рамках проведения упрощенной 
идентификации. 

С такой оценкой согласен глава Националь-
ного совета финансового рынка Андрей Емелин, 
который отмечает, что уже несколько лет рынок 
настаивает на необходимости системного повы-
шения всех суммовых порогов — и безыденти-
фикационных, и по упрощенной идентифика-
ции, и подлежащих обязательному контролю. 
«Однако на практике мы видим обратное движе-
ние — все это повышает издержки банков и сни-
жает удобство проведения операций для клиен-
тов»,— говорит господин Емелин. Он добавляет, 
что исключение лишних сведений, собираемых 
банками, всегда ведет к упрощению операции, 
а значит, и ее удешевлению.

В Росфинмониторинге на запрос „Ъ“ не отве-
тили. Между тем в его предложениях есть и ряд 
других ограничений. Так, речь идет об отмене 
нормы, по которой банк может «самостоятель-

но осуществлять заполнение расчетных доку-
ментов плательщиков с использованием ин-
формации, полученной от плательщиков, в том 
числе при осуществлении процедуры иденти-
фикации».

Это «еще одно недружественное решение го-
сударства в отношении клиентов, искусственно 
лишающее их привычных сервисов и снижая 
комфортность от проведения операций», уве-
рен Андрей Емелин. Некоторые эксперты счита-
ют, что отсутствие автозаполнения может приве-
сти у ряда банков к проблемам с автоплатежами.

«Банкам потребуется перестраивать системы 
автоплатежей, чтобы обеспечить соответствие 
новым требованиям,— говорит один из участни-
ков рынка.— Прежде всего для передачи допол-
нительной информации с платежом, и соответ-
ствующая адаптация всех решений, особенно 
в случае превышения суммы платежа над раз-
мерами, предусмотренными в законопроекте».

Максим Буйлов

Денежные потоки  
становятся порожистыми

Курс американской валю-
ты 15 августа поднялся выше 
61 руб./$, выйдя из узкого кори-
дора, в котором торговался по-
следние две недели. Этому спо-
собствовали падение цены на 
нефть и ожидание продаж ОФЗ 
со стороны иностранных инве-
сторов. Однако, полагают экс-
перты, с началом нового нало-
гового периода предложение 
валюты вновь вырастет, и курс 
доллара уже к концу недели мо-
жет вернуться к 58–60 руб./$.

Новую неделю российский ва-
лютный рынок начал с резкого осла-
бления рубля. Уже на открытии тор-
гов 15 августа курс доллара поднялся 
на торгах Московской биржи почти 
на 65 коп., до 61,3475 руб./$, а к 14:00 
достиг отметки 61,6825 руб./$ — 
максимума с 1 августа. По итогам 
торгов курс американской валюты 
остановился на отметке 61,23 руб./$, 
что на 62 коп. выше значений за-
крытия предыдущего дня. Курс евро 
поднялся на 4 коп., до 62,35 руб./€. 
Юань подорожал тоже на 4 коп., до 
9,03 руб.

В результате только американ-
ская валюта вышла из узкого кори-
дора, в котором находилась послед-
ние две недели. С начала месяца 
курс доллара оставался в диапазо-
не 60–60,7 руб./$. В конце июля во-
латильность была в разы выше, тог-
да в отдельные дни внутридневные 
колебания достигали 2–3 руб. Одна-

ко сезон отпусков и снижение объ-
емов экспорта привели к тому, что 
в начале августа спрос стал уравно-
вешивать предложение валюты.

Ослабление российской валю-
ты произошло на фоне падения 
цен на нефть. В понедельник стои-
мость ближайшего контракта севе-
роморской нефти Brent падала на 
5,5%, до $92,8 за баррель (минимума 
с 21 февраля). На спот-рынке цена 

Brent опускалась на 5,6%, до $94,85 
за баррель, сопоставимо снижалась 
и цена российская Urals, стоимость 
которой достигала $67,4 за баррель.

По словам главного аналитика 
Совкомбанка Михаила Васильева, 
негативным фактором для нефти 
и сырья в целом стала слабая ста-
тистика по Китаю за июль, которая 
вышла хуже прогнозов. По данным 
государственного статистического 

управления Китая, темпы роста про-
мышленного производства в стране 
в прошлом месяце замедлились до 
3,8% по сравнению с 3,9% в июне, 
а объем розничных продаж увели-
чился на 2,7% в годовом выражении 
вместо ожидавшихся 5%.

Возросшие опасения относи-
тельно перспективы экономики 
Китая в сочетании с рисками ре-
цессии в Европе привели к сильно-
му росту доллара США на мировом 
рынке. В ходе торгов понедельника 
индекс DXY (курс доллара относи-
тельно шести ведущих валют) выра-
стал на 0,7%, до 106,36 пунктов. Это 
и определило опережающую дина-
мику американской валюты.

В качестве еще одного фактора 
давления на рубль эксперты назы-
вают допуск нерезидентов из дру-
жественных стран к торгам обли-
гациями (см. справку). Некоторые 
локальные игроки могли заклады-

вать в курс доллара продажи ОФЗ 
со стороны иностранцев и пере-
вод вырученных средств в валюту. 
Однако эффект таких продаж, как 
считает начальник аналитическо-
го управления банка «Зенит» Влади-
мир Евстифеев, был неоправданно 
преувеличен, так как доля таких ин-
весторов в ОФЗ традиционно невы-
сока.

О низкой активности нерезиден-
тов косвенно говорят невысокие 
объемы торгов суверенным долгом. 
По оценкам главного аналитика 
долговых рынков БК «Регион» Алек-
сандра Ермака, к 16:00 объем таких 
сделок составил только 2,2 млрд 
руб., что значительно ниже анало-
гичного показателя пятницы. «Та-
ким нерезидентам нет смысла про-
давать ОФЗ прямо сейчас, так как, 
в отличие от инвесторов из недру-
жественных стран, их бы все равно 
выпустили. Плюс рублевые облига-

ции сохраняют привлекательность 
в свете смягчения денежно-кре-
дитной политики ЦБ»,— отмечает 
управляющий российской УК.

В ближайшие дни определять 
динамику курса рубля будут вну-
тренние факторы, в частности, на-
чало налогового периода, пик ко-
торого приходится на 25 августа. 
Владимир Евстифеев оценивает 
объем основных налоговых плате-
жей в 2,2 трлн руб., что на 30% мень-
ше, чем в июле, но все равно это 
значительная величина. «Налого-
вые выплаты могут добавить $300–
500 млн навеса ежедневно вплоть 
до их окончания 25 августа,— от-
мечает главный аналитик ПСБ Егор 
Жильников.— Эффект начинает 
наблюдаться 18–19 числа каждо-
го месяца». По его оценке, к концу 
недели курс доллара вернется в ди-
апазон 58–60 руб./$.

Виталий Гайдаев

Доллар выглянул из коридора
Курс вырос на нефти и ожиданиях

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А О Ф З  Т О Р Г У Ю Т С Я  Н Е  П О - Д Р У Ж Е С К И

Допуск нерезидентов из дружественных стран к 
торгам облигациями на Мосбирже не вызвал значи-
мой реакции рынка, констатируют опрошенные „Ъ“ 
эксперты. Наблюдалась лишь небольшая актив-
ность: котировки одной из наиболее ликвидных 
ОФЗ в обед теряли около 0,5 п. п., но вскоре верну-
лись на прежний уровень, заметил замдиректора 
аналитического департамента Freedom Finance 
Global Георгий Ващенко. Положительная динамика 
доходности ОФЗ была однонаправленной по всем 
срокам, а рост индекса RGBI (отражает динамику 

изменения рыночной цены на корзину из ОФЗ 
с фиксированным купоном) указывает на повыше-
ние интереса инвесторов к государственным бума-
гам, заметил аналитик по облигациям УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Артем Аутлев. Объем торгов вы-
рос неоднородно: количество сделок с самыми лик-
видными ОФЗ увеличилось в среднем на 10–15%, 
а по некоторым корпоративным облигациям — 
на сотни процентов, подчеркнул руководитель 
управления развития клиентского сервиса ФГ «Фи-
нам» Дмитрий Леснов. Еще один возможный след 

появления нерезидентов на рынке сегодня, по сло-
вам господина Ващенко, рост курса доллара к ру-
блю до максимума с начала месяца.

Чтобы понять, увидим ли мы волну продаж об-
лигаций со стороны «дружественных» нерезиден-
тов, придется понаблюдать за торгами одну-две не-
дели, считает начальник отдела анализа долгового 
рынка «Открытие Инвестиции» Владимир Малинов-
ский. Он полагает, что к открытию торгов инвесто-
ры оказались технически не готовы, «или для при-
нятия решения, закрывать или нет позиции в рос-

сийском долге, им необходимо больше времени». 
Впрочем, основной причиной отсутствия ощутимо-
го влияния нерезидентов на долговой рынок экс-
перты считают их крайне невысокую долю. Так, по 
оценке господина Малиновского, на них приходит-
ся 1–1,5% от рынка ОФЗ и менее 1% в корпоратив-
ных займах. Куда больше возможностей «пошат-
нуть» рынок есть у инвесторов из недружественных 
юрисдикций, предупреждают аналитики: на них 
приходится около 15%, или порядка 2,4 трлн руб. 

Ксения Куликова

ДИНАМИКА КУРСОВ МИРОВЫХ ВАЛЮТ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ  
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Аэропорт Минвод  
наводнят пассажиры
Новый терминал построят за 12 млрд руб.

Строительство нового аэровокзала в аэропорту 
Минвод, пассажиропоток которого стремительно 
растет, завершится не ранее 2025 года. «Новапорт» 
планирует вложить в проект 12 млрд руб. Экспер-
ты отмечают, что аэропорт остро нуждается в на-
ращивании пропускной способности с учетом за-
крытия воздушного сообщения с 11 другими юж-
ными городами. Но даже если ограничения будут 
сняты, Минводам все равно потребуется расшире-
ние как крупнейшему хабу на Северном Кавказе.

Новый аэровокзальный комплекс в Минеральных Во-
дах (входит в «Новапорт») за 12 млрд руб. должны достро-
ить к 2025 году, сообщил ТАСС со ссылкой на региональ-
ные власти. В 2019 году «Новапорт» рассчитывал запустить 
новый терминал площадью более 25 тыс. кв. м в 2023 году. 
Стоимость строительства тогда не раскрывалась.

Но, как отмечают источники „Ъ“ на рынке и в эксперт-
ном сообществе, обозначенные сейчас сроки «умеренно 
оптимистичные», и, если холдинг в них уложится, «это 
будет действительно успешный проект с учетом турбу-
лентности рынка». Как писал „Ъ“ 28 июля, «Новапорт» 
уже приостановил строительство нового аэропорта Во-
ронежа из-за «логистических и санкционных сложно-
стей», повлиявших на номенклатуру и сроки доставки 
стройматериалов и оборудования. По словам источника 
„Ъ“, проект может подорожать в пределах 20%.

Крупнейший аэропорт на Северном Кавказе об-
служивает 34 внутренних рейса и 17 международных 
(в том числе в Турцию, ОАЭ, Узбекистан, Ташкент и Изра-
иль). В 2021 году пассажиропоток составлял 3,2 млн че-
ловек, прогноз по итогам 2022 года — 3,8 млн человек. 
В пресс-службе аэропорта сообщали, что за первое полу-
годие 2022 года пассажиропоток вырос на 22% по сравне-
нию с почти 1,4 млн за январь—июнь 2021 года. Число 
региональных направлений в аэропорту с февраля к на-
чалу лета при этом выросло более чем на треть.

Строительство новых мощностей в Минводах выгля-
дит давно назревшим вопросом и с точки зрения обеспе-
ченности площадями, и по привлечению современных 
аэропортовых технологий, отмечает исполнительный 
директор «Авиапорта» Олег Пантелеев. Современные 
аэропорты представляют «принципиальное иное» со-
отношение функциональных площадей и сектора не-
авиационных доходов — общепита и досуга, которые 
в Минводах представлены «в незначительном объеме», 

говорит он: «Впрочем, многие российские аэропорты 
прошли эти стадии развития».

Эксперт не сомневается, что востребованность рас-
ширения аэропорта Минвод не исчезнет после открытия 
южных аэропортов (последний раз Росавиация продлила 
запрет на полеты в них до 17 августа). Часть трафика мо-
жет оттянуть на себя Геленджик, но в целом конкурентов 
у Минвод в силу удачного расположения нет. «Можно кон-
статировать, что международные путешествия на тради-
ционные европейские курорты в обозримой перспективе 
останутся актуальными для весьма ограниченного числа 
россиян, и курортные направления РФ сохранят своего 
пассажира,— говорит он, добавляя, что Минводы не кон-
курируют с Турцией и ее преимущественно пляжным от-
дыхом.— Также Минводы сохраняют стабильный зимний 
трафик, поэтому востребованность его будет нарастать».

Текущий уровень пассажиропотока по стране в це-
лом в большей степени обусловлен масштабной про-
граммой субсидирования перевозок до октября. Но, 
вероятно, в том или ином виде госпомощь будет оказы-
ваться авиаотрасли и в ближайшие несколько лет, счи-
тает Олег Пантелеев. Хотя в 2023–2024 годах «какое-то 
количество самолетов определенно выйдет из парка», 
даже при вероятном дефиците емкостей перевозчики 
предпочтут максимально выставить их на популярные 
курортные направления, говорит он.

В связи с этим рост загрузки может ждать в ближай-
шие годы крупнейший аэропорт юга — Сочи. Согласно 
анонсированным планам «Аэродинамики», новый тер-
минал за 11 млрд руб. появится там не ранее 2027 года. 
В пресс-службе холдинга „Ъ“ сообщили, что обслужи-
ли с января по июль более 6,5 млн пассажиров — на 2% 
больше, чем за семь месяцев 2021 года (11 млн за весь 
2021 год). В холдинге пока не решили, будут ли увеличи-
вать действующий терминал или построят новый.

В любом случае аэропорт прошел последнюю масштаб-
ную реконструкцию до Олимпиады, и его пропускная 
способность давно «не в полной мере удовлетворяла по-
ток, возникший с пандемии на фоне ограничения между-
народных рейсов», считает Олег Пантелеев: «Наблюдает-
ся дефицит посадочных кресел внутри терминала, сектор 
регистрации в пиковый сезон перегружен». Поэтому, по-
лагает эксперт, даже если динамика роста трафика в Сочи 
замедлится, это не снимет актуальности нового проекта.

Айгуль Абдулина

Жара на разогреве
Растущие расходы на импорт газа 

заставляют власти европейских стран 
искать способы повышения цен для 
потребителей. В Германии парламент 
в июле одобрил новый газовый налог, 
который с 1 октября будут платить все 
потребители, в том числе население: 
как сообщил регулятор 15 августа, 
его размер составит 2,4 евроцента за 
1 кВт•ч, что для семьи из четырех че-
ловек составит около €450–500 в год. 
Эти средства будут перераспределе-
ны в пользу импортеров газа, кото-
рые пострадали от снижения поста-
вок из России. В первую очередь мера 
призвана спасти Uniper, для которого 
«Газпром» был крупнейшим постав-
щиком газа: снижение поставок по 
«Северному потоку» поставило Uni-
per на грань банкротства и заставило 
просить финансовой помощи у вла-
стей Германии.

Вице-премьер Германии Роберт 
Хабек 15 августа назвал новый налог 
самой справедливой из возможных 
мер в данной ситуации, заявив, что 
«альтернативой был бы крах немец-
кого энергетического рынка, а вме-
сте с ним и значительной части ев-

ропейского энергетического рынка». 
Он также заявил, что Германия не вер-
нется к использованию дешевого рос-
сийского газа. «Германия создала биз-
нес-модель, которая в основе своей 
строилась на зависимости от дешево-
го российского газа. Эта модель потер-
пела крах, и возвращения к ней не бу-
дет»,— сказал он. При этом господин 
Хабек выразил надежду, что поставки 
российского газа в страну полностью 
не прекратятся.

Сейчас Германия, как и вся Евро-
па, активно запасает газ в хранилища 
в преддверии зимы. ПХГ Германии 
заполнены на 76%, и пока что страна 
успешно движется к своей цели по 

росту запасов до 95% к 1 ноября. Тем 
не менее, даже если ПХГ будут запол-
нены полностью, это не гарантирует, 
что властям не придется прибегнуть 
к рационированию потребления 
в случае холодной зимы, если постав-
ки со стороны «Газпрома» останутся 
столь же низкими. Европа планиру-
ет активно закупать сжиженный газ, 
но неясно, какой объем СПГ придет 
на континент на фоне конкуренции 
с Азией. А у Германии нет ни одного 
терминала СПГ, и возможности поста-
вок регазифицированного СПГ через 
газотранспортные системы Бельгии 
и Голландии ограниченны.

Юрий Барсуков

Экспорт удобрений  
накаляется
Логистические проблемы скоро не решатся

Проблемы с вывозом калия 
стали основной причиной со-
кращения экспорта минераль-
ных удобрений в первом полу-
годии. По данным Минпром-
торга, экспорт в первом полуго-
дии снизился на 7,2%. По мне-
нию собеседников „Ъ“, во вто-
ром полугодии это снижение 
едва ли удастся нагнать, так 
как выстраивание новых ло-
гистических цепочек из-за не-
возможности использования 
портов Прибалтики потребует 
 времени.

Экспорт минеральных удобре-
ний в первом полугодии 2022 года 
снизился на 7,2%, до 17 млн тонн, 
сообщил в интервью «Интерфак-
су» вице-премьер и глава Минпро-
мторга Денис Мантуров. По его сло-
вам, падение связано прежде всего 
с остановкой работы аммиакопро-
вода Тольятти—Одесса (транспор-
тирует продукцию завода «Уралхи-
ма» «Тольяттиазот» в порт Одессы), 
ограничениями на перевалку рос-
сийских удобрений через порты 
сопредельных государств, а также 
отказами зарубежных покупате-
лей от оплаты российской продук-
ции и проблемами с платежами. 
При этом в Минпромторге рассчи-
тывают, что по итогам года экспорт 
удобрений останется на уровне 
2021 года. В прошлом году, по дан-
ным ФТС, Россия экспортировала 
37,6 млн тонн удобрений (в том чи-
сле 14,5 млн азотных, 11,9 млн ка-
лийных и 11,2 млн тонн сложных) 
на $12,5 млрд.

Источники „Ъ“ на рынке и сре-
ди трейдеров также связывают па-
дение экспорта с логистическими 
проблемами у «Уралхима», который 
владеет «Уралкалием». Основные пе-
ревалочные активы компании рас-

положены в Прибалтике и на дан-
ный момент остановлены. Помимо 
этого, отмечают собеседники „Ъ“, 
в начале года «Уралкалий» не за-
ключил контракты с крупнейшими 
потребителями своей продукции 
в Китае и Индии. Кроме того, сказы-

вается конкуренция с белорусским 
калием, который торгуется со скид-
кой в 30–50% и тоже переваливается 
через российские порты.

При этом экспортные квоты на 
удобрения, которые правительст-
во ввело в конце прошлого года, по-
влияли на отгрузки незначительно. 
Ограничения действовали с 1 декаб-
ря 2021 года по конец мая 2022 года, 
квоты составляли 5,9 млн тонн для 
азотных удобрений и 5,35 млн тонн 
для сложных. Позднее они были 
увеличены до 8,3 млн тонн для азот-
ных удобрений и 5,9 млн тонн для 
сложных, а срок их действия про-
длен до конца года.

Поставки за рубеж аммиачной 
селитры и вовсе были полностью 

остановлены с начала февраля до 
конца апреля, то есть на время по-
севной, на фоне ее нехватки в Рос-
сии. Помимо этого, как отмечают 
источники „Ъ“, близкие к произво-
дителям, у компаний по-прежнему 
возникают трудности с отправкой 
грузов после ухода с российско-
го рынка  крупнейших морских 
 перевозчиков.

Проблемы с экспортом сказа-
лись и на производстве удобрений 
в РФ в первом полугодии, несмо-
тря на высокий внутренний спрос. 
По данным Росстата, выпуск (в 100% 
действующего вещества) фосфор-
ных удобрений увеличился на 3,3%, 
до 2,2 млн тонн, азотных — на 2,9%, 
до 6 млн тонн. В то же время произ-
водство калия рухнуло на 23,3%, до 
4,1 млн тонн. В основном из-за это-
го в целом по всем удобрениям за 
полугодие показатель выпуска сни-
зился на 7,6%, до 12,3 млн тонн (дан-
ные отличаются от цифр Минпро-
мторга, поскольку указаны в 100% 
действующего вещества).

Впрочем, эксперты считают та-
кое снижение некритичным. По 
мнению Нины Адамовой из ЦЭП, 
учитывая ограничения экспорта, 
влияние общего кризиса и пробле-
мы с отгрузкой продукции на экс-
порт, падение производства не ка-
жется столь драматичным.

Но, говорят источники „Ъ“ на 
рынке, в течение первого полуго-
дия выпали слишком большие объ-
емы для того, чтобы их можно было 
наверстать за оставшиеся месяцы. 
Сложившиеся в отрасли проблемы 
с логистикой невозможно разре-
шить быстро. Поэтому собеседни-
ки „Ъ“ сомневаются, что экспорт по 
итогам года приблизится к уровню 
2021 года.

Ольга Мордюшенко

С учетом проводимой 
работы по линии ООН 

мы надеемся на сохранение 
стабильных поставок 

удобрений на уровне 
не ниже прошлого года

— Денис Мантуров,
глава Минпромторга РФ, 15 августа

Ц И Т А Т А

ЦЕНА НА ГАЗ В ЕВРОПЕ (€/МВТ•Ч)
ИСТОЧНИК: ICE.
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Крупные российские экспор-
теры зерна диверсифициру-
ют бизнес на фоне сохраняю-
щихся сложностей с поставка-
ми за рубеж. Так, «Деметра Трей-
динг», крупнейшим собствен-
ником которого выступает ВТБ, 
планирует в этом сезоне про-
дать на внутреннем рынке око-
ло 250 тыс. тонн зерна для ло-
кальных производителей муки 
и комбикормов. Конъюнкту-
ра на внутреннем рынке сложи-
лась в пользу покупателя, а за-
работать без рисков трейдерам 
может быть сложно.

Один из крупнейших экспор-
теров российского зерна «Деметра 
Трейдинг» планирует развивать но-
вое направление продаж на внутрен-
ний рынок. Информацию об этом 
„Ъ“ обнаружил в отчетности компа-
нии. В «Деметра-Холдинге» уточни-
ли, что в этом сезоне компания пла-
нирует продать на локальном рынке 
около 250 тыс. тонн зерна в основном 
для производителей муки и комби-
кормов. В отчетности средняя рента-
бельность внутренних продаж про-
гнозировалась на уровне 300 руб. за 
тонну. Потребности в зерне внутри 
страны вдвое превышают объемы 
экспорта, а «Деметра Трейдинг» обла-
дает всей необходимой инфраструк-
турой для развития внутренних про-
даж, отмечают в компании.

«Деметра-Холдинг» принадлежит 
группе ВТБ, «Гранум» Таймураза Бол-
лоева и Marathon Group Александ-
ра Винокурова и Сергея Захарова. 
Среди активов холдинга — Ново-
российский зерновой терминал, 
доли в Новороссийском комбина-
те хлебопродуктов и зерновом тер-
минальном комплексе «Тамань», пе-
ревозчик зерна по железной дороге 
«Русагротранс», элеваторы и др. По 
данным участников рынка, в прош-
лом сезоне «Деметра Трейдинг» был 
вторым по экспорту зерна из России 
с 4,5 млн тонн. Оборот компании 

в 2021 году — 110,32 млрд руб., сле-
дует из ее отчетности.

С началом военных действий РФ 
на Украине и новой волны западных 
санкций экспорт зерна из России ог-
раничен торговыми барьерами: слож-
ностями с фрахтом судов, страховани-
ем грузов и проведением платежей 
в банках, сообщали участники рынка. 
Несмотря на все заявления о возмож-
ности сделок с российским продоволь-
ствием, проблемы сохраняются, сооб-
щал Reuters 14 августа со ссылкой на 

трейдеров. В МИД РФ также говорили, 
что условия для беспрепятственного 
доступа российского продовольствия 
на мировые рынки, предусмотренные 
зерновым соглашением в Стамбуле, не 
выполняются. По данным «Совэкона», 
в июле, за первый месяц нового сезо-
на, Россия экспортировала 2,2 млн 
тонн пшеницы, прогноз на август — 
3,3–3,7 млн тонн, что ниже среднего 
для этого месяца показателя в послед-
ние годы 4,9 млн тонн.

Собеседники „Ъ“ среди крупных 
экспортеров зерна отмечают, что на 
внутреннем рынке работают в основ-
ном мелкие трейдеры с небольшими 
объемами, сделки здесь обычно про-
ходят с отсрочкой платежа, без пре-
мий, также есть случаи затягивания 
выплат, банкротства контрагентов 
и т. п. По словам одного из источни-
ков „Ъ“, «Деметра Трейдинг» может 
как раз попробовать взять на себя до-
полнительные риски и заработать на 
перепродаже зерна покупателям, ко-
торые не могут сразу расплатиться за 

товар. Другой собеседник „Ъ“ добав-
ляет, что у компании могут быть осо-
бенные сложности с экспортом после 
введения санкций США в отношении 
ВТБ, из-за чего на балансе экспортера, 
вероятно, скопился излишний объем 
зерна. 

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько говорит, что крупные экспор-
теры зерна пока не стремятся выхо-
дить на внутренний рынок, но над-
ежные покупатели, несмотря на все 
сложности, здесь, безусловно, есть. 
Это ведущие вертикально интегриро-
ванные производители мяса и круп-
нейшие мельничные компании, ука-
зывает он. В Объединенной зерновой 
компании отмечают, что управляют 
собственными тремя предприяти-
ями по производству муки и отру-
бей общей мощностью переработки 
490 тыс. тонн зерна в год и работают 
над усилением позиций на внутрен-
нем рынке. Президент Российско-
го союза мукомольных и крупяных 
предприятий Аркадий Гуревич оце-
нивает потребность индустриальных 
производителей муки в зерне в объе-
ме до 12 млн тонн в год.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов говорит, что, несмотря на большие 
объемы торгующегося на внутреннем 
рынке зерна, условия здесь во мно-
гом сейчас складываются не в пользу 
трейдеров. По его словам, в результа-
те давления налоговой службы доля 
посредников сократилась, а из-за экс-
портной пошлины внутренние цены 
на зерно стали меньше зависеть от 
мировых, что привело к снижению 
рисков у покупателей, которые те-
перь могут выбирать лучшие пред-
ложения и перестали хранить боль-
шие запасы. По данным «Прозерно», 
пшеница третьего и четвертого клас-
сов в центре страны на начало августа 
стоила 12,87–13,99 тыс. руб. за тонну 
против 15,09–15,73 тыс. руб. за тонну 
годом ранее.

Анатолий Костырев

Зерно сбывается
Экспортеры запускают продажи  
на внутреннем рынке

Резкое сокращение продаж новостроек на рын-
ке Москвы и Подмосковья вынуждает застрой-
щиков жилья предлагать покупателям большие 
скидки. На рынке появились лоты с дисконтом 
до 25%, а за год средний размер скидок вырос 
в 2,5 раза. Эта тенденция, по мнению аналити-
ков, может привести к снижению цен на кварти-
ры в новостройках, что девелоперы пока опаса-
ются делать массово. 

Средний размер дисконта на рынке первичной недви-
жимости Москвы и Подмосковья летом 2022 года составил 
15%, увеличившись в 2,5 раза по сравнению с прошлым 
годом, когда скидки составляли 6%, говорится в исследо-
вании Realiste. В «Метриуме» утверждают, что сейчас раз-
мер скидок не превышает 4–5%, в то время как в прошлом 
году дисконтов практически не было. Этим летом застрой-
щики реализуют с дисконтом 7–10% часть квартир — 30–
60% от общего объема, добавляют в «Бон Тон». В Apple Real 
Estate средний размер дисконта в элитном сегменте оце-
нивают в 8%, годом ранее максимальная скидка была 3%. 

В то же время, по данным Realiste, на рынке встре-
чаются скидки до 25%: сейчас таких предложений сот-
ни, хотя раньше были единичны. Управляющий дирек-
тор «Бон Тон» Валерия Цветкова говорит, что со скидкой 
в 20% сейчас экспонируется 2,6% от общего объема пред-
ложения (947 квартир). А в «Метриуме» говорят о нали-
чии дисконта в 15–20% в построенных комплексах. Ген-
директор Apple Real Estate Данила Савченко добавляет, 
что со скидками сейчас реализуются не только нелик-
видные лоты, а «практически любые квартиры». 

Эксперт «Циан.Аналитики» Виктория Кирюхина свя-
зывает распространение дисконтов в 15–20% с популяр-
ностью программ субсидируемой ипотеки. Девелоперы, 
предлагая оформить займы под 0,1–1% годовых, факти-
чески предоставляют непрямые скидки — застройщик 
компенсирует банку недополученную выгоду. «При еди-
новременной оплате без привлечения кредита покупа-
тели смогут сэкономить несколько миллионов рублей, 
получив дисконт»,— поясняет госпожа Кирюхина. Вто-
рым фактором эксперт называет общее падение спро-
са: «Получить скидку стало проще, но пока массовой рас-
продажи на рынке нет». 

В качестве примеров больших скидок в Realiste при-
водят объекты ФСК, Level Group и «Донстроя». В среднем 
дисконт составляет 8–9%, большие скидки предлагают-

ся летом, в низкий сезон продаж, тем, кто готов опла-
тить всю стоимость квартиры, отмечает директор депар-
тамента аналитики ГК ФСК Ксения Цаплина. Директор 
по стратегическому маркетингу Level Group Александ-
ра Мамохина объясняет рост дисконтов стремлением со-
хранить плановые показатели продаж. 

Партнер Realiste Дмитрий Земсков объясняет увели-
чение размера скидок на квартиры в новостройках тур-
булентностью на рынке. В прошлом году цены росли, 
и застройщики почти не использовали скидки как ин-
струмент продаж, вспоминает управляющий партнер 
«Метриума» Надежда Коркка. «Теперь,— говорит она,— 
ситуация кардинально поменялась: спрос сократился, 
а цены начали стагнировать». По расчетам «Циан.Анали-
тики», в Москве и Подмосковье по итогам первого полу-
годия 2022 года зарегистрировано 71,5 тыс. договоров 
долевого участия, что на 17% меньше год и к году и фак-
тически соответствует уровню 2017–2018 годов. 

Спад происходит после длительного роста. Госпо-
дин Земсков вспоминает, что стоимость новостроек ак-
тивно росла с 2020 года, до зимы 2021 года динамика 
обеспечивалась объективными факторами, включая 
льготную ипотеку. Последний толчок рынку обеспечи-
ли панические настроения покупателей весной 2022 
года, замечает он. «В мае ажиотаж схлынул и началась 
коррекция, но, несмотря на это, недвижимость стала 
недоступной для большинства покупателей»,— отме-
чает эксперт. Сейчас данные «Бон Тон» говорят о стагна-
ции: в массовом сегменте средневзвешенная стоимость 
предложения в июле снизилась на 1,2%, до 281,1 тыс. руб. 
за 1 кв. м, в бизнес-классе выросла на 0,6%, до 437,7 тыс. 
руб. за 1 кв. м. Расчеты «Циан.Аналитики» говорят о сни-
жении средневзвешенной цены на московские ново-
стройки на 0,7% за месяц, до 321,2 тыс. руб. за 1 кв. м. 

Дмитрий Земсков ждет, что плавное снижение цен 
продолжится. Затем рынку потребуется еще пять лет 
на то, чтобы выйти на показатели 2022 года, прогнозиру-
ет он. Надежда Коркка считает спад в российской эконо-
мике и установившиеся высокие цены предпосылками 
к снижению активности покупателей в целом. Низкие 
продажи будут давить на цены девелоперов. Но эксперт 
не исключает, что инфляция и трудности с поставками 
оборудования и техники могут способствовать подоро-
жанию жилья. 

Александра Мерцалова

Новостройки  
приросли дисконтами
Застройщики поддерживают  
угасающие продажи скидками

Сбербанк сменил название компании, которая 
разрабатывает «умные» колонки, ТВ-приставки 
и другие гаджеты с голосовым помощником «Са-
лют», исключив из него слово «Сбер». В банке ре-
шение объясняют расширением портфеля про-
дуктов, но источники „Ъ“ допускают возможность 
продажи подразделения, которое из-за санкций 
столкнулось с проблемами в доступе к зарубеж-
ным технологиям и комплектующим. Эксперты 
считают выход из непрофильных активов логич-
ным шагом для Сбербанка, который может сосре-
доточиться на более доходном финтехе. В самом 
банке обещают продолжить инвестиции в техно-
логическое направление.

„Ъ“ обнаружил в базе «СПАРК-Интерфакс», что ООО 
«СберДевайсы» (разрабатывает приставку для игр Sber-
Play, «умные» телевизоры «Салют ТВ», видео и ТВ-пристав-
ку SberBox, смарт-дисплей для «умного» дома SberPortal, 
а также «умные» колонки SberBox Time, лампочки, розет-
ки и другие устройства) в середине июля сменило назва-
ние на ООО «СалютДевайсы».

В пресс-службе Сбербанка заверили „Ъ“, что речь идет 
только о переименовании юридического лица: «Реше-
ние принято в связи с расширением стратегии продукто-
вого портфолио голосового помощника „Салют“ за счет 
B2B-решений». Но источники „Ъ“ на рынке полагают, что 
переименование может быть связано с ограничением ра-
боты компании в условиях санкций. Они утверждают, что 
SberDevices «фактически потеряла возможность закупать 
в нужном объеме зарубежные IT-решения». 

По словам одного из источников „Ъ“, Сбербанк так-
же рассматривает более серьезное дистанцирование 
от SberDevices, отмечая, что интерес к покупке подразде-
ления проявляют российские IT- и телеком-компании. 
Другой собеседник „Ъ“ добавляет, что Сбербанк собирает-
ся сфокусироваться на развитии основного бизнеса: «Банк 
формально выйдет из всего непрофильного, поэтому раз-
витие ассортимента смарт- и прочих потребительских 
устройств сворачивает». 

Источник „Ъ“ утверждает, что из SberDevices «уже начи-
нают увольняться сотрудники». По данным HeadHunter, 
в течение последнего года на сервисе с указанием опыта 
работы в резюме SberDevices или «СберТеха» было 3,3 тыс. 

сотрудников, из них 1,7 тыс. без статуса поиска работы, 
203 — в активном поиске, 376 рассматривают предложе-
ния и 1050 не ищут работу. 

В Сбербанке возражают, что «СберТех» и SberDevices 
остаются «ключевыми направлениями». «Мы продолжаем 
инвестирование в создание передовых продуктов и реше-
ний для клиентов банка и бизнеса»,— пояснили в банке.

В феврале Сбербанк попал под санкции США, которые 
означают блокировку всех активов и счетов кредитных 
организаций в долларах США и фактическую изоляцию 
от долларовой системы. Также санкции против Сбербан-
ка ввели ЕС и Великобритания, после чего кредитную ор-
ганизацию отключили от системы SWIFT. Американские 
маркетплейсы приложений Google Play и App Store нача-
ли удалять сервисы Сбербанка со своих платформ. В мае 
Сбербанк продал активы, из которых была сформирована 
его основная экосистема («СберЗвук», Okko, «Okko Спорт», 
SberCloud и ЦРТ), малоизвестному АО «Новые возможно-
сти», которое также попало под санкции Великобритании 
в июне.

По данным «М.Видео-Эльдорадо», за первое полугодие 
колонки от «Сбера» заняли пятое место на российском 
рынке вслед за «Станцией лайт» с голосовым помощником 
«Алиса» «Яндекса», VK с «Марусей», Xiaomi с «Марусей» и JBL 
с «Алисой». Всего за первое полугодие в РФ было реализо-
вано 780 тыс. умных колонок на 6 млрд руб. По данным 
«МегаФона», в их сети с января по август продажи умных 
устройств от SberDevices выросли на 25% в штуках. Источ-
ник на рынке электроники отмечает, что после ввода санк-
ций ряд «умных» устройств Сбербанка перестали работать, 
кроме колонок, ТВ-приставок и SberPortal: «Розетки, лам-
почки, выключатели „Сбера“ работали на иностранном 
протоколе связи TUYA, который уже не работает в России».

Гендиректор TelecomDaily Денис Кусков подчеркивает, 
что, несмотря на попытки конкуренции Сбербанка с эко-
системами «Яндекса» или «Тинькофф», основной его биз-
нес «все же остается в банковской сфере». Отделение не-
профильных активов и выход из них аналитик связывает 
не только с влиянием санкций, но и с оптимизацией вло-
жений: «Очевидно, Сбербанк в текущих экономических 
условиях решил сосредоточиться на основном и самом до-
ходном сегменте — финтехе».

Тимофей Корнев

Умное переустройство
Сбербанк дистанцируется от SberDevices

38,1 миллиона тонн 
зерна экспортировала 
Россия  
в сезоне-2021/22,  
сообщал Минсельхоз

Bookmate Limited, владеющая 
одноименным сервисом элек-
тронных книг, вышла из капи-
тала российских издательств In-
dividuum и Popcorn Books. Ком-
пания, а также сооснователь In-
dividuum Александр Докучаев 
и гендиректор Bookmate в РФ 
Андрей Баев продали свои доли 
совладельцу сети «Читай-го-
род—Буквоед» Денису Котову. 
Эксперты полагают, что изда-
тельства могут в итоге «попасть 
под влияние» группы «Экс-
мо-АСТ», основным владельцем 
которой выступает бенефициар 
сети Олег Новиков. Но в самой 
группе заверяют, что бизнесмен 
не имеет отношения к сделке.

„Ъ“ обнаружил в базе «СПАРК-Ин-
терфакс», что с 27 июля владельцем 
100% ООО «Индивидуум Принт» 
и 100% ООО «Попкорн Букс» стал Де-
нис Котов, совладелец объединен-
ной книжной сети «Читай-город—
Буквоед». Первым на это обратил 
внимание в своем Telegram-канале 
книжный обозреватель Максим 
Мамлыга.

Издательство Individuum основа-
но в 2015 году Алексеем Докучаевым 
и Михаилом Врубелем и специали-
зируется на нон-фикшен литерату-
ре. В 2018 году долю в издательстве 
выкупила Bookmate (штаб-квартира 
в Дублине), которой принадлежит 
одноименный сервис для чтения 
и прослушивания книг по подписке. 
После сделки Bookmate и Individu-
um основали бренд Popcorn Books, 
под которым начали развивать на-
правление молодежной литературы. 
До продажи Денису Котову 51% ООО 
«Индивидуум Принт» принадлежа-
ли Bookmate Limited, еще 49% владел 
Алексей Докучаев. В ООО «Попкорн 
Букс» Bookmate Limited до сделки 
контролировал 65,5%, Алексей Доку-
чаев — 24,5%, гендиректор Bookmate 
в России Андрей Баев — 10%.

Денис Котов — основатель петер-
бургской книжной сети «Буквоед». 
В 2008 году она объединилась с се-

тью «Новый книжный», позже пере-
именованной в «Читай-город», так 
появилась крупнейшая в РФ книго-
торговая сеть «Читай-Город—Букво-
ед». Из данных «СПАРК-Интерфакс» 
следует, что сейчас Денис Котов вла-
деет 7,09% в ООО «Читай-город» и та-
кая же доля у него в ООО «Партнер 
Ай Ди». Основным бенефициаром 

сети с 2020 года выступает Олег Но-
виков, который также, по словам 
источников „Ъ“, продолжает факти-
чески контролировать группу «Экс-
мо-АСТ», несмотря на формальный 
выход из ее капитала (см. „Ъ“ от 27 
июня).

В «Эксмо-АСТ» „Ъ“ заверили, 
что группа и входящие в нее лица 
не имеют отношения к сделке. Денис 
Котов не раскрыл сумму, заплачен-
ную за активы, уточнив лишь, что 
это его «инвестиция как физическо-
го лица»: «Перспектива вхождения 
издательств в „Эксмо-АСТ“ не про-
слеживается». Сооснователь Indivi-
duum Александр Докучаев уточнил 
„Ъ“, что остается гендиректором из-
дательства: «Кадровых изменений 
не будет, издательства работают 
в обычном режиме, редакционную 
политику определяют главные ре-

дакторы и я». Главный редактор In-
dividuum Феликс Сандалов также со-
общил, что кадровые и структурные 
изменения не планируются.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
выручка ООО «Индивидуум Принт» 
в 2021 году составила 189 млн руб., 
чистая прибыль — 35 млн руб. ООО 
«Попкорн Букс» же по итогам 2021 
года имело убыток 1,4 млн руб. при 
выручке 10 млн руб. В то же время 
в 2022 году в России заметно выро-
сли продажи молодежной Young 
Adult литературы (YA), на которой 
специализируется Popcorn Books: 
в «Эксмо-АСТ» оценивали рост про-
даж в YA в 280% за первое полугодие 
(см. „Ъ“ от 15 июля). В связи с этим 
размер сделки мог составить сотни 
миллионов рублей, полагает один 
из собеседников „Ъ“ на книжном 
рынке.

Сделка по выходу из издательств, 
а ранее — продажа прав на использо-
вание технологий книжного сервиса 
«Яндексу» (см. „Ъ“ от 30 июня) означа-
ет, что фактически Bookmate уходит 
из России, хотя у сервиса и остаются 
местные пользователи, считает глава 
Ассоциации интернет-издателей Вла-
димир Харитонов. Он предполагает, 
что Денис Котов может быть номи-
нальным владельцем, а издательства 
могут по сути попасть под контроль 
«Эксмо-АСТ»: «Очень надеюсь, что но-
вый владелец влиять на редакцион-
ную политику не будет».

Даже если Individuum и Popcorn 
войдут в «Эксмо-АСТ», последней 
важно сохранить издательский пор-
тфель и команды, считает литера-
турный критик Галина Юзефович: 
«Пока кажется, что скорее взаимо-
действие с ними будет строиться 
по той же модели, что с издательст-
вом „Комильфо“, которое, будучи не-
сколько лет назад купленным теми 
же владельцами, получило доступ 
к распространению, бухгалтерии 
и другим сервисам „Эксмо“, сохра-
нив вполне независимую позицию 
в холдинге».

Валерия Лебедева

«Буквоед» запасается 
Popcorn Books
Совладелец книжной сети купил издательство 
вместе с Individuum

Я думаю, все издатели 
смотрят на это по-разному. 

Но, конечно, книг,  
которые посвящены 
текущей ситуации,  

скорее всего, 
все предпочитают избегать

— Алексей Ильин, 
глава «Альпины», в интервью „Ъ“ 2 июня

Ц И Т А Т А
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С 12 августа стриминг Apple TV+ 
показывает сериал «Пять дней 
после катастрофы» (Five Days at 
Memorial), основанный на реаль-
ных событиях. Его герои — вра-
чи и пациенты больницы в Новом 
Орлеане, боровшиеся за выжи-
вание во время урагана «Катри-
на» и последовавшего за ним на-
воднения. Рассказывает Юлия 
Шагельман.

ять дней после 
катастрофы» начинаются с архив-
ных кадров новостных выпусков об 
урагане «Катрина» и титра с датой: 
11 сентября 2005 года. С момента ка-
таклизма прошло 13 дней, и по за-
топленным улицам Нового Орлеа-
на плывут лодки с представителями 
специальных служб, оценивающих 
ущерб. Их окружают ужасные карти-
ны — разрушенные дома, брошен-
ные полузатонувшие машины, отча-
янные надписи на стенах: «Господи, 
спаси нас». Когда команда добирает-
ся до опустевшей Баптистской ме-
мориальной больницы, там их ждет 
еще более страшное зрелище — в го-
спитальной часовне сложены сорок 
пять тел пациентов, не доживших до 
эвакуации. В эту минуту становит-
ся понятно, что счастливого финала 
у этой истории не будет. 

В основу сериала легла одно-
именная документальная книга 
журналистки Шери Финк, опубли-
кованная в 2013 году (в 2009-м за ста-
тью на ту же тему для The New York 
Times Magazine Финк получила Пу-
литцеровскую премию). Сразу по-
сле выхода права на книгу приобрел 
продюсер Скотт Рудин, который пла-
нировал адаптировать ее для полно-
метражного фильма, затем Райан 
Мерфи хотел сделать события в Ме-
мориальной больнице темой оче-
редного сезона своего сериала-ан-
тологии «Американская история 
преступлений», но так и не сумел 
найти правильный подход. В итоге 

проект подхватил один из сценари-
стов и продюсеров сериала «Остаться 
в живых» Карлтон Кьюз, а в качестве 
соавтора привлек обладателя «Оска-
ра» за сценарий к фильму «12 лет раб-
ства» Джона Ридли. И это, пожалуй, 
самые подходящие люди для такой 
работы: первый поднаторел на пока-
зе человеческих характеров в экстре-
мальных обстоятельствах, а строгий, 
почти документальный стиль вто-

рого позволяет передать на экране 
страх, боль, бессильную злость — но 
и силу духа, стойкость и решитель-
ность — без излишних эмоциональ-
ных спекуляций. 

Общая картина здесь складыва-
ется из точек зрения разных пер-
сонажей. Это собранная и про-
фессиональная Сьюзан Малдерик 
(Черри Джонс), назначенная коор-
динировать работу больницы в чрез-
вычайных обстоятельствах, которой 
предстоит узнать, что на случай на-
воднения не предусмотрено ника-
кого отдельного четкого плана и ей 

нужно будет импровизировать на 
ходу. Решившие оставаться со свои-
ми пациентами в любой ситуации 
доктора Анна Поу (Вера Фармига), 
Хорас Бальц (Роберт Пайн) и Бра-
йант Кинг (Корнелиус Смит-мл.), чьи 
представления о медицинской эти-
ке подвергнутся серьезным испыта-
ниям всего за несколько дней. Бере-
менная Дайан Робишо (Джули Энн 
Эмери), заведующая персоналом 
частной клиники паллиативного 
ухода (расположенной в том же зда-
нии больницы, но работающей неза-
висимо), которой вместе со своими 

сотрудниками пришлось отвечать 
за самых слабых и беспомощных. 
А также другие врачи, медсестры, па-
циенты, их близкие и члены семьи, 
которым удалось без особых потерь 
пережить ураган, впечатляюще по-
казанный в первой серии,— но они 
оказались не готовы к тому, что слу-
чилось потом. 

Когда вода из прорвавшихся го-
родских дамб залила генераторы, 
больница, лишившись электричест-
ва и коммуникаций, с иссякающи-
ми запасами питьевой воды и еды, 
почти без всякой помощи извне, из 

места надежды и спасения превра-
тилась в темный и зловонный фи-
лиал ада. Эта поразительно быстрая 
деградация показана в сериале с вы-
пуклой, почти физиологической на-
глядностью: крупные планы изму-
ченных лиц, насквозь пропотевшая 
одежда, клаустрофобно тесные ко-
ридоры, стены которых как буд-
то сжимаются вокруг персонажей, 
резкий монтаж, подчеркивающий 
нервную, взвинченную атмосферу 
на грани общей истерики. В тече-
ние четырех дней сотрудники боль-
ницы предпринимали героические 
усилия, вручную поднимая носил-
ки и инвалидные коляски с пациен-
тами на крышу, куда приземлялись 
редкие вертолеты спасателей. Но на 
пятый день, когда наконец появи-
лась Национальная гвардия с при-
казом о срочной эвакуации, им при-
шлось встать перед невозможным 
выбором — кого спасать, а кого оста-
вить. И некоторые из врачей взяли 
этот выбор на себя, решив по-свое-
му распорядиться вверенными им 
жизнями. 

Первые пять эпизодов сериала — 
подробная реконструкция того, что 
происходило в мемориальной боль-
нице непосредственно накануне, 
во время и после урагана, когда мы 
постепенно узнаем, почему там по-
гибли люди и кто несет ответствен-
ность за их смерти. В следующих трех 
фильм-катастрофа превращается 
в фильм-расследование: фокус сме-
щается на попытки властей во всем 
этом разобраться и найти винов-
ных — или, скорее, переложить вину 
с одних плеч на другие и поскорее за-
быть о том, что случилось. Эти эпизо-
ды по ритму и напряжению уступают 
предыдущим, но, с другой стороны, 
сама резкая смена регистра хорошо 
передает то чувство растерянности, 
которое охватило американцев по-
сле «Катрины», когда пострадавший 
город и его жители оказались во мно-
гом предоставлены самим себе, без 
государственной помощи и поддер-
жки. И уж кому-кому, а российским 
зрителям это ощущение, увы, знако-
мо даже слишком хорошо.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Больница на окраине человечества
Выходит сериал «Пять дней после катастрофы»

Н Е К Р О Л О Г

В Берлине умер знаменитый рус-
ско-немецкий художник Дмит-
рий Врубель. В июне 2022 года 
он заразился COVID-19, болезнь 
проходила тяжело, с осложнени-
ями, пришлось прибегнуть к под-
ключению к ИВЛ, однако спасти 
Врубеля врачам не удалось. Ему 
было 62 года.

Видеть в датах рождения и смер-
ти знаки и символы — дело небла-
годарное. Однако в случае с уходом 
Дмитрия Врубеля именно в этом 
страшном году обойти «датскость» 
не представляется возможным. Ху-
дожник, чье главное произведение 
стало символом конца первой хо-
лодной войны, умер в разгар вто-
рой. Его работа «Господи! Помоги 
мне выжить среди этой смертной 
любви» появилась на Берлинской 
стене в 1990 году, и если и есть про-
изведение русского искусства, срав-
нимое по мировой известности 
с «Черным квадратом», то это имен-
но она. Образ целующихся взасос 
рамолика Брежнева и Хонеккера, 
взятый с удачнейшей репортажной 
фотографии 1979 года, превратился 

в символ падения стены, СССР и ста-
рого мира с его послевоенным про-
тивостоянием супердержав в целом. 
Именно в этом своем так легко счи-
тываемом символическом виде эта 
композиция вошла в массовую куль-
туру, а позже многократно преобра-
зовывалась в символ совсем иных 
времен и движений. Это мог быть 
поцелуй во славу ЛГБТ-сообщества, 
а мог быть символ слияния разных 
поп-фигур, но везде, безусловно, 
считывался прототип — тот самый 
«Братский поцелуй» (Bruderkuss, 
как сократили длинное русское на-
звание немцы). 

Такая безмерная слава Врубе-
лю нравилась — пусть «художник 
одной картины», зато какой! Одна-
ко был Врубель и до, и после Бер-
линской стены. Московская жизнь 
«до» была одним большим глотком 
вдруг выданной его поколению сво-
боды. Профессиональный худож-
ник, почти доучившийся до дипло-
ма в МГПИ, он аж в 1983 году стал 
членом Союза художников. Одна-
ко собственно «современным ху-
дожником» он стал на совсем иных 
площадках, точнее, на их полном 
отсутствии. Его выставочным за-

лом стала квартира Никиты Алек-
сеева, где расположился «Клуб аван-
гардистов» (КЛАВА), парочка других 
вдруг возникших полуподпольных 
мест. А в 1986-м он взял дело в свои 
руки и организовал в своей кварти-
ре «галерею Врубеля», которая в том 
или ином виде просуществовала по-
чти десять лет. Сам художник будет 
потом вспоминать это период как 
«один из самых счастливых в жиз-
ни художественной Москвы, время 
бесконечных надежд и, главное, их 
реализации»: «Никто из моего поко-
ления на тот момент „сложившимся 
художником“ еще не был. И я в том 
числе. Были только амбиции». Уди-
вительное время сделало из многих 
из них художников, а некоторых ода-
рило и местом в истории.

В этой-то московской круговерти 
пьянок, квартирных вернисажей, 
концептуалистских «загородных 
прогулок», соц-артистского стеба, 
иностранных гостей, обещавших 
золотые горы, родился прообраз бу-
дущего Bruderkuss: «В Москву при-
ехала девушка, с которой я позна-
комился в Париже, и привезла мне 
фотографию целующихся Брежне-
ва и Хонеккера: смотри, мол, какая 

классная картинка, ты ее должен 
нарисовать. Это была отвратитель-
ная, омерзительная вещь, меня сна-
чала чуть не вырвало. Но все-таки 
я, как это обычно бывает, хотел за-
фиксировать в искусстве то, что не-
возможно там зафиксировать, и эта 
работа как-то сама по себе начала 
жить в моей голове. Я начал делать 
какие-то подмалевки на бумаге, 
и однажды их увидел Пригов и ска-
зал: „Дмитрий Владимирович, а хо-
рошо бы эту работу на Берлинскую 
стену“. Мы посмеялись и забыли, 
конечно». 

Как это часто бывало, забывать то, 
что сказал Дмитрий Александрович 
Пригов, точно не следовало. И когда 
в 1990-м «некий дядя из-за границы, 
галерист Саша Бродовский, привез 
в Берлин, взял за ручку, отвел к сте-
не и сказал: „Рисуй!“» — Врубель уже 
точно знал, что надо рисовать. 

Жизнь Врубеля «после» была во 
многом постоянным разговором на 
тему, как быть, когда слава уже есть, 
а ты еще молод и сил у тебя немере-
но. После обязательных для тогдаш-
них русских художников вояжей 
по Европе и Америке, откуда после 
1995 года все чаще возвращались 
с пониманием, что вписаться не уда-
лось, была Москва с ее, наоборот, все 
расширяющимися возможностя-
ми. Была работа с Галереей Гельма-
на (Марат Гельман внесен в реестр 
СМИ-иноагентов), были проекты 
с крупнейшими госкорпорациями, 
был ироничный «календарь» «Пути-
ниана» — цикл портретов президен-
та РФ, сегодня воспринимающийся 
совсем иначе, чем в мирном 2001-м; 
Третьяковка получила свою копию 
«Братского поцелуя», за «Евангель-
ский проект» (уже в дуэте с женой 
Викторией Тимофеевой) последова-
ла номинация на премию Кандин-
ского. Некоторое время было ощу-
щение, что современное искусство 
в РФ поднимается во влиятельности 
и уместности в том числе как будто 
бы в самых верхних эшелонах влас-
ти. Но в 2008-м, после грузинской 
кампании, для Врубеля и Тимофе-
евой что-то сломалось. Началась их 
берлинская жизнь.

В Берлин Врубель въехал все на 
том же коне: «Я точно помню, как 
в марте 2009 года шел мимо стены 
и увидел, что „Поцелуя“ нет. Я при-
шел в совершенно жуткое состоя-
ние и в этот момент сказал: стоп, так 
нельзя. Я это сфотографировал и че-
рез газеты обратил внимание нем-
цев, что „Братского поцелуя“ нет. 
И немцы сказали: ребят, а вы чего, 

у нас просто взяли и забрали нашу 
историю? Тут-то и выяснилось, что 
это уже часть истории, составная 
часть Берлина». Художник берет дело 
в свои руки и пробивает для себя ре-
конструкцию исторического граф-
фити. Надо признать, что второй 
«Поцелуй» написан куда лучше пер-
вого, но именно первый со всеми 
его «ошибками» в технике живописи 
был грубее и бил действительно на-
отмашь. Однако немцы его призна-
ли: «Через пару дней, когда уже были 
готовы лица, пять немецких газет од-
новременно вышли с фотографией 
этой работы и передовицами вроде 
„мы обрели Bruderkuss“».

Прием, который принял за глав-
ный для себя Врубель, отлично под-
ходит для поп-арта — перевод с фо-
тографии или иного канонического 
изображения освоен Уорхолом как 
идеальный в этом контексте. У Вру-
беля удачи и неудачи ровно зави-
сят от точности попадания. В случае 
с «Братским поцелуем» оно почти ге-
ниальное. В случае с отмеченным 
критиками «Евангельским проек-
том» не все получилось ровно; те, 
кому посчастливилось бродить по 
VR-пространству берлинской мас-

терской Врубеля—Тимофеевой, рас-
сказывают, что многие его образы 
разных лет в таком цифровом испол-
нении живут лучше, чем в виде кар-
тин на стенах.

Присутствие Дмитрия Врубеля 
в российском арт-пространстве не 
прекращалось никогда. Это тот слу-
чай, когда погружение в виртуаль-
ный мир соцсетей дает возможность 
художнику быть внутри обществен-
ной дискуссии своего круга вне за-
висимости от места жительства. 
В последние месяцы он был особен-
но активен. Вел трогательную транс-
ляцию «Спасти рядового тещу» о том, 
как из-под обстрелов вывозили 
очень пожилого близкого человека. 
Был на связи с приехавшими в Бер-
лин друзьями и коллегами. Вообще 
был важным центром русской бер-
линской жизни. Чудовищное тече-
ние ковида сбило его с ног, как оказа-
лось, навсегда. Все споры, в которых 
он, как человек страстный, умудрял-
ся иногда наговорить кучу всякого 
куда как неоднозначного, теперь не 
разрешить. А мольба «Господи! Помо-
ги мне выжить среди этой смертной 
любви» опять актуальна.

Кира Долинина

Художник одного поцелуя
Умер Дмитрий Врубель

«П

Под ударами стихии  
благоустроенная больница 
на глазах превращается 
в филиал ада  ФОТО APPLE TV+
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Футбольный клуб «Урал», 
занимающий после пяти 
туров последнее место 
в Российской премьер-ли-
ге, объявил о назначении 
на пост главного тренера 
известного белорусско-
го специалиста Виктора 
Гончаренко. Ранее он воз-
главлял ведущие коман-
ды РПЛ — ЦСКА и «Красно-
дар», но и с «Уралом» ему 
прежде уже довелось по-
работать. Причем тогда 
сотрудничество Гончарен-
ко с екатеринбуржцами 
получилось мимолетным, 
и через два с полови-
ной месяца он расстал-
ся с ними при загадочных, 
фактически скандальных 
обстоятельствах.

д и н  и з  н еу-
дачников дебютного отрез-
ка чемпионата России — 
«Урал» нашел себе, можно 
сказать, старого нового тре-
нера, снова пригласив Вик-
тора Гончаренко. В первый 
раз он возглавил клуб из Ека-
теринбурга еще летом 2015 
года, когда молодой (тогда 
ему было 38 лет) многообе-
щающий специалист толь-
ко начинал свою карьеру 
в российском футболе. На-
помним, что Гончаренко 
обратил на себя внимание 
успешной работой с про-
винциальным борисовским 
БАТЭ, который трижды вы-
водил в групповой этап Лиги 
чемпионов, где однажды 
обыграл даже «Баварию». 
Оказавшись в России, бело-
русский специалист выбрал 
в качестве стартовой пло-
щадки «Кубань», которая в то 
время еще выступала в пре-
мьер-лиге, а вот потом судь-
ба привела его уже в «Урал».

Тогда президент екате-
ринбургского клуба Гри-
горий Иванов заключил 
с Гончаренко трехлетний 
контракт, однако в чемпио-
нате-2015/16 команда отыг-
рала под его руководством 
всего шесть туров, и перед 
домашним матчем с гроз-

ненским «Тереком» (ныне 
«Ахмат») он неожиданно по-
кинул ее расположение. 
При этом «Урал» несколько 
дней скрывал информацию 
о ситуации с главным трене-
ром. Та история с исчезно-
вением Гончаренко вызва-
ла большой и скандальный 
резонанс. Что называется, 
в кулуарах его демарш свя-
зывали с нежеланием участ-
вовать в «странном» матче, 
а перед той игрой с «Тере-
ком» ходили разговоры, что 
«Урал» должен был «вернуть» 
грозненцам очки, которые 
те якобы отдали ему в конце 
предыдущего чемпионата. 

Букмекеры давали подозри-
тельные коэффициенты на 
исход этой встречи, а неко-
торые и вовсе отказывались 
принимать ставки на нее. 
В итоге екатеринбуржцы 
подтвердили отставку Гон-
чаренко, заявив, что расста-
лись с ним по обоюдному со-
гласию из-за расхождения во 
взглядах на развитие клуба. 

Между тем сейчас ни Ива-
нов, ни Гончаренко никак не 
прокомментировали инци-
дент семилетней давности. 
Понятно, что оба переверну-
ли эту страницу, решив не 
ворошить старое. Президент 
«Урала» лишь отшутился по 

поводу причин той отставки, 
сказав в интервью изданию 
«Спорт-Экспресс», что «уже 
старенький и ничего не пом-
нит». Новый контракт с Гонча-
ренко подписан на два года. 
Причем Григорий Иванов 
подчеркнул, что по-прежнему 
считает его одним из лучших 
специалистов страны.

Последним местом рабо-
ты Виктора Гончаренко был 
«Краснодар», из которого его 
уволили в январе текуще-
го года. Кстати, эта отставка 
тоже выглядела несколько 
странно, учитывая, что прои-
зошла в перерыве между дву-
мя частями чемпионата, пра-

ктически во время отпуска. 
По неофициальным данным, 
у Гончаренко опять возни-
кли расхождения с руковод-
ством клуба, теперь в лице 
владельца «Краснодара» Сер-
гея Галицкого. Да и спортив-
ные показатели у кубанцев 
при нем были средние, если 
брать в расчет достаточно вы-
сокую на тот момент стои-
мость их состава.

Вообще, былая слава Гон-
чаренко как-то стала сходить 
на нет, и началось это, когда 
он еще возглавлял ЦСКА. Не-
когда подававший большие 
надежды тренер не оправ-
дал ожиданий. Если на пер-
вых порах все складывалось 
хорошо и армейцы дважды 
подряд завоевали с ним сере-
бряные медали, то затем они 
перестали попадать в тройку 
и на международной арене 
совсем не радовали резуль-
татами. Более того, наступи-
ло разочарование, и все за-
кончилось тем, что в марте 
2021 года, не дожидаясь ско-
рого окончания сезона, Гон-
чаренко попросили из ЦСКА 
на выход. Даже в родной Бе-
лоруссии ему не дали приз 
лучшего тренера, который 
до этого вручали пять лет 
подряд, а всего у него десять 
таких титулов. И в «Красно-
даре» Гончаренко не удалось 
перезапустить свою карьеру.

Теперь он, видимо, по-
пробует сделать это в «Ура-
ле». Правда, стартовать при-
дется с самых низов. После 
пяти туров чемпионата ека-
теринбуржцы находятся на 
последнем месте. Четыре 
поражения подряд с общим 
счетом 1:10 подтолкнули 
руководство клуба к реше-
нию об отставке Игоря Ша-
лимова. Исполнявший обя-
занности главного тренера 
Евгений Аверьянов сумел 
недавно добыть первое очко 
благодаря нулевой ничьей 
с дебютантом премьер-лиги 
«Факелом». Ну а в следующем 
туре «Урал» ждет сверхприн-
ципиальный по нынешним 
меркам матч с «Пари Ниж-
ним Новгородом», который 
тоже неудачно начал чемпи-
онат и с двумя баллами зани-
мает 14-е место.

Александр Ильин

КАДРЫ

Виктор Гончаренко не помянул старое
Он снова возглавил «Урал», из которого уже уходил со скандалом

В Цинциннати стартовал Western 
& Southern Open — турнир Ассо-
циации теннисистов-професси-
оналов (АТР) категории Mas-
ters 1000 с призовым фондом 
$6,3 млн, имеющий большое зна-
чение для первой ракетки мира 
Даниила Медведева. На кону сто-
ит дальнейшее пребывание рос-
сиянина на высшей ступени рей-
тинга, где его может сместить 
испанец Рафаэль Надаль. Чтобы 
обезопасить себя от знаменитого 
конкурента, Медведеву требует-
ся дойти до четвертьфинала, то 
есть выиграть два матча.

роигрыш Даниила Медве-
дева австралийцу Нику Кириосу на 
старте турнира категории Masters 
1000 в Монреале не мог не отразить-
ся на его перспективах сохранить 
за собой в ближайшие недели пер-
вое место в мировой классифика-
ции. Ведь из 1000 очков, полученных 
в прошлом году за победу на анало-
гичном состязании в Торонто, он за-
щитил всего десять. Следствием это-
го стал своеобразный рекорд. Вчера 
Медведев оказался первым лидером 
рейтинга АТР, имеющим на своем 
счету менее 7000 очков, с тех пор как 
в 2009 году была введена нынешняя 
система их распределения.

Конечно, в значительной степени 
этому способствовало решение орга-
низаторов Wimbledon, наложивших 
запрет на участие россиян и белору-
сов. Однако результаты Медведева 
даже с учетом недавней победы на 
небольшом состязании в мексикан-
ском Лос-Кабосе все же оставляют 
желать лучшего. Достаточно сказать, 
что в АТР Race — классификации, 
учитывающей очки, набранные 
в нынешнем сезоне,— он пока идет 
лишь пятым. Там на счету Медведева 
2835 очков, почти в два раза меньше, 
чем у ее лидера Рафаэля Надаля. Жи-
вой испанской теннисной легенде, 
выигравшей с января четыре турни-
ра, в том числе Australian Open и Ro-
land Garros, до конца года не требует-
ся защитить ни одного очка. Поэтому 
то, что именно Надаль на данный мо-
мент является наиболее опасным 
преследователем россиянина в глав-
ном, 52-недельном рейтинге АТР, аб-
солютно закономерно.

Пока, правда, от Надаля зависит 
далеко не все. Перед стартом в Цин-
циннати он имеет на 1265 очков 
меньше, чем Медведев, которому 
для сохранения титула первой ракет-
ки мира на три ближайшие недели, 
до 12 сентября, нужно дойти до чет-

вертьфинала или выиграть два мат-
ча. И первым помешать россияни-
ну попробует голландец Ботик ван 
де Зандсхюлп, обыгравший амери-
канца Максима Кресси. Этот сопер-
ник Медведеву хорошо известен. За 
последние 12 месяцев они встреча-
лись дважды — на Открытых чемпи-
онатах США и Австралии, и ван де За-
ндсхюлпу удалось взять лишь один 
сет из семи. В ситуации, когда в Цин-
циннати на Медведева будет давить 
повышенная ответственность, гол-
ландец с его мощной подачей и рез-
кими ударами по всему корту может 
быть довольно опасен. Но по уровню 
игры он, конечно, не финалист Wim-
bledon Кириос. Теннис Ботика ван 
де Зандсхюлпа гораздо более пред-
сказуем, и гипотетическое пораже-
ние Медведева в данном случае ста-
нет крупной сенсацией, у которой 
может быть только одна причина — 
психология.

Но если даже голландец организу-
ет такой сюрприз, Медведев совсем 
не обязательно распрощается с пер-
вым местом. Чтобы это произошло, 
Надаль в Цинциннати должен взять 
титул. Сейчас можно назвать сразу 
несколько причин, которые должны 
помешать триумфу ветерана. Это и от-
носительно быстрые корты, уложен-
ные в Цинциннати, и недостаток иг-
ровой практики после травмы мышц 
живота, полученной на Wimbledon, 
и несколько очень сильных потенци-
альных соперников, в числе которых 
канадец Феликс Оже-Альяссим, испа-
нец Карлос Алькарас и норвежец Кас-
пер Рууд. К тому же в Цинциннати На-
даль по разным причинам не играл 
с 2017 года. Поэтому шансов обойти 
Медведева у него сейчас не так мно-
го. Куда больше, судя по всему, их бу-
дет на US Open, но до его начала еще 
две недели.

Если же говорить о текущем рей-
тинге АТР, то стоит отметить один 
интересный момент. Выиграв в Чи-
каго турнир категории «челленджер» 
с призовым фондом $53 тыс., в поне-
дельник на высшее в своей карьере 
97-е место поднялся чемпион юни-
орского Australian Open 2015 года 
и прошлогодний победитель ATP 
Cup в составе сборной России Роман 
Сафиуллин. 25-летний теннисист из 
Подольска стал пятым теннисистом 
из России в первой сотне. Такого 
представительства там она не имела 
с весны 2018 года. А ведь на подхо-
де еще и 23-летний Павел Котов. Он 
в воскресенье первенствовал на дру-
гом «челленджере» — в Сан-Марино, 
где разыгрывалось €68 тыс.,— и те-
перь стоит в рейтинге 115-м.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Четвертьфинальная 
минималка
Чтобы остаться первым в рейтинге, 
Даниил Медведев должен выиграть 
два матча в Цинциннати

Криштиану Роналду все-таки мо-
жет покинуть «Манчестер Юнай-
тед» до закрытия летнего транс-
ферного окна — в Англии оно 
завершается 1 сентября. Как со-
общает издание The Athletic, глав-
ный тренер манчестерцев Эрик 
тен Хаг, ранее протививший-
ся идее продажи португальца, 
теперь готов с ним расстаться. 
 Перемена в настроении голландца 
случилась после скандального по-
ражения «Манчестер Юнайтед» 
от «Брентфорда» (0:4) во втором 
туре чемпионата Англии. Впро-
чем, согласие господина тен Хага 
на уход 37-летнего форварда не 
гарантирует, что он и вправду уй-
дет. Клубное руководство увя-
зывает перспективу продажи 
Криштиану Роналду с подписани-
ем контракта с форвардом ему на 
замену. Пока очереди из желаю-
щих присоединиться к манчестер-
цам не наблюдается.

оражение «Манчестер Юнай-
тед» в воскресном матче второго тура 
чемпионата Английской премьер-ли-
ги против «Брентфорда» (уже к 35-й 
минуте манчестерцы пропустили че-
тыре безответных мяча) помимо су-
губо эмоциональных последствий 
(фаны «Манчестер Юнайтед» назвали 
случившееся позором) может иметь 
и последствия вполне практические. 
Издание The Athletic со ссылкой на 
источники в клубе сообщает, что про-
вал в Брентфорде настолько впечат-
лил главного тренера «Манчестер 
Юнайтед» Эрика тен Хага (это пораже-
ние вписало его имя в историю клу-
ба — он первый c 1921 года тренер, 
проигравший два первых официаль-
ных матча после назначения на долж-
ность), что он изменил свое мнение 
относительно перспектив сотрудни-
чества с пятикратным обладателем 
«Золотого мяча» Криштиану Ронал-
ду. Издание утверждает, что теперь 
господин тен Хаг не против продажи 
37-летнего португальца.

Напомним, что Криштиану Ро-
налду пропустил все предсезонные 
сборы «Манчестер Юнайтед» (по 
официальной версии, по неким се-
мейным причинам). Из его окру-
жения поступали сведения, что он 
хочет сменить клуб, поскольку ман-
честерцы не добились права высту-
пить в Лиге чемпионов. Руководство 

клуба, однако, настояло на возвра-
щении игрока. Но теперь Криштиа-
ну Роналду, утверждает The Athletic, 
всячески подчеркивает свое скеп-
тическое отношение к команде. На-
чиная с того, что обедает в столовой 
на базе клуба за отдельным столом, 
заканчивая тем, что саркастически 
аплодирует заданиям Эрика тен 

Хага на тренировках. Отметим, что 
голландец известен как приверже-
нец максимально интенсивных тре-
нировок — на следующий день по-
сле поражения от «Брентфорда» он 
заставил команду бежать 15-киломе-
тровый кросс на 30-градусной жаре.

В целом, считают источники The 
Athletic, Криштиану Роналду хотя 
и полностью выполняет свои обя-
зательства в ходе тренировочно-
го процесса, все же создает весьма 
тяжелую обстановку в коллекти-
ве. А значит, есть все основания его 
продать. Однако в руководстве клу-
ба пока не намерены расставаться 
с португальцем. «Позиция клуба по 
этому вопросу не изменилась»,— со-
общил Sky Sports источник в «Ман-
честер Юнайтед».

Такая позиция, полагает источ-
ник The Athletic, продиктована тем, 
что манчестерцам на данный мо-
мент просто некем заменить пор-
тугальца в передней линии. Пред-
полагавшаяся покупка Марко 
Арнаутовича («Болонья») сорвалась. 
То же самое случилось в истории 
с Беньямином Шешко («Лейпциг»). 
Неясными остаются перспективы 
покупки Альваро Мораты (принад-
лежит «Атлетико», играет на правах 
аренды в «Ювентусе»). Источники ут-
верждают, что в поисках форварда 
манчестерцы идут уже обходными 
путями, а именно с помощью тре-
тьих лиц пытаются найти контакт 
с Мауро Икарди (ПСЖ) и даже 35-лет-
ним Джейми Варди, вроде бы плани-
ровавшим до конца карьеры играть 
в «Лестере».

Добавим, что спрос на услуги 
Криштиану Роналду, несмотря на 
его возраст, имеется. Так, в середи-
не июля испанское издание AS со-
общало, что один из клубов из Са-
удовской Аравии готов заплатить 
португальцу $250 млн за два сезо-
на. Кроме того, сообщалось о готов-
ности арабской команды выкупить 
контракт Криштиану Роналду за 
$30 млн и потратить до $20 млн на 
агентские услуги.

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

Криштиану Роналду открыли дорогу
Главный тренер «Манчестер Юнайтед» не против ухода португальской суперзвезды

Главный тренер «Манчестер Юнайтед» Эрик тен Хаг (слева)  
готов указать Криштиану Роналду на дверь   

За 12 недель, которые Даниил Медведев провел в качестве  
первой ракетки мира, он принял участие в пяти турнирах  
и выиграл десять матчей из 14  ФОТО MANUEL VELASQUEZ / GETTY IMAGES

Виктор Гончаренко вызвался спасать от вылета из премьер-лиги «Урал» 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Теннисные рейтинги
Рейтинг АТР
1 (1). Даниил Медведев (Россия) — 6885 очков. 2 (2). Александр Зверев (Германия) — 6760. 3 (3). 
Рафаэль Надаль — 5620. 4 (4). Карлос Алькарас (оба — Испания) — 5045. 5 (7). Каспер Рууд (Норвегия) — 
4865. 6 (6). Новак Джокович (Сербия) — 4770. 7 (5). Стефанос Циципас (Греция) — 4650. 8 (8). Андрей 
Рублев (Россия) — 3630. 9 (9). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 3625. 10 (10). Хуберт Хуркач (Польша) 
— 3435. 11 (11). Кэмерон Норри (Великобритания) — 3065. 12 (12). Янник Синнер (Италия) — 2975. 13 
(13). Тейлор Фриц (США) — 2930. 14 (23). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2545. 15 (14). Маттео Бер-
реттини (Италия) — 2440. 16 (15). Диего Шварцман (Аргентина) — 2200. 17 (16). Марин Чилич (Хорватия) 
— 2130. 18 (19). Григор Димитров (Болгария) — 1810. 19 (18). Роберто Баутиста-Агут (Испания) — 1760. 
20 (21). Алекс Де Минаур (Австралия) — 1665… 30 (28). Карен Хачанов — 1350... 38 (38). Аслан Кара-
цев (оба — Россия) — 1175… 97 (122). Роман Сафиуллин (все — Россия)— 537.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 8501 очко. 2 (2). Анетт Контавейт (Эстония) — 4476. 3 (4). Мария Сак-
кари (Греция) — 4190. 4 (3). Паула Бадоса (Испания) — 4155. 5 (5). Онс Жабер (Тунис) — 3920. 6 (15). 
Симона Халеп (Румыния) — 3255. 7 (6). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3121. 8 (7). Джессика Пегула 
(США) — 3116. 9 (8). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 2990. 10 (9). Дарья Касаткина (Россия) — 2795. 
11 (12). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2635. 12 (11). Коко Гауфф (США) — 2746. 13 (10). Эмма Радукану 
(Великобритания) — 2742. 14 (13). Лейла Фернандес (Канада) — 2569. 15 (16). Елена Остапенко (Латвия) 
— 2361. 16 (24). Беатрис Хаддад Майя (Бразилия) — 2317. 17 (14). Каролина Плишкова (Чехия) — 2297. 
18 (17). Даниэль Коллинс (США) — 2168. 19 (19). Барбора Крейчикова (Чехия) — 2163. 20 (18). Вероника 
Кудерметова (Россия) — 2161… 27 (28). Екатерина Александрова — 1691… 45 (42). Людмила 
Самсонова — 1191...54 (48). Анастасия Потапова (все — Россия) — 1061.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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